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صوبائی اسمبلی خیبر 
 پختونخوا

 
اسمبلی کا اجلاس، اسمبلی چیمبر پشاور 

ء 2019جون  27ہ مورخ جمعراتمیں بروز 
بعد از  جریہ 1440کرم المشوال  23ق مطابب

 بجکر تیس منٹ پر منعقد ہوا۔دو دوپہر 
مسند صدارت   حمود جانڈپٹی سپیکر، مجناب 

 ئے۔ہوپر متمکن 
__________________ 

  

 لام پاک اور اس کا ترجمہتلاوت ک
  

حِيمِ  نِ ٱلرَّ ٰـ نِ ٱلرَّجِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ ٱلرَّحۡمَ ٰـ يطَۡ ِ مِنَ ٱلشَّ   ۔اعَوُذُ بٱِّ�َ

 سِنِينَۡ   لبَِثتُۡمۡ فىِ الاۡرَۡضِ عدََدَ ينَۡ  O    قلَٰ كَمۡ َـلِ العۡآَدِّ ٔـ  بعَضَۡ يوَۡمٍ فسَۡـ  يوَۡماً اوَۡ قلَٰ انِۡ  O قاَلوُۡا لبَِثۡناَ

 َ ّ  قلَيِۡلاً لوَّۡ انَكَُّمۡ كُنتۡمُۡ تعَلۡمَُوۡنَ ل
انَكَُّمۡ اِليَنۡاَ لاَ ترُۡجَعُوۡنَ  O بِثۡـتمُۡ اِلاَّ  O افَحََسِبتۡمُۡ انَمََّا خَلقَۡنٰكُمۡ عبََثاً وَّ

ُ المَۡلكُِ الحَۡـقُّ   هُوَ  ۚ  فتََعٰلىَ ا��  العۡرَۡشِ الـۡكَرِيمِۡ  ۚ لاَۤ اِلهَٰ الاَِّ ۙ لاَ برُۡهَانَ لهَٗ وَمَ  O  رَبُّ لهًٰا اخَٰرَ
ِ اِ نۡ يدَّۡعُ مَعَ ا��

ؕ اِنهَّٗ لاَ يفُۡلحُِ الـۡكفٰرُِوۡنَ  ۙ فاَِنمََّا حِسَابهُٗ عِنۡدَ رَبهِّٖ حِمِينَۡ  Oبهِٖ  اغفۡرِۡ وَارۡحَمۡ وَانَتَۡ خَيرُۡ الر�   ۔وَقلُْ رّبَِّ

پھر الله تعالی ان سے پوچھے گا    :)ترجمہ(
وه ۔یں تم کتنے سال رہے؟بتاؤ، زمین م"

ایک دن یا دن کا بھی کچھ حصہ ہم "کہیں گے 
وہاں ٹھیرے ہیں شمار کرنے والوں سے پوچھ 

تھوڑی ہی دیر ٹھیرے "ارشاد ہو گا ۔"لیجیے
ہو نا، کاش تم نے یہ ا�س وقت جانا 

کیا تم نے یہ سمجھ رکھا تھا کہ ہم ۔ہوتا
نے تمہیں فضول ہی پیدا کیا ہے اور تمہیں 

پس بالا ۔طرف کبھی پلٹنا ہی نہیں ہے؟ ہماری
ادشاه حقیقی، کوئی خدا ا�س بو برتر ہے الله، 

اور جو ۔کے سوا نہیں، مالک ہے عرش بزرگ کا
کوئی الله کے ساتھ کسی اور معبود کو پکارے، 
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جس کے لیے اس کے پاس کوئی دلیل نہیں، تو 
اس کا حساب اس کے رب کے پاس ہے ایسے کافر 

اے محمدؐ، کہو، ۔ا سکتےکبھی فلاح نہیں پ
میرے رب درگزر فرما، اور رحم کر، اور تو "

 اٰ دَعوَۡ الخِرُ آو۔ سب رحیموں سے اچھا رحیم ہے ِ نا َ ّ�ِ   ٱلحَۡمۡدُ أنَِ

لمَِينَ  ٰـ  ٱلعَۡ   ۔رَبِّ
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کورم  ! جناب سپیکر: دیہ شا�◌�ہبوثمحترمہ 

  پورا نہیں ہے۔
ٹ کاؤن ! یکرٹری صاحبس: جناب ڈپٹی سپیکر

  ۔کریں
  )مرحلہ پر گنتی کی گئی اس(

، کورم پورا نہیں ہے۔: جناب ڈپٹی سپیکر
  ۔گھنٹیاں بجائی جائیں ے لئےپانچ منٹ  ک

  )ںبجائی گئی اںھنٹیر گپہ مرحلاس (
 ۔،�� ��ئؤ�� ،������ی ����: ڈپٹی سپیکر جناب

  )اس مرحلہ پر گنتی کی گئی(
Mr. Deputy Speaker: Quorum is completed 

 اراکین کی رخصت
 Leaveآئٹم نمبر ٹو، : ناب ڈپٹی سپیکرج

applications :ب جناب تیمور سلیم خان جھگڑا صاح
نادیہ شیر خان  ، محترمہ ونج 27، منسٹر،

جناب فخر  ، جون 27اے، ایم پی  ،ہصاحب
محترمہ ، جون 27، ایم پی اے،ب جہان صاح

 ، جون 27، ایم پی اے مومنہ باسط صاحبہ
 27، م پی اےای،ب سلام خان صاحلجناب عبدا

 27، منسٹر ،بسید محمد اشتیاق ارمڑصاح، جون
 27ایم پی اے جناب محمد عارف صاحب،  ، جون

  جون۔ آپ کو منظور ہیں؟
  )ک منظور کی گئیتحری(

Mr. Deputy Speaker: The leave is granted. 

 جناب سپیکر کی جانب سے اعلان
ایک اناؤنسمنٹ ہے، معزز : جناب ڈپٹی سپیکر

میں وقت کی کمی کو مد نظر ! بلیاراکین اسم
رکھتے ہوئے صوبائی اسمبلی  خیبر پختونخوا 

ء 1988طریقہ کار مجریہ  انضباط وکے قواعد 
کے تحت ضمنی  3کے ذیلی قاعده  124کے قاعده 

یل ترتیب پر وقت ذ لئے درجے بجٹ پر بحث ک
بیس لیڈر آف اپوزیشن،  :مقرر کرتا ہوں

مبران م ،نٹدس م پارلیمانی لیڈر، ,نٹم
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لہذا آپ سے ، نٹن کے لئے پانچ مصاحبا
گزارش ہے کہ مقرر کرده وقت میں بجٹ کے 

نیز غیر  ،حوالے سے اپنی تجاویز پیش کریں
ضروری بحث سے اجتناب کریں۔ میں پہلے بھی 
ریکویسٹ کر چکا ہوں اور میں تمام 
پارلیمانی لیڈرز سے میں ریکویسٹ کروں گا 

اگر وه ان  ،کہ وه اپنے جو باقی ممبرز ہیں
لئے کہ ہمیشہ ممبر کو پہلے موقع دیں اس 
ہیں کہ آپ ہمیں  صاحبان ہمیں گلہ کرتے

موقع نہیں دیتے تو میں پارلیمانی لیڈر سے 
ریکویسٹ کروں گا کہ وه اپنے باقی ممبرز 

جناب شکیل بشیر عمرزئی ۔ کو موقع دیں
  آپ اپنی بجٹ پہ سپیچ کریں جی۔ ،صاحب

پر  19-2018 ضمنی بجٹ برائے مالی سال
 عمومی بحث

حِيمِ : جناب شکیل بشیر خان  ٱلرَّ نِ ٰـ  ٱلرَّحۡمَ
 ٱاللهِ جناب  ۔بسِۡمِ

 ،کریہسپیکر، مجھے وقت دینے کا بہت بہت ش
کمی کی وجہ سے میں بہت مختصر بات  یوقت ک

سب سے پہلے تو  ،جناب سپیکر صاحب ۔کروں گا
میں حکومت سے پوچھوں گا کہ جب ایک طرف یہ 

سب اچھا ہے تو پھر ضمنی بجٹ کہتے ہیں کہ 
کیوں پیش کیا گیا؟ مجھے یہ سمجھ نہیں 

بدقسمتی سے  ت یہ کہدوسری با ۔ہے یآرہ
ضمنی بجٹ میں بھی انصاف سے کام نہیں لیا 

ے ایک طرف وزیر خزانہ صاحب فرمات ،گیا
ہیں ے اراکین اسمبلی سے درخواست کرت ،ہیں

کہ سیاسی وابستگیوں اور حلقوں سے بالا تر 
تو میں آپ کی  ،وچیںے لئے سکر صوبے کہو 

وساطت سے ان سے پوچھوں گا کہ وه دل پر 
ناظر جان کر  وکر خدا کو حاضر رکھ ہاتھ

بتائیں کہ کیا انہوں نے سیاسی وابستگیوں 
سے بالاتر ہو کر اور حلقوں سے ہٹ کر یہ 

سے واحد  ه میں ضلع چارسد ؟بجٹ بنا یا ہے
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نظر اگر آپ بجٹ پر  ،اپوزیشن رکن ہوں
کوئی بھی  یںم PK-57میرے حلقے و دوڑائیں ت

ترقیاتی سکیم اس بجٹ میں منظور نہیں 
میرے بھائی سلطان خان، شکور خان، ئی، ہو

میرے  ،قابل احترام ہیںلئے خالد خان میرے 
اگر یہ میرے  ،ان سے بڑے اچھے تعلقات ہیں

حلقے پر بھی نظر عنایت فرماتے تو بڑی 
سوس میرے حلقے خوشی کی بات ہوتی لیکن اف

کے عوام کو اس بات کی سزا دی  جا رہی ہے 
کے عوام نے پی ٹی آئی کو ووٹ  PK-57کہ 

ووٹ دیا کو انہوں نے اے این پی  ،نہیں دیا
اور انہوں نے مجھے منتخب کیا  ہے تو مجھے 
انصاف کی حکومت سے اتنی بڑی ناانصافی کی 

دوسری بات سلطان خان  ۔بالکل امید نہیں ہے
ان کی یہاں موجودگی  ،ٹھے ہوئے ہیںیہاں بی

کا فائده اٹھاتے ہوئے میں یہ کہوں گا کہ 
جولائی کو عمر زئی پولیس سٹیشن کی حدود  25
میں ایک افسوسناک واقعہ  ‘جان کلی علی’ں می

ہوا تھا جس میں تین بھائیوں کو بڑی 
اس میں دو ، بیدردی سے شہید کیا گیا

بھی ملزمان کو گرفتار کیا گیا ہے لیکن ا
تک بدقسمتی سے مرکزی ملزم تاحال گرفتار 

وساطت سے آئی  یتو میں آپ ک ،نہیں ہوا ہے
جی سے یہ اپیل کروں گا کہ جلد از جلد اس 
مرکزی ملزم کو گرفتار کیا  جائے اور آپ 
کی وساطت سے سلطان خان اور حکومت سے 

بیواؤں کی مطالبہ کروں گا کہ ان شہداء 
شہداء پیکج یا  ے لئےبچوں ک یتیمکےن اور ا

پیکج کا انتظام  ےس ےکوئی اور پرکشش اچھ
کیا جائے تاکہ ان کے دکھوں  اور ان کے 
غموں کا کچھ نہ کچھ مداوا ہو سکے اور ان 

جا سکے۔ جناب  یکے زخموں پر مرہم رکھ
عام آدمی کو اس بات سے  ،سپیکر صاحب

ان کو اس بات سے  ،دلچسپی نہیں ہوتی ہے
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ی ک Balance of paymentت وقس کہ ا یغرض نہیں ہوت
ہے یا  ایاده ہوز Inflation rate، کیا پوزیشن ہے

ایکسپورٹ بڑھی ہے یا امپورٹ  ،ہے اکم ہو
ان کو صرف اس بات سے دلچسپی  ؟کم ہوئی ہے

ہے کہ  یان کو اس بات سے غرض ہوت ،ہوتی ہے
ان کے بچوں کا مستقبل  ،ان کو روزگا ر ملے

اشیاء کم  روشن ہو، ان کو عام روز مره کی
تو میرے خیال میں بڑی معذرت  یںریٹ پر مل
خراب معاشی حالت کو  یصوبے ک، کے ساتھ

ہوں کہ  Sureپرسنٹ  100و میں ت کر دیکھ
زیر خزانہ اسد عمر پلس ثابت ہو ہمارے و

  جناب سپیکر صاحب۔ ،تھینک یو یںہ ےرہ
  شگفتہ ملک صاحبہ۔: جناب ڈپٹی سپیکر

���� ����  �� ،����� ���� �ډ��ہ ���: محترمہ شگفتہ ملک

 ې���� ېد ���� دے او � ���� ��Alreadyم  ��� �� ���ے � �را��ہ۔ زہ �

��  ،��������ی ��� �دا ���س ��ل ��اړم �� ��ل دی �� زہ ��ف اول � ې���

دا ����� ��� دے  ،������ �� Deficit ���� �� �� ���� دا ���ہ ��ئ� ��ا �

�� دا دہ ؟ ���� ��� دا ��� ��� ��ئ �را�� � �دا ��ورت و� ��� ��� ���� �

���� او��رئ ��  ��� دا ��م ��� اوس او���� �� د��� �� ��� �د�� ��� �

د ��او��� ا����� د ��رہ ز���� ����� ���� ��ر ��ر دا ���ہ  �د��� �� ��

�� ��وړہ رو�� ����� ��ے دے او دا ���ہ �� ����� �� ډ��ہ و�� �� ���ی �

دی دا ���ہ  �دا ���� ��وړ � �دہ �� ��� ���� د��� �� ې� ��� ��ز���� ���

����� ��وړہ رو�� ��� ��ے دی،  ې���� ��ر �د��� ����ی � �د��� �� ��

�� ��وړہ رو��، �� ��� دا ����� ��وړہ د ودا ���� ����� ��ے دے �� ��� �

، �� ����ہ ���ہ ��ؤ ����Overall دا  ���رئ �� � ��� �� دی ��؟ د���

-��Re دا  ���م د ��� ���ہ دہ �� ����� د��� ������ � ېد

appropriation �� �� دی �� دا ����ل  �� روا�� تا د ،���ی ���� دے

����  ېد ،�� ��� را��ے ����� ���� � ���ر����� �� �� ����ر دی ��۔ د��

� دا ��� ���� �او د��� �او�� �� ���������ی �� ېد �� ��� اوس � �� ���

� �، �8 ��م دی ډ����� ��� �� ������ دا ��ا� �د��� �دی، �� �� ��� ې����
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��� ����  �� ����� �� ې���� ��ہ ����� دی ���� ��� ���رډ او د ����

�� ��  ،دےے �� دے دا ���� ������ ��وړ رو��ے �� ���م ا������ �� ��

 ا���؟ Approval �د � ����� د ��ر����� � ��� �ادا اوو ����� �� ���� � ��

 ۔۔۔۔��اړم۔ �� ������ ��� ،����� ����

 �� ��۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

����ری  �د � �د ��ر����ن � ����� � :محترمہ شگفتہ ملک

 �دی �� ��� ����� �� رو�� ���� ��� �د�� ؟���ا Approval ����، د �ا

����  ����  ې���� د د��� ی د ������� �� رو��  �� ��� او�� ���

����  ���ی � ���� ې����ہ �� د ��� �� ����� ����� ���� �� ���� �؟دے

دا ���� ��  ،دی �� �دا �� رو�� او �� رو�� ا��� او ��� ���� دا ���

 ����Actual ���� �� �� �� دا ��ر����ن  ې�ړ ���وړو�� او ار���� ��

figure ہ ������� ������� د دا ��م  �� ������ د ��؟ ���� �� ��و���

������� د دا ��م  ���� دا ������� دہ � ې���ی ��، ��رہ ز����ہ د د

����  ې����ن ��زی ��ی �� دا د ې�� ����ر دا دہ �، ������� ���ہ ���ی

�� ��  �؟ ��� �����ہ را�� �� ��� و� Implementationد  ې��ے �� او �� د د

��  ،ز��ت روان دےدا ډ��  ،دے �� ����ہ او��رو �� دا �� �����ل ���  ېد

دا ����ہ  ،����ہ ��ؤ��م  �� Depend ���� �ز����ہ د ���او ����  ����د

 Two much ����ہ �دا  ������ د ،��ؤ ې������� ������� ���� ې�� د

reliance on federal budget، � دے ����رل � ������� ���� �� ��� دہ، 

Itself on ventilator � ډ��  ��� �� �� ��� ��� �� ې�� د ،���� دہ ��� دا ���ہ

او��و �� د ��ہ  ې��� ������ د ې���� ډ�� �� ����� ���� ����� او��و �

������ وی۔ زہ �� �� � � ہ��� ډ�� �رو�� وی � ����� ��� ��� ����ہ ��ہ ���

���� د  ���م �� ��� ورځ �� ���ہ او��ہ � ����ہ او��م � ��Overall  ����د

او ��  ئ، ��ر ��ر ���� د ����� ��� ���ہ ��ئ�ر ��ر ������� ��� ���ہ �

، دا �� زہ ����� ؤود ���� ���� دا دو��ہ �� ��ا����� �� ����ہ  ����د

����� دا ��ہ وا�� ���ہ  ېد د !����� �������ب ډ��ہ ز���� ����� ادا ��م 

 ���� �� ې�� د �دا ډ��ہ �� ���ہ دہ � ���م � ������ �� د ��زہ � �دہ �
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��� ، دا ��ا���� دے ې���� ����Like BRT  ���Disaster ��ا����  �دا�

دو��ہ  �����ہ �� ������ �� ��� او����ہ � ېد ���ے � ےا���د ې�� د

Capability ہ ��ل ����� ����  ������ �� دا ��� او����ہ � ې����، د����

���ظ د ��رہ ��م ا �د �� ،دے ���ف �� ��ا���� ��وع ��ے وو او ��� �

��ہ  ېد �دوئ ����� �� اوس ������� دی � �ا��������ی، ز�� �� ���ل �

د ����  Women development ������ د����ہ �� او��و؟ زہ �� د ��� د 

 ې�� د �دوئ ����� دا ���ہ ��ی � ���� ����� دے �ا ���ہ ��م، د و������

 �ہ �� ز���� ��� ز����ہ ����� دے �� ����ہ �� ��ا���� او ���� ���� ��

������  �دے ووټ را��ے دے، ���ل د دوئ ������ ����ہ دا �� ��� ��� �

د ز���� د ��رہ او د  ����ی، زہ ��ف دا و��� ��اړم � ې����� وی ��� دا ���

 �� ��اواوس ���� ���� دا او ،دی ې��ا���� د ��رہ ���� دوہ ار�� رو�� ا���د

د ���ی د روز��ر  ،ا���� د ������ د ��رہ�� ���� د �� ��� دوہ ار�� رو�� ��

؟ د ئ�� ���� �� �� ��� ���ہ د ��رہ، د ���ی د ������� ا������� د ��ر

اے ا�� ��  د ���� � ����� ��� �����  ئ،���� د��� ���ہ �� ��رہ �� ز���� د

��� ����� ��ړ ��ے وو و�رہ �� و� ��� د����ہ د �� ��� ������ وو او �� ��

��م  ��� او ��� ����� ��ر ��� د ����� � ����� ���� او��رئ �او ��� �

��  ،��وت دے ��� اوس �� دا�� ����� ���� او��رئ �� ��� �دے �� د ��

��� ���  ���� ���Activities � م د  ��� ���ی، د ����� ��و�������

د  ��� ��� ��و����� ��� ��ړ وو، �� �� ������ہ �� د ��������� ��ا�

��  �، ���دوئ دا ���� �����آ�����  �� �� ����� او د �� ا�� ��ہ ��اے ا

��� ��ے �� او دا ډ��ہ  �����و�� ����� د  ې��� او�� ��ر ����� او��رئ �

 ��� ��ز����ہ �� ا�� � ���ت �� ډ���ر����ز ����د �د ا���س ���ہ دہ �

دی،  ی��دا� �� ��ن ��ہ دا ډ���ر�������� را��، �� ا�� � ��� ا�����

�� او ���� و������ �� دو��ہ �� ډ���ر���� دے  ��� �����م � ېاوس زہ �� د

وز��  ېاو�� ��ر ېد د ،دے �دا ډ���ر���� � ،دو��ہ ز��ت ��ر دے ��� ���

 ����� د ����� ��و����� د ��رہ ���، ��� ����ہ دا ���ہ ��ؤ ��� � ،���� دے

 د �د �� ��ل ��اړئ �� ��� ���ر �� � ��� ����� �� �� ،دی ې�� ا���د
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� ��ہ دو��ہ ���� ���� ��ز����ہ ��� ����� � ����� ���ہ را�� �� وا�� ��

��� ����� �� وی ��ے �� ����ہ  ې��� ��ر �او � ی��� ��� ����� او�� ��

�� ��ہ ��ہ  ېد ۔������ �� ���ی �� ���ر ���� ��� ��� �� ����ہ دہ �

�� ����  ،��� �� �� �� �� ��� ئ���� را������ �� ��  !�������� ����ب 

دا ���� ��� �� �� ����ہ ��  �او ���� �� ����ہ دا ��� ��و ��� � ����� �

� ئ �ډ���� �� ې���� �ډ���ر���� �������� �� ����  ��� ��� �� �اوو��� �

 ۔۔۔۔۔ئ���� ���� ��چ او��

�� ���� �� �دا ر��� ��� �� ��� ���� :جناب ڈپٹی سپیکر

ه ، زاو ����ز �� ���� ور��ل ���ر دی ی��ر������ ���رز د �� او�� �او��و �

 ۔�� دو��ہ

زہ د ��  ۔����� ���� ��م، ډ��ہ ������ : محترمہ شگفتہ ملک

��� ��� ����� ����  ���� �� �� �� ډ���� ��ے وو � ��ہ�� ،�����ل ���ہ �� ��م

او دوئ �� دا ���ہ ��ر ��ر ����� ��ہ دا �� ��از وو  ې����� وو �� د د��م 

 ������ �� دے �� �� ����ہ ډ�� ز��ت ���ز����ہ  ��� و��ق �� ����� �

��� �او��و او ����ہ ډ�� ز��ت ��� ������� او��و �� ����� � ې���

��ی او ز����ہ ��� وز��ا���ٰ  ز����) ا��(ا�� ����ہ ��ہ �� ا��  ،ز����ہ �� دے

زہ د ��� �� د ��رہ  �و�ړ وو او ��� �� و��� � ��� �� �� ������ ،وو �� ����

 ،دے ��� ��و��ی، �� ����� �� ��ل ��را ���و ���� ������ ��م �� ���� 

�� ���  �� ��او���� ���� دا او ،����� دے��  ������ �� ���رل ��

�� �� �����ل وو �� در��ی �� � ���� �� ������ �ز �� ��ا ��������� ��

����ہ ����  �� �����ل ���� �� ��� �� وا������ دا او اوس ���� ،���

ہ د ې��� دا ���ہ �� ؟دے �� ����آ�� ز����ہ وز�� ا���ٰ � ،ہد ې������ ��

د ��رہ دوئ �� ���ہ  ېد د ،��ړ��ی �����ہ ��� �ز�� �� �� �����ل �� ��

ز����ہ  ���م ون ����� �� ���ہ او��ہ � ����� ����� ����� �؟ �ہد ې��

���� د ����ہ  ���� �� ې��� �� د �� د ��ا�� او���� ����� ���� ���

����ہ  ����دا ���� ��� ���� وہ او �� د ،وہ ���ئ ���ر وو او دا ���� �

��  ���� ����ب دا ���ہ ���� � �� ،��ی وو �دو��ہ ز��ت ������ ز��



392 
 

دا  � ور��������ہ ا�� ا�� �� ������ؤ �� ���� ���� � ې���� ��������

��  ېد �د ���� ��ئ ���ر دہ او ���ر دا دہ � ،دہ �ز����ہ دا ���� � �و��� �

دا د��  �دا ��� ،��ړ��ی ��I think 54.5م  ����ا ��ے �� او ون ����� �

��ا�� ��م ډ��� ا �� زہ د ،دا اے ا�� �� �� ��، دا ����ټ دے �ون ����� �

 �و��ی �ا ې��ا�� د ،و����ہ دا ��اړ ����� ���� او��ئ � !�������� �

���� ��م ����� ���� ��� ��ی دی او  ����� دا ���� ��را ��ئ، ����ہ دا ��اړو �

 ،��ا�� ��ہ ې����ہ د د، ���� ��ہ ې����ہ د د �ہ �د ې���� ��ر ��ر دا ���ہ ��

����  �����ہ �� ��ا�� ووټ را��ے دے �� زہ �� ���� �� دا ��ا�� ��م �

����ہ ����ہ ���ہ  ې�� ����� ���� ��ہ ��� د�� �� ����� او��ئ �

 ۔۔۔۔۔واو��

 ۔���� وا��� اپ ��ئ ،���م: جناب ڈپٹی سپیکر

زہ �� ��ف �� ���ہ ��م، ���� ��، دا  :محترمہ شگفتہ ملک

��  ېدا ��ام د��� ��� دے �� زہ �� د ��� ��� وا�� � ېد ،��م دے ���� �

���  �د��� ��� وا�� � � ����� ېوا�� او زہ ��� داو���� د��� ��� 

�� ���  ،����ہ ��ور���� دیز Basic ،����دی��م د ���ی  ����� ��� �

�� ��� ����ہ ��ر  ،�� ��� ����ہ د ��ړو ���ہ ��ؤ ،����ہ د ���� ���ہ ��ؤ

 ې�� د ��� ���ر دا دہ � ،���ی ���Suffer ز����ہ ���� ���  ����و�� � �دا�

ہ او �� ��� و ېد ���� ���ہ د��� �� ��� ��آ�� او زہ ��ہ ���ہ  ،ې���و�� ����

 �دا �او �����  ،���ادا ���� دو��ہ ��� ��  �ورځ �� د��� ���ہ او��ہ �

 �دا ���� ��ان �� او ډ��ہ ������ ���ہ دہ �� د��� �� ،د��� ����ہ ���ہ ��ؤ

��� د ���� ���ان  �� �و�� ����� ا��ب ��ن او ��  ،وو ��� ډ����� را��

��  ���� ��د ��� دا ���� او��ئ ��، ��� � ې�� �� د ��� ����� �� درا�

���و �� ډ�� ��چ  ې�� د ،وو ����� دے ��� ��ر  �ز����ہ ډ����� � ې���� ����

 ����۔ډ��ہ او��ئ۔ 

سردار اورنگزیب نلوٹھا : جناب ڈپٹی سپیکر
  صاحب۔

 ،شکریہ جناب سپیکر صاحب: سردار اورنگزیب
چونکہ پہلے بھی  ،ر ہوںمیں آپ کا بہت مشکو
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میں نےبجٹ  پر بحث کی تھی، بحث میں حصہ 
لیا تھا تو میں وہی الفاظ آج پھر دہرانا 

گو کہ وزیر خزانہ صاحب نہیں  ،چاہتا ہوں
میں صرف اتنی بات، میں لمبی تقریر یں، ہ

ان سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں  ،گاں نہیں کرو
میں پورے صوبے  ،یںہ Ongoing schemesکہ جو 

اس میں  ،پوزیشن کی بھی اور حکومت کی بھیا
روڈ سیکٹر کو آپ دیکھیں، واٹر سپلائی کو 
دیکھیں، سکولوں کو دیکھیں تو جو تین چار 

وه یں تھ پانچ پانچ کروڑ روپے کی سکیمیں
، سپیکر بھی ابھی تک مکمل نہیں ہوئی ہیں

میں نے اس دن بھی سوال کیا تھا کہ صاحب، 
الی بحران کا آیا واقعی یہ صوبہ کسی م

شکار ہے جس کی وجہ سے ہمارے پاس وه وسائل 
موجود نہیں جن سے ہمارے چھوٹے چھوٹے کام 

یا اگر ہے تو واقعی اس کے  ئیں؟مکمل ہوجا
اوپر آپ نے گیاره مہینوں میں کیا اقدامات 
اٹھائے ہیں اور ان کو کتنا کنٹرول کیا 

مجھے جواب دینے آگے سے ے تو انہوں ن ؟ہے
بات ویسے ہی حکومت  یچونکہ ہمار کے بجائے،

کو یا وزراء صاحبان کو اچھی نہیں لگتی ہے 
یہاں پر مسلم لیگ جی تو انہوں نے کہا کہ 

کی حکومت رہی ہے، جبکہ یہاں پر تحریک 
انصاف کی پچھلے پانچ سال حکومت رہی ہے تو 
نواز شریف صاحب نے کونسا خیبر پختونخوا 

 ؟کیا اور فلاں اور فلاں ،کو پراجیکٹ دیا
بجائے وہی جو  ےاور میرا جواب دینے ک

پچھلے پانچ سال ہمارے ساتھ بات ہوتی تھی، 
تو میں ان کو بتانا چاہتا ہوں کہ نواز 
شریف صاحب نے پچھلے پانچ سالوں میں چوبیس 
سو کلومیٹر اس ملک کو موٹر ویز دیئے ہیں، 
دس سے باره ہزار میگا واٹ بجلی پاکستان 

شت گردی کا خاتمہ کو دی ہے، یہاں سے دہ
ریڈور، پاک اکنامک وکیاہے، اکنامک ک
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تو اس ، ریڈور وه یہاں پر لے کر آئے ہیںوک
سے پہلے جو کارکردگی ہماری تھی، پاکستان 

بھی ه ی وجو آپ کی تھاور  کی تھیمسلم لیگ 
پاکستان کے عوام کے سامنے ہے، میں صوبہ 
خیبر پختونخوا کی بات کرتا ہوں کہ پچھلے 

 Running Schemesں میں جو ہماری پانچ سالو
کمل ہیں اور بالخصوص یں وه ابھی تک نا مھت

پرویز ، ہےسیچویشن  میں اپنے حلقے کی جو
نظور ڈ مرومیرا ایک دور میں کے خٹک صاحب 

اکبر ایوب صاحب کے  ،منسٹر صاحب ،ہوا تھا
بھی نوٹس میں ہے، میں نے ان سے بھی ایک 

مجھے  ے لئےسٹ کی کہ اس کیدو دفعہ ریکو
فنڈ دیا جائے تاکہ جدھر وه  کچہ ٹریک بنا 
تھا، ایک گز بھی اس کے اوپر پریمکس نہیں 

انہوں نےبھی میرےساتھ وعده کیا  ،ہوسکی
مکمل نہیں سکیمیں وه ہماری ابھی تک ر او

ا یہ کہنیں، جناب سپیکر، میں ہ یہوسک
چاہتا ہوں کہ چونکہ پچھلے سال جو رواں 

ارب روپے کا  648مالی سال کا بجٹ تھا وه 
تھا اور اس میں  جو وصولی ہوئی ہے وه 

رب روپے ا 60مطابق ے غالبا� میرے اندازے ک
اب جو  ،کم محاصل وصول ہوئے ہیںسے بھی 

بجٹ پیش ہوا ہے تو کیا جو تخمینہ لگایا 
گیاہے، آیا حکومت کے زیر اثر جو ادارے 

اپنے جو کیا وه اس میں انہوں نے  ،ہیں
سکیں گے، یا ر وه پورے کتخمینے لگائے ہیں 

مطابق ہر سال ضمنی بجٹ پیش ہوتا ے معمول ک
اور جو فاضل اخراجات ہیں وه  ؟گاہے ر

 ؟گیہےحکومت اسمبلی سے منظور کرواتی ر
سپیکر صاحب، اگلی بات جو میں کرنا چاہتا 

آج پھر یہاں  ،ہوں اپنے حلقے کے حوالے سے
میں نے  ،پر عاطف خان صاحب موجود نہیں ہیں

ن بھی یہ ان کو تجویز دی تھی کہ اگر اس د
جس طرح وه کہہ رہے ہیں  یں،وه مناسب سمجھ
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حوالے سے ہم اربوں روپے ے کہ ٹورازم ک
لگانا چاہتے ہیں صوبے کے مختلف علاقوں کے 

تو گلیات جو ہیں وه ٹورازم کے  ،اندر
حوالے سے اگر آپ وہاں پر توجہ دیں تو 

ک ایک ٹری ے لئےنتھیاگلی کی سے ٹھنڈیان
Already موجود ہے، انگریز دور کا موجود ہے ،

تو  ےاگر اس کے اوپر  حکومت توجہ د
نتھیاگلی جیسے چھ سات سپاٹ  اس کے اوپر 
بنتے ہیں اور سیاحوں کی توجہ کا وه مرکز 

جی کوٹ میں س Natural fallاور ایک ے ہیں بن سکت
ہیں ے ہے جس پر ہزاروں سیاح وہاں آتے جات

سے ان لوگوں کو ی وجہ لیکن روڈ نہ ہونے ک
مشکلات کا سامنا کرنا پڑتا ہے، جو حویلیاں 
سے کالاباغ روڈ ہے تو میں نے کہا تھا اس 

تو سیاحوں  کو بھی اگر آپ دو رویہ کردیں
جس طرح ایبٹ آباد آج اگر آپ  ے لئےک

دیکھیں  تو حویلیاں سے ایبٹ آباد تک ڈیڑھ 
 ،گھنٹہ لگتا ہے جو پندره منٹ کی مسافت ہے

فک کا اتنا رش ہے تو یہ ایک متبادل ٹری
روڈ بن سکتا ہے  اور اسی طریقے سے 

نملی میرا ے، ہ Natural fallنتھیاگلی میں ایک 
کے اوپر س اگر ا ،ےہ Natural fallک ایمیں 

ہترین ی بسیاحوں کیہ تو  ےحکومت توجہ د
توجہ کا مرکز بن سکتے ہیں اور اسی طریقے 

جھتا ہوں سے جناب سپیکر صاحب، میں یہ سم
آج وه یہاں  ،کہ جس طرح پرویز خٹک صاحب نے

تو انہوں نے اپوزیشن  یںپر موجود نہیں ہ
میں  18-17مطابق ے کو پچھلے، میرے خیال ک

جو  ،تھے یئےد زچھ چھ کروڑ روپے کے فنڈ
تھا، ڈی ڈی  Priority project، سپیشل پیکیج تھا

ابھی تک جو میرا  ،آئی کے پراجیکٹس تھے
میں سمجھتا ہوں اپوزیشن کے  حلقہ ہے اور

سارے حلقوں میں زیاده سے زیاده ان چھ 
میں سے ڈیڑھ یا پونے دو کروڑ  وںکروڑ روپ
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باقی فنڈ ابھی تک  ،روپیہ ریلیز ہوا ہے
ہے تو کیا وہاں پر تحریک ا نہیں ریلیز ہو

انصاف کے لوگ بھی ہمارے حلقوں میں ہیں، 
پیپلزپارٹی کے بھی ہیں، جماعت اسلامی کے 

ھی ہیں، مسلم لیگ کے بھی ہیں اور جمیعت ب
تو ان لوگوں کا حق نہیں بنتا  ،کے بھی ہیں

چیف  Alreadyجو  ؟ہے کہ ان کو فنڈ دیا جائے
لیکن  ںی تھیدسکیمیں  یںمنسٹر صاحب نے ہم

ابھی تک ان کے اوپر کام نہیں ہوسکا، اسی 
ہیں تین تین سالوں  Incompleteطرح جو سکول 

ھی نشاندہی بھی کی تھی میں نے اس دن ب ،سے
ھاگن میں ہائی بتین چار سکولوں کی، ایک 

سکول ہے جس کی صرف دیواریں کھڑی ہیں اور 
چار سالوں سے بچے باہر دھوپ پر بیٹھ کر 

ہائی سکول ہے بچوں کا، اور  ،پڑھ رہے ہیں
 رہائا میں ایک بچیوں ک چھاسی طرح ملا

 یکنڈری سکول ہے جس کے اوپر صرف چھت پڑیس
ہوسکا، اسی ں ر ابھی تک وه  مکمل نہیہے او

تو میری یہ گزارش  ،طرح دیگر سکول بھی
ہوگی کہ اگر یہ ہماری ان باتوں کے اوپر 

نہیں  ،دیں تو ان کی مرضی کی بات ہےتوجہ 
گے تو پھر بھی یقینا�  لوگ مشکلات میں یں د

 سے نکالناحکومت کی مشکلات  وہیں اور ان ک
یز دیتے ہیں ہم جب کوئی تجو ،ذمہ داری ہے

 ،تو اس تجویز کو مذاق میں لیا جاتا ہے
میں سمجھتا ہوں کہ حکومت جتنی بھی غلطیاں 

وه اپوزیشن کے  ے، جتنی بھی غلطیاں کرےکر
ی لیکن ہم ان کی غلطیوں ک یںحق میں جاتی ہ

نشاندہی کرتے ہیں تاکہ لوگوں کی  اس لئے
تو  ،تکالیف جو ہیں ان میں کمی لائی جاسکے

ارشات حکومت سے کرتا ہوں کہ جو میں یہی گز
Ongoing Schemes چاہے وه حکومت کے لوگوں  ،یںہ

یا اپوزیشن کی، ان کو مکمل کیا  یںکی ہ
پ نے اپوزیشن کو دیا آگے جو کچھ ، آجائے
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گے، یا جس طرح اس دن وزیر یں د بہے یا ا
خزانہ صاحب کہہ رہے تھے کہ اب بھی ہم اس 

اگر  ،حبتو سپیکر صا ،میں ترمیم کریں گے
آپ دیکھیں تو ہیلتھ منسٹر صاحب کے حلقے 
میں پانچ سو بیڈ کا ہسپتال ابھی بھی اے 

  ڈی پی میں ہے۔
وائنڈ آپ  ،نلوٹھا صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر

  ۔وائنڈ آپ کریں،کریں جی 
  ؟کیا ہوا ہے، جی: سردار اورنگزیب
  وائنڈ اپ کریں جی۔: جناب ڈپٹی سپیکر
 ،رہا ہوں جیوائنڈ آپ کر : سردار اورنگزیب

سپیکر    )قہقہہ(   ،وائنڈ آپ کر رہا ہوں
اگر ہیلتھ منسٹر کے حلقے میں پانچ  ،صاحب

 ں ہے،اے ڈی پی می ابھیسو بیڈ کا  ہسپتال 
ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر بھی  ،میں نے دیکھا ہے

تو کیا  ،تحصیل ہیڈ کوارٹر بھی ہے ،ہے
نتھیاگلی کے لوگوں کا حق نہیں بنتا ہے کہ 

ہیڈ کوارٹر کا درجہ دیا  ان کو تحصیل
جو تیس سالوں سے ایک آر ایچ سی  ؟جائے

وہاں پہ جب کسی کو  ،ہسپتال ہے وہاں پہ
ور قسم کی ای سک اہارٹ کی تکلیف ہوتی ہے ی

مبتلاہوتا ہے تو اس کو ایوب میں وه بیماری 
میڈیکل کمپلیکس میں لایا جاتا ہے اور 

تو  ،ہو جاتی ہے Deathراستے میں ہی اس کی 
اگر حکومت  ،لوگوں کا بھی حق بنتا ہے ان

وہاں پہ آپ کے تحریک انصاف کے تو سمجھے 
میری خاطر نہ دیں ان کی  ،بہت سے لوگ ہیں

حویلیاں میں تحصیل ہیڈ کوارٹر  ،خاطر دیں
ب تکا پرویز خٹک صاحب نے اعلان کیا تھا 

اکبر ایوب صاحب غالبا� اس پروگرام میں 
  موجود تھے۔

مختصر ! لوٹھا صاحبن: جناب ڈپٹی سپیکر
  ۔کریں جی
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ابھی تک لوگ دیکھ رہے : سردار اورنگزیب
  اس کو جو ہے اپ گریڈ نہیں کیا گیا۔ ،ہیں

جناب وقار احمد خان : جناب ڈپٹی سپیکر
  !صاحب

����  �� !���ب ����� ���� �����: جناب وقار احمد خان

��� ��ل ��  ��������ی ��� ۔د ���و ���� را��ہ ې���� �� ��������ی ��� ����

�� راروان دے  �دا ������ د ���� ،روا�� �� دے ےدا �� �� ،���ہ �� دہ ې��

 ���م � ��Repeatر ���ہ دو��رہ ، د ��ر ���ہ او��ہ ې�� زہ ��ف ��� ز�� د

���� ����� ��� ��� ��ے دے او �� ��ف ��  ��� ��ف �� ز���� وز�� ��ا�

��  �ذ�� �� �دا ���ہ � ے،��د د��������ی ��� را�� �� دا د �� �� ��ہ ��

وز��  ���ء االله ���� �ن ا ،�� او زہ دا ا��� ���� ېدا ���� ��� �را�� �

��ہ دا ����� ��� دے �� ز�� دا  �و���� وو � ���ا�� ���� �� ��� ���� ��

دے دا ��  ���������ی ��� دا ������ �د ��  ���ل �� �را����� �ا��� دے �

��������ی  !���دا �� ��� �� وی۔ ���ب ����� � ،� ��� وی��ءاالله ��� �� �ن ا

 ،��م روا��ت روان دی ��� ز����ہ � ہدے دا ��� ��ل �� ���ہ �� د ���� �

����� دی �� ���� د ����� �� ا���ر ��ؤ او  ��ہ�� ����م  ،��م و��� ����� �

���ب  ۔�ؤ��� ��ا�� �� �� ����� � ،��م ����� وی ������ �� ���� ���و او �

��� ��� ��� ��ؤ �� ز����ہ ��� �� ������� ا��ازو  �����ہ � !����� ����

��� ��� و�� را��  �وی او � ېی او �� د ���رل ����� �� و��و ����و ې����

���� �� ��ؤ �� �� او �� ��� د ���رل ����� ��� ا��  ��� �� ��� ���و�� ���

��� دا ������ ��وع  ې�� و�� ���� ��� ��� ���� �� ��ؤ �� �� �� د ،وی ��

���  �د ��، دے ���ہ ��ہ ز����ہ ادارو � �د �� !��۔ ���ب ����� ����

���  ���� ��ر���� � ������� �� او زہ �� دا �� ���ہ ��م ���ر��د�� �� 

������  ې�� ورو��� �� ا�� دوہ در ���م ��� ��� ��� ��ے وو او ��� د ��

دے ��� ��  �ډا�������ز ��ری ��ی دی، ��� ���� ���م �� ا��  �� ���

ز�� �� ����� �� ����  ،دے Reflect، ����د دے ���� �� ې�� د ېاو�� ��ر

 ېز�� د ������  ،دے ��� ���� � ���ر���� �� دا ��ا�� وی � ې����

 Ongoing، دے ��� ��ل � �دے او � ��� �� ���� � ،رور ���ہ او��ہو
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����� د  ،�� ������� د او��ی� ��� ���� ��� ���� � ،ید ��������� 

��ا�� ��  �������� ���� اور�� � ���Ongoing  �ور�� ��� ��� ور��ی �

��ا�� �� ��� ر����  ��ی ������� �� ��� ��د � ���م ر���� ��و��ی �

 �ز�� ���ل دے � ،روان دے �دا ��م ���� � !���ب ����� ���� ۔��ؤ ��

��� زاړہ ������� �� ���� او �� ر�� ��  �دے �� ���� � �� ��� ��� ���� ��

��ور����  ،او ورځ �� ور�� آ��دی ز����ہ دو��ہ ���ا ���ی ،�� ې��ام �� د ��

 ہ�� �ز�� �� ����� �� ���� ����� �� د�� ��ا�� وی � ،ز���� ���ا ���ی

Ongoing  ������� م د  ې������� د ې��� ��� ��و�� ور �د �� ،��ئ��������

 ۔ر���� ��ؤ �� ���ا�� �� د �� �د ر���� د ��رہ ��� ��ئ � �د ��ا� ،��رہ

د �� ��  ��� �ز�� �� ���او  ېدر ،او��م �� دوہ ہ��� ���� �زہ �� د ���

وا�� ���ل ډاؤن ��ے ، د او�� ډ�� ��� ��ورت دے ����� �� ،��ورت دے

ډ���ر����� دا ، د دہ ادارو �� ��� ېد ،دی �� ���اؤ�� ���� �� �دے او �

ور��ی او � ��ف �� ��� �دا ����� �� ����ر دہ � ،وچ ��ی دی ����ب و��

���ہ  Renovationد  �د �� ،د ��ا�� د ��رہ ،��� د او�� ������� د ��م د ��رہ

 ېد��� ���� و��ہ �� ،دے ز�� ��ہ ����� ���� �� ��� ����� �� ۔او��ی

�� ����ن آ��د  ��ارہ د ����ز����ہ  ،وو �ے� Commitment �د��� �� ہ،و

د ��رہ ��  �د �� �ډ�����ی ���� �� �� ��� ��� ������ ����� دے او �� ��

��  ېد ���� ��ران ور��ی او ��� ،��� ��ران وی �ز���� �� آر ا�� �� � ،���

�� ا��  ،�� ���� ����� د ��رہ ��� �د �� ،��ران ور��ی��  ې������� ����

زہ د  ،���� دی� ز����ہ روډو�� � ،���� دی� ��� � ،��م دی ����ز ز����ہ 

�� ډ�� ����  �ز�� ��� ���ی ��� �� ې�� د ������ �� ادا ��م ������ 

دی، ��� د �����ل �� ���  ���ا����� ا���دی دی، ��� د ����� �� ��� ��

زہ ��  ،دیز ����ل ������� د  ،دی ��ل �����ل �� ��� ��دی، د � ���

-Full ېد�� ������� �� د ���� �� ���� ����� �� دا ��ا�� ��م ���

fledged fund � �� د ���  ���� دا ��م � ،��ا�� �� ر���� ��ؤ �� �ور��ے

او ��  �او���و� د�� ��ندی، � �� �� ،�� �� ���� ا��� ،اووہ اووہ ،���

اوس ��  زہ �� ۔د ��ا�� ��ا�� دے ����� �� � ،��� ��ن ر���� ��ؤ �� ��
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���ز او ور��ہ �����ل د  ���ی ��� �� ېد �� ��دا ��ال او��م  �آ�� ��

ز�� دا  ،د ����� ��ہ ز��� ��� �ور��ہ د ډ��ی ���� �� ����� ��ؤن �� ��

 ����� �� ېور��ی او د�� د� ��ف �� ��� ��� ې����� د ���ا�� دے �

ز����ہ  ،��ہ ��م�� � ��� ��آ��ا�� �� �� ر���� ��ؤ �� او ��  ،��ړ ��

د ���� ��س ���� اوور  ،وہ ې�� ���ہ �� �د�� �� ې����� ���� اوور �� �� د

 ،وہ ېد وز�� ا���ٰ ���� ��ہ �� ���ہ �� �� ،����� دا دوہ ���ہ دید او 

 �دا ډراپ دے �� �� اے ډی �� �� ،دے �دا دو�� ��� � �دہ � ����ئ ���

���� ������ د ��رہ ز�� وز�� د � ��� �� ��� ��� ��م را��� دے �� دا ��ا��

�� د دا  ���ہ ���ہ او��ی � �د ���� �����ن ���� �� دا ��ا�� دے �

 ��� ��ف �� �� �� ���� ډراپ ���ی او �� ��ف �� را�� �� د �� ،���ہ دہ �����

 ���� � ،او ��ا�� �� ډ�� ����� دے ہدا ���ہ د ����� د ې��ہ �� ��ا�� ����

 ی����ر زدا ��م دوہ ���� اوور �� ��� ��� �د �� ہ،د ی�ور��� ��� � ،دہ

 Full-fledged fund ې������ �� د �را�� ،������ ����ر ��ی دی ی،��ی د

 ���م ���� د ��� ،را�� �� �دا ��ر��، دے �د�� ����� � �ور��ے �� �

ډ��  ې��ر ې����� �� �����ر��ن دی �� د ا ���ر �� را���� ېد �د��� ���� 

 ��Relatedہ  ېد د! دی۔ ���ب ����� ���� ���ان دی، �� د�� �� �� ����

و���� ��ر���� �� ��ډ ����� د  ����ہ �� دہ �� ز����ہ �� ����� ��� ��

ز��ت �� ���  دے، ��� ډ�� �����رئ ا��ن ��ے وو او ز����ہ ����� ��� �

�ری ��ر � ��د ���� �� ���ظ �� ز�� ����� �� ��ا�� دے  ،���ہ �����ہ دے

����� ډ��ہ  ۔��ر ��وع ��ی ې���� ���ی او �� �� ��Tackleہ  ید ���

  �������۔

جناب نذیر احمد عباسی : جناب ڈپٹی سپیکر
راروان  ��� ���� ��صاحب، نذیر احمد عباسی صاحب، 

 ��سد ��ہ �� ،�� ��ہ �� �� ��� ې�� ��� ،�� دا او��رئ ،�� ���� دے ،��� ��

 ۔���� ا��� ����� ���� ۔��راروان دے  ��

 ٱلرَّحِيمِ : جناب نذیر احمد عباسی نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ بہت  ۔بسِۡمِ

شکریہ جناب سپیکر صاحب، اورنگزیب نلوٹھا 
صاحب نے جو ابھی ٹورازم کے حوالے سے بات 
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کی ان کی بڑی مہربانی کہ انہوں نے میرے 
حلقے کا بھی ذکر کیا لیکن نامکمل کیا، تو 

ذرا مکمل کرنا چاہتا ہوں،  میں اس کو
بالکل بہت سی آبشاریں ہیں، بہت سی ویلی 
ہیں، نتھیا گلی اور  ٹھنڈیانی کے درمیان 

 ‘میراجانی پیک’جو ویلی آتی ہے، اس میں 
ہے، اس کے ساتھ ٹورازم کا ایک بہت بڑا 
سکوپ وہاں پر موجود ہے اور میں نے شاید 
پہلے بھی اس کاتذکره کیا تھا، چونکہ پی 

آئی کی حکومت ٹورازم سیکٹر پہ فیڈرل  ٹی
گورنمنٹ بھی اور صوبائی حکومت بھی کام 
کرنا چاہتی ہے، میری تجویز تھی کہ ان 
علاقوں سے ہمارے جو ممبران صوبائی اسمبلی 
ہیں، ان سے بھی اگر تجاویز لی جاتی ہیں 
تو زیاده بہتر کام ہو سکتا ہے، بلکہ میں 

ں کوئی  سمجھتا ہوں کہ اس سیکٹر میں ہمی
بہت بڑی انوسٹمنٹ بھی نہیں کرنا پڑے گی، 
اگر حکومت سرپرستی کرتی ہے اور ایک ماسٹر 
پلان بناتی ہے تو ایک بہت خوبصورت پلان بن 
سکتا ہے، جس پہ پرائیویٹ سیکٹر سے 

و ان علاقوں کانوسٹرز آجائیں گے اور ہمیں 
ہت بڑی رقم خرچ ے پہ کوئی بڈیویلپمنٹ کرن

اور یہی سلسلہ جو ہے آپ  نہیں کرنا پڑے گی
کو پورے ہزاره میں ملے گا، ملاکنڈ میں ملے 
گا، سوات میں ملے گا اور سب جگہوں پہ ہے 
تو میرا خیال یہ تھا کہ آپ اس سلسلے میں 
ضرور ایک کمیٹی بنائیں جو اس پہ کام کرے، 
میں نے اس دن بھی آپ سے ریکویسٹ کی تھی، 

ید اس دوسرا انہوں نے تذکره کیا، اس پہ شا
دن بھی تذکرہوا تھا کہ جو ہزاره میں 
زلزلہ ہوا تھا اس کی وجہ سے وہاں بہت بڑا 
انفراسٹرکچر تباه ہوا تھا، اس میں سکولز 
ہیں، میرے حلقے میں آج بھی تقریبا� ڈھائی 

پڑے ہوئے ہیں، بچے  Incompleteسو سکولز وه 
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یا تو وہاں سے سکول چھوڑ کر چلے گئے ہیں، 
کا  2005ادی ہے، اگر آپ بلکہ بہت بڑی آب

ا منگوائیں اور آج کا ڈیٹا، تو بہت ڈیٹ
زیاده لوگ جو ہیں وه صرف سکولز اور 
انفراسٹرکچر تباه ہونے کی وجہ سے نقل 

کر کے قریبی  Migrateمکانی کر گئے ہیں، 
شہروں میں چلے گئے ہیں، تو میں یہ سمجھتا 
ہوں کہ ان سکولوں کو جناب سپیکر، میری آپ 

کے جو  ‘ایرا’ی کہ ہوگخواست سے یہ در
 ‘ایرا’پراجیکٹ نامکمل ہیں تو سی ایم صاحب 

کے ممبر ہیں، ہمارے جو سی ایم صاحب ہیں 
 ‘پیرا’وه اس کے ممبر ہیں اور یہاں پہ وه 

کے ہیڈ ہیں تو میرے خیال میں یہ جو ہمارے 
اضلاع تھے، ان کے  اثرهکے مت 2005زلزلہ 

سی ایم  اراکین پر مشتمل ایک کمیٹی ہو اور
صاحب کی سرپرستی میں ہم اپنا یہ مقدمہ 
فیڈرل گورنمنٹ تک لے کے جائیں جو کہ اس 
کے فنڈ کا ایک تلخ جملہ ہے نلوٹھا صاحب 
یقینا�  اس کو بھی برداشت کریں گے کہ اس 
کے فورا� بعد ان کی اتحادی حکومت بنی تھی، 
زلزلہ کے فورا� بعد اور وه جو پیسہ ان 

ھا، ان پراجیکٹس کو پراجیکٹس پہ لگنا ت
  مکمل کرنا تھا، وه ادھر ادھر لگا۔

  خاموش، ہاؤس ان آرڈر۔: جناب ڈپٹی سپیکر
ہوا،  Misuseوه پیسہ : جناب نذیر احمد عباسی

اس لئے میں یہ کہتا ہوں کہ سب سے پہلے تو 
کیا جانا چاہئیے کہ ڈونرز  Investigateاس کو 

نے ہمیں یہ پیسہ دیا تھا، جو ہمیں امداد 
یں ملی تھی وه صرف انہی پراجیکٹس پہ ہم

لگنا تھی، اس میں نلوٹھا صاحب کی پارٹی 
بھی پاکستان پیپلز پارٹی کے ساتھ  ان کی 

 Misuseتحادی حکومت تھی، اس میں یہ بڑا 
ہوا، اس کے بعد بھی جو حکومت آئی دوباره 

ہوا۔ میں  Misuseپیپلز پارٹی کی اس میں یہ 



403 
 

حکومت اس کو  سمجھتا ہوں کہ ہماری صوبائی
بالکل سیریس لے، یہ تقریبا� کوئی ایک ہزار 
سکولز ہیں جو ان متاثره اضلاع میں موجود 
ہیں، ان کو مکمل ہونا چاہئیے۔ چونکہ 
پاکستان تحریک انصاف کی حکومت نے ہیلتھ 
پہ اور ایجوکیشن سیکٹر پہ بہت زیاده کام 
بھی کیا ہے اور کرنا بھی چاہتی ہے تو یہ 

تا ہوں کہ یہ ایک بدنما دھبہ ایک میں سمجھ
ہے اس وقت ہمارے اس صوبے پر کہ ایک مخصوص 
علاقہ جو ہے اس کے اندر جہاں زلزلہ ہوا 
تھا آج بھی بے شمار، نلوٹھا صاحب کے حلقے 

ہیں، میرے حلقے  Incompleteمیں بھی سکولز 
میں بھی ہیں اور ان کی تعداد سینکڑوں میں 

ہیں، تو  Incompleteہے، اسی طرح بی ایچ یوز 
میں یہ چاہوں گا کہ آپ اس پہ ہمارا جو یہ 
مطالبہ ہے اس کو دیکھا جائے اور یہ سی 
ایم صاحب تک بھی یہ چیز پہنچائی جائے 

  تاکہ اس پہ بہتر کام ہو سکے۔ بہت شکریہ۔
میڈم نگہت یاسمین : جناب ڈپٹی سپیکر

اورکزئی صاحبہ، میڈم نگہت یاسمین اورکزئی 
  صاحبہ۔

بہت شکریہ : یاسمین اورکزئی محترمہ نگہت
جناب سپیکر صاحب، کہ آپ نے مجھے بات کرنے 

جناب سپیکر صاحب، سب سے کا موقع دیا، 
پہلے تو میں شگفتہ بی بی کی بات کو سیکنڈ 
کرتے ہوئے یہی کہوں گی کہ گیاره کروڑ جو 

کئے گئے تھے تو پانچ کروڑ  Showبچت میں 
ھی؟ پھر ضمنی بجٹ میں لینے کی کیا ضرورت ت

آپ کی وساطت سے  ایک تو میرا یہ کوئسچن
بنتا ہے کہ مجھے کوئی جواب دے کہ جب ایک 
طرف سیونگ ہو رہی ہے اور دوسری طرف ضمنی 
بجٹ میں پانچ کروڑ روپیہ آپ دوباره حکومت 
سے مانگ رہے ہیں تو اس کا کیا مطلب ہے؟ 

بلین  41.2دوسری بات جناب سپیکر صاحب، 
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ا تھا کہ ہم لوگ روپوں کا ٹارگٹ رکھا گی
کریں گے، اس کے بعد  Achieveریونیو میں یہ 

خود ہی انہوں نے جب سمجھا کہ یہ پورا 
بلین  34.2نہیں ہو سکتا تو اس کے بعد یہ 

نہ ہو  Achieveبلین بھی جب  34.2پہ آگئے، 
نہ ہو  Achieveبلین جب  34تو  sorry 34 ,24سکے تو 
تو یہ  کئے Achieveبلین انہوں نے  24سکے، تو 

نہیں  Achieveکیسے کہہ سکتے ہیں، جب ریونیو 
ہوتا ہے تو ہمارا وه بجٹ سرپلس کہاں سے 
ہوتا ہے؟ جناب سپیکر صاحب، مجھے بڑے 
افسوس سے کہنا پڑتا ہے کیونکہ پاکستان سب 
کا پاکستان ہے، جس تصویر کے نیچے آپ 
بیٹھے ہوئے ہیں، یہ قائد اعظمؒ نے بنایا 

قاء نے بنایا ہے اور ہے، قائد اعظمؒ کے رف
اس پاکستان کے لئے ہم نے ہمارے آبا و 
اجداد نے جتنی، آپ کے اس ہاؤس میں بیٹھے 
ہوئے بہت سے لوگوں کے آبا و اجداد نے بہت 
سی قربانیاں دی ہوں گی لیکن جناب سپیکر 

روپے پہ چلا گیا ہے  163صاحب، آج جب ڈالر 
تو جناب سپیکر صاحب، ایک روپے کا مطلب، 

ارے پرائم منسٹر صاحب اپوزیشن میں جب ہم
ہوتے تھے تو وه کہتے تھے کہ اگر ڈالر کا 
ایک روپیہ بڑھ جاتا ہے تو پتہ نہیں کتنے 
ارب جو ہیں اس سے پاکستان میں قرضوں کا 
بوجھ بڑھ جاتا ہے، جناب سپیکر صاحب، آج 

پہ چلے گئے ہیں، مجھے سمجھ نہیں  163.4ہم 
ائیں گے؟ آتی کہ یہ قرضے ہم لوگ کیسے چک

دوسری بات جناب سپیکر صاحب، میں مختصر 
طریقے سے یہ بات کروں گی کہ انہوں نے 
پولیس میں جو کٹ لگایا ہے، پولیس میں جو 
کٹ لگایا ہے، جناب سپیکر صاحب، پولیس میں 
نہ میں نے کسی کو بھرتی کروایا ہے سولہ 
سالوں میں، نہ میں نے کسی کو ٹرانسفر 

ر ہے کہ پولیس کا کروایا ہے لیکن یہ ضرو
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ڈیپارٹمنٹ ہماری افواج پاکستان کے ساتھ 
باقاعده طورپر شانہ بشانہ لڑتا رہا ہے 
اور آج جب میں دیکھتی ہوں تو پولیس کے 
پاس، سر، آپ کی توجہ چاہتی ہوں، پولیس کے 
پاس وائرلیس نہیں ہیں، وائرلیس سے وه ایک 

نہیں کر سکتے ہیں جناب  Contactدوسرے کو 
حب، ان کے پاس پٹرول نہیں ہے، ان سپیکر صا

کے پاس وه لینڈ کروزر نہیں ہیں کہ اگر 
ایک سمگلر کے پاس یا ایک مجرم کے پاس اگر 
لینڈ کروزر ہوتی ہے تو وه ان کے پیچھے 
کیسے اپنی گاڑی کو دوڑائیں گے؟ کیونکہ 
میرا خیال ہے کہ پچاس سال پرانی یا چالیس 

ہیں، سال پرانی ان کے پاس گاڑیاں موجود 
جناب سپیکر صاحب، ان کے پاس پٹرول نہیں 

بات جو کہ میں نے سی  Importantہے، ایک بڑی 
ایم صاحب کو باقاعده طور پر لکھ کر 
بجھوائی تھی، ان کے نمبر پر ان کو میسج 
کیا تھا کہ نو ہزار خاندان جو ہیں سپیشل 
پولیس کے ہیں، جناب سپیکر، جب آپ لوگ نئے 

پ پولیس میں نئی لوگ لے رہے ہیں اور آ
بھرتیاں کر رہے ہیں تو جناب سپیکر، یہ 

لوگوں کو  Trainedہیں اور ان  Already trainedلوگ 
آپ اس میں کیوں نہیں کھپاتے پندره ہزار 
روپے پہ، آپ کو پتہ ہے کہ آج اگر ایک بچہ 
ٹافی بھی لیتا ہے تو ہم اس پر بھی ٹیکس 
دیتے ہیں، جناب سپیکر صاحب، ہم نے عوام 

ے لئے سوچنا ہے، ہم نے اعداد و شمار پر ک
نہیں جانا ہے، مہنگائی اتنی زیاده بڑھ 
گئی ہے کہ ہر بنده جو ہے وه کسی نہ کسی 
طرح سے کرب میں مبتلا ہے، جینا یہاں پر 
مشکل، مرنا یہاں پر مشکل، یہاں پر ہر چیز 
جس طریقے سے مہنگی ہو رہی ہے، جناب سپیکر 

کرنا ضرور صاحب، ایک اور بات میں یہ 
چاہوں گی اور اس میں  میں آپ کی رولنگ 
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بھی چاہوں گی، اگر اس خیبر پختونخوا کے 
ساتھ مخلص ہیں، ہر بندے کی اپنی اپنی ایک 
وه ہوتی ہے، تو آپ اس پر مجھے رولنگ دیں 

ہے،  ‘یوکلس’گے کہ ایک پودا ہے، اس کا نام 
یہ جو پودے اب لگا رہے ہیں، چونکہ یہ 

ے لیکن ایک یہ درخت جو ہے جلدی بڑا ہوتا ہ
وه تقریبا� کوئی نہروں کی نہریں پی جاتا 
ہے، جناب سپیکر صاحب، یہ کراچی میں بھی 
یہ لگایا گیا تھا، یہ پودا خوبصورت بھی 
ہے، لوگ ابھی اس کو وہاں سے اسے اکھاڑ 
رہے ہیں، سندھ کا پانی جو ہے وه اس لئے 
بھی ختم ہو رہا ہے کہ یہ انہوں نے 

کے لئے  اپنے گھروں کے سامنے  خوبصورتی
لگائے تھے، آج وه پورے کے پورے تالاب اور 
پورے کے پورے جو ٹیوب ویلز ہیں وه پی رہے 
ہیں، ایک پودا جو ہے وه پورے ٹیوب ویل کا 
پانی پیتا ہے تو جناب سپیکر صاحب، اس میں 
میری حکومت سے یہی درخواست ہوگی کہ یہاں 

ه ہے اس پر جو پانی کا ہمارے پاس ذخیر
ذخیرے کو نہ ختم کرنے کے لئے ان پودوں پر 
پابندی لگائے، اور اس کے بجائے کوئی اور 
پودے لگائے جائیں جو دس سال میں بڑے ہوں، 
جو بیس سال میں بڑے ہوں، ہمیں اس پر کوئی 
اعتراض نہیں ہے۔ تیسری بات جناب سپیکر 
صاحب، پولیس کے لئے میں آپ سے درخواست کر 

یں نے فرانزک لیبارٹری کی رہی ہوں کہ م
بات کی، اس میں مجھے کوئی جواب نہیں ملا، 
جناب سپیکر صاحب، برن سینٹر پر میں نے 
بات کی، اس پر مجھے کوئی جواب نہیں ملا، 
جناب سپیکر صاحب، ہمارا ایک ذولفقار علی 
بھٹو ہاسپیٹل جس کے لئے باقاعده فنڈز 
ریلیز ہو چکے تھے لیکن انہوں نے اس اے ڈی 
پی میں سے ذولفقار علی بھٹو میڈیکل کالج 
جو ہے اس کو باہر نکال دیا ہے، کیا اس کا 
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جواب دیں گے  کہ آخر ان کو بھٹو کے نام 
سے اتنی تکلیف کیوں ہے؟ بھٹو کا نام جہاں 
بھی آتا ہے وہاں سے یہ لوگ اسے نکال دیتے 
ہیں، بینظیر بھٹو ہاسپیٹل ہے، اس کو یہاں 

میں آخری ! ی� جناب عالسے ختم کر دیا گیا۔ 
بات یہی کہوں گی کہ جب تک سورج چاند رہے 
گا، بھٹو تیرا نام رہے گا۔  بہت مہربانی،  

  بہت شکریہ۔
  )تالیاں(
  جناب عنایت الله صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر

حِيمِ : جناب عنایت الله  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ جناب سپیکر  ۔بسِۡمِ

ا ہوں لیکن صاحب، میں آپ کا شکریہ ادا کرت
اس سے پہلے کہ میں ضمنی بجٹ پر بات کروں، 

کی پاور  Guillotineے جو کل سپیکر صاحب ن
استعمال کی تھی اس میں لیگل پوائنٹ ہے، 
میں اس پربات کرنا چاہتا ہوں اورمیں اس 
کا ریسپانس بھی نہیں چاہوں گا، میں صرف 
آن دی ریکارڈ اس چیز کو رکھنا چاہتا ہوں۔ 

کے تحت اپنا  (4)148ب نے رول کل سپیکر صاح
اختیار استعمال کرتے ہوئے جو ڈیمانڈز 

کر دیا،   Guillotineتھیں اس پر کٹ موشنز کو 
کا لفظ جو ہے یہ ہمارے رولز آف  Guillotine یہ

بزنس کے اندر استعمال نہیں ہوا ہے لیکن 
جو ہے یہ جو انڈین پارلیمنٹری  Basicallyیہ 

یں اس کے لئے پریکٹسز ہیں، ان کی کتاب م
Guillotine  کا لفظ استعمال ہوا ہے، باقی بھی

جو برٹش پارلیمنٹری سسٹم ہے اس کے اندر 
اس کے لئے یہی لفظ استعمال ہوتا ہے اور 

Guillotine  ،کی ہسٹری بڑی خراب ہسٹری ہے
Guillotine basically French revolution  کے دوران ان کی

س میں جو مسلسل حکومتیں آتی رہیں اور ا
ایک وقت ایسا آیا کہ ظلم بالکل انتہاء پر 
پہنچ گیا اور لوگوں کو مسلسل پھانسیاں دی 
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جاتی رہیں تو چونکہ روٹین کی جو پھانسی 
کا طریقہ کار تھا وه مشکل تھا تو ایک 
مشین انہوں نے بنا لی اور اس مشین کے 
اندر لوگوں کو ڈال کر ان کے سر کاٹتے 

کٹ موشن کو  تھے، یہ اسی مناسبت سے اس
Guillotine  کہتے ہیں اور کل سپیکر صاحب نے

 Established Parliamentaryبھی وہی کام کیا، جو 

Practices  ہیں، یہاں جو پارلیمنٹری نام ہیں
وه یہ ہیں کہ اس ہاؤس سے باہر اپوزیشن 
لیڈرز کے ساتھ مل کر کٹ موشنز طے ہوتی 
ہیں، اس ہاؤس کے اندر بھی طے ہوتی ہیں کہ 

ن کٹ موشنز کے اوپر ڈیبیٹ ہوگی اور اس ا
بالکل آخری وقت پر کہ جب  Onwardکے 

ڈیمانڈز فار گرانٹس پوری نہیں ہوتی ہیں 
کا جو رول ہے،  Guillotineتو پھر اس کے اوپر

وه استعمال ہو جاتا ہے، سپیکر صاحب  (4)148
نے کل ہماری عدالت کے اندر موجودگی کا 

نہیں تھے،  فائده اٹھاتے ہوئے کیونکہ ہم
We were not around ،ں نے پانچ چھ مطالبات انہو

کی پاور  Guillotineکے بعد سب کے اوپر 
استعمال کی، اس پاور کا استعمال انہوں نے 

Judiciously  ،نہیں کیا ہےI want to place it on record that 
Speaker Sahib has not used his power of 148 (4) judiciously and it 

should be used sparingly.                                         
عنایت صاحب، آپ : جناب ڈپٹی سپیکر

سپلیمنٹری بجٹ پر اگر بات کریں تو بہتر 
  ہوگا۔

بس میں ریکارڈ پر بات لانا : جناب عنایت الله
چاہتا تھا کہ کل انہوں نے بجٹ کے اوپر 

 Discourage، نہیں کیا Encourageاوپن ڈیبیٹ کو 
ی پاورز کو پنا Judiciouslyر اوکر دیا 

استعمال نہیں کیا جو کہ ایک غیر صحت مند 
پارلیمنٹری پریکٹس اور روایت ہے۔ میں نے 

اور سپلمنٹری بجٹ کا نکتہ  Excessپچھلے سال 
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اٹھایا تھا، میں اس پر اب بھی سٹینڈ کرتا 
ہوں اور آپ کی اس بجٹ بک کے اندر، آپ کی  

ومنٹ ہے  اس کے اندر بھی آپ نے یڈاکجو یہ 
Interchangeably  اس لفظ کو استعمال کیا ہے، آپ
استعمال کیا ہے، کہیں  Excessنے کہیں 

منٹری استعمال کیاہے، یہ نکتہ اب بھی یسپل
حل طلب ہے، آپ اس کو کسی کمیٹی کے اندر 

 Constitutionہے،  Constitutional issueریفر کریں، یہ 
ے سپلیمنٹری کا نام آیا ہے کے اندر پہل

کا نام آیا ہے، سپلیمنٹری اس کو  Excessپھر 
کہا گیا ہے کہ آپ کو کوئی ایڈیشنل سروس 
جو ہے آپ کے پاس آجاتی ہے، ایڈیشنل ضرورت 

آپ ایک منظور شده  Excessآجاتی ہے اور 
گرانٹ کے اندر زیاده خرچہ کر دیتے ہیں، 

میں  کتہ اب بھی حل طلب ہے اورناس لئے یہ 
موجود ہے، لاء  Confusionسمجھتا ہوں کہ یہ 

منسٹر بیٹھے ہوئے ہیں، فنانس ڈیپارٹمنٹ 
دور  Once and for allکو اس اسمبلی کے لئے اسے 

کرنا چاہئیے۔ آپ نے پچھلے سال رولنگ دی 
تھی لیکن میں سمجھتا ہوں کہ اس کو مزید 

کرنے کی ضرورت  Scrutinizeکسی کمیٹی کے اندر 
بعد خوشدل صاحب بھی ہو سکتا ہے،  ہے۔ میرے

اس پر بات کریں جناب سپیکر صاحب، آپ کا 
جو سپلیمنٹری بجٹ ہے اس کے اندر آپ کے جو 
پندره ارب روپے ہیں، وه ڈیویلپمنٹ کے ہیں 

 Recurringاور تقریبا� باره ارب جو ہیں وه 

Expenditure  کے ہیں، اس میں سب سے زیاده خرچہ
میں منسٹر انچارج جو ہے وه پنشن کا ہے، 

صاحب سے یہ پوچھنا چاہوں گا کہ وه تھوڑا 
Explain  کریں کہ اتنا خرچہ کیوں سامنے آرہا

ہے؟ جناب سپیکر صاحب، جو آپ کے پندره ارب 
روپے ہیں پہلے کی طرح ایک مرتبہ پھر اس 

 Communicationمیں سب سے بڑا جو ہیڈ ہے وه 
اور روڈ سیکٹر کا ہے، ہر سال آپ روڈ 
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کرتے ہیں اور وه  Re-appropriationر کے لئے سیکٹ
Re-appropriation  جو ہے وه بے انصافی سے خرچ

کرتے ہیں، وه مخصوص اضلاع کو دے دیتے ہیں، 
وه پانچ چھ سات ضلعے اس بک کے اندر ان 
ضلعوں کے نام ہیں، نوشہره ہے، ہری پور 
ہے، سوات ہے، مردان ہے، صوابی ہے، ڈی آئی 

وں کو تھوڑی تھوڑی زکواة خان ہے، باقی ضلع
دے دیتے ہیں، ہمارے ضلع کو بھی ثناءالله 
صاحب کو ایک سکیم کے اندر ساٹھ کروڑ روپے 
کی زکواة دی گئی ہے لیکن باقی کسی بھی 
ضلع کو آپ نہیں دیتے ہیں، آپ نئے بجٹ کے 
اندر بھی بے انصافی کرتے ہیں اور اس میں 
 بھی بے انصافی کرتے ہیں، آپ یہ کہتے ہیں

 Priorityکہ ایجوکیشن اور ہیلتھ جو ہے ہماری 
میں آپ سارے پیسے ایری گیشن،  Revisedہے، 

اور یہ ہمیشہ سے آپ کی روٹین رہی ہے، 
ورنہ آٹھ دس آپ کے جو بجٹس ہیں، بجٹ بکس 
ہیں ان کو اٹھا کر دیکھ لیں کہ آپ کے 

Revise  میں سارا خرچہ، میجارٹی کا جو آپ کا
ری گیشن اور روڈ خرچہ ہے وه آپ کا ای

سیکٹر کے اوپر ہو جاتا ہے اور اس کے اندر 
صرف ایک سیکٹر ایسا ہے کہ آپ کا ہائر 
ایجوکیشن کے اندر دو ارب روپے خرچہ ہوا 

اس میں بھی  Aroundہے، دو ارب بیس کروڑ کے 
-Pak‘ر دو ارب آپ نے جو ہری پور کے اند

Austria Fachhochschule University’  ے ہے اس کو دیئ
 نگئرانجیناب دیر اپر کے اندر بھی  ۔ہیں

سے آپ کی بجٹ بک  2015کا کیمپس  یونیورسٹی
کا حصہ رہا ہے، اس کو تو آپ تین کروڑ 

میں  Reviseپ نئے آروپے دیتے ہیں، اس کو 
بھی پیسے نہیں دیتے ہیں، اس کو آپ ایسے 

بھی  Implementہی چھوڑ دیتے ہیں، اس کو آپ 
کے لئے آپ نے  نہیں ہونے دیتے ہیں، اس

ہائر ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کو انسٹرکشنز 
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ایشو کی ہوئی ہیں کہ یہ جو اپوزیشن کے 
حلقوں کے اندر میگا پراجیکٹس ہیں ان سب 

نہ ہونے  Implementکو بالکل ن ، اDe-exerciseکو 
ہوں جناب سپیکر صاحب،  دیں، میں تو حیران

کہ آپ کا جب نیا بجٹ آجاتا ہے تو اس میں 
چار چھ سات آٹھ ضلعے ہوتے ہیں، آپ  بھی یہ

ہے، سپلیمنٹری بجٹ  وتاہ Revised budgetا ک
ہوتا ہے، آپ کی ساری ڈیویلپمنٹ انہی پانچ 
چھ سات اضلاع تک ہوتی ہے، میں حیران ہوں 
پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ کیسے پلاننگ کرتا 
ہے، فنانس ڈیپارٹمنٹ کیسے اس ظلم کو 

کہ ہماری  برداشت کرتا ہے؟ میں حیران ہوں
گیلریز کے اندر بیٹھے ہوئے دوست کیوں یہ 
ظلم اخبارات کے اندر رپورٹ نہیں کرتے 
ہیں، ہم کیوں حق کی گواہی کو چھپاتے ہیں، 
ہم کیوں اس چیز کو ریکارڈ پر نہیں لاتے 
ہیں؟ جناب سپیکر صاحب، میں منسٹر صاحب کے 
پاس دس پندره مرتبہ گیا کہ میرے حلقے کے 

بلیو ڈیپارٹمنٹ، آپ کے اندر سی اینڈ ڈ
ڈیپارٹمنٹ کے اندر پچاس کروڑ سے زیاده کی 

Liabilities  ہیں، اس میں سے آپ پورے سو فیصد
مت دیں،  دس پندر، بیس پرسنٹ دے دیں، جس 

  ۔۔۔۔۔Re-appropriationطرح آپ کی 
آپ ! عنایت الله صاحب: سپیکرڈپٹی جناب 

  سپلیمنٹری پر آجائیں۔
ت سپلیمنٹری کے اوپر یہ با: جناب عنایت الله

ہے، یہ جو فگرز میں کہہ رہا ہوں یہ 
کہہ رہا ہوں، یہ پندره یہ سپلیمنٹری کے

ارب جو آپ کے میں کہہ رہا ہوں، یہ آپ کے 
سپلیمنٹری کا ڈیویلپمنٹ بجٹ ہے، میں نے 

باره  Recurring expenditureآپ سے کہا کہ آپ کا 
ارب ہے، آپ کا سپلیمنٹری پندره ارب ہے، 

نے آپ کو بتا دیا  کہ اس میں آپ کے میں 
پاس تین بڑے ہیڈز ہیں، ایک بڑا ہیڈ آپ کے 
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پاس روڈز کا ہے، چھ ارب روپے آپ نے روڈز 
کئے ہیں، آپ نے ایریگیشن  Re-appropriateمیں 

کئے اور اس  Re-appropriateمیں زیاده پیسے 
مرتبہ ہائر ایجوکیشن، چونکہ آپ کے ہری 

-Pak‘تعاون سے  کے  آسٹریا پور کے اندر

Austria Fachhochschule University’   ،آپ بنا رہے ہیں
اس کو دو ارب روپے آپ نے دے دیئے ہیں، اس 
لئے سپلیمنٹری کے اندر بھی آپ ان چند 
ضلعوں کو نوازتے ہیں، ہم یہ دکھڑا آپ کو 
سناتے ہیں، آپ کے ذریعے سے ان کو سناتے 
 ہیں اور ہم مسلسل یہ کہتے رہے ہیں، جو

صدا بہ صحرا ہے اور منسٹر صاحب جو ہیں 
Specially Communication Minister  وهBusy  ہیں، وه

باتیں کر رہے، ان کے اوپر کوئی فرق بھی 
ہماری ذمہ  حالہر بنہیں پڑ رہا ہے لیکن 

داری ہے کہ ہم یہ آواز اٹھائیں اور ہم اس 
اپنے لوگوں  کےر ک Pickچیز کو پھر یہاں سے 

ں کہ آپ کے حق کے لئے ہم نے کو بھی بتائی
آواز اٹھائی تھی لیکن میں آپ کو بتانا 
چاہتا ہوں کہ اس اسمبلی کے اندر اگر 

نہیں رہے گی تو  Valueہماری آواز کی کوئی 
اس سے آگے پھر عدالتیں ہوں گی، اس سے آگے 
پھر چیف منسٹر کے گھر کا گھیراؤ ہوگا، تو 

میں آپ وہاں تک ہمارے لوگوں کو نہ لائیں، ہ
اس پر مجبور نہ کریں کہ آپ سپلیمنٹری میں 
بھی بے انصافی کرتے ہیں، اس میں بھی کرتے 
ہیں اور چند ضلعوں کو نوازتے ہیں، میں 

کا  Bad planningسمجھتا ہوں کہ سپلیمنٹری بجٹ 
نتیجہ ہوتا ہے اور یہ جو سپلیمنٹری بجٹ 

ہیں،  International standard based practicesہے، جو 
 ہیے،  Basically British Parliamentary Practiceارے لئے ہم

کرتے ہیں، اس کے اندر جو   Followکو سی ہم ا
فروری، مارچ اپریل ان کے لئے باقاعده 
مختلف انہوں نے سیزن رکھے ہوئے ہیں، اس 
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کے اندر یہ پیش ہوتے ہیں، ہم ان پریکٹسز 
نہیں کرتے ہیں اور سال کے  Followکو بھی 

End  یہ پرBook  لوگوں کو تھما دیتے ہیں
اور انگوٹھا لگا دیتے ہیں۔ اس پر سچی بات 

اس کے  Demands for grantیہ ہے کہ میں وہی جو 
کا ووٹ دیں  Noئیں گے تو اس میں بھی ہم آ

تاکہ کم از کم اس اسمبلی کے اندر ہمارا 
آپ کا مشکور  ۔احتجاج ریکارڈ پر آجائے گا

  .Thank you very muchہوں، 
میں ایک بات  Lighter note: جناب ڈپٹی سپیکر

کہوں گا، عنایت الله صاحب نے کہا ہے کہ ہم 
تو یہاں سے دکھڑا سنا دیتے ہیں اور یہ 

پچھلی ! سنتے نہیں ہیں، تو عنایت الله صاحب
گورنمنٹ میں جب آپ ادھر بیٹھے ہوئے تھے 

تھا تو میں بھی آپ  Colleagueاور میں آپ کا 
  تھا، آپ سنتے نہیں تھے۔ کو دکھڑا سناتا
میں کہتا ہوں کہ زیادتی : جناب عنایت الله

ہے، وہاں سے جواب آتا ہے تو آپ بھی تو 
Part of the Cabinet ،تھے، آپ نے بھی زیادتی کی ہے

، یہ Two wrongs do not make one rightمیرے خیال میں 
اس بات کا جواب ہے کہ آپ نے غلط کام کیا 

کام کروں گا، میرے  ہے تو میں بھی غلط
خیال میں یہ صحیح جواب نہیں ہے، ہمیشہ سے 
آپ یہ غلط جواب دیتے ہیں، آپ کو اس کا 
جواب یہ نہیں دینا چاہیے کہ آپ نے غلط 
کام کیا ہے تو میں بھی غلط کام کر رہا 

،  اس میں میں جواب دے ےہ Debatableہوں، یہ 
سکتا ہوں  کہ میں نے کیا، مطلب میں نے کس 

ے سے اپنے فنڈز اور اپنے ڈیپارٹمنٹ طریق
  کیا ہے لیکن یہ جواب۔۔۔۔۔ Handleکو 

عنایت الله صاحب، عنایت الله : جناب ڈپٹی سپیکر
  صاحب۔

  نہیں دینا چاہئیے آپ کو۔: جناب عنایت الله
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آپ کی ! عنایت الله صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
بات صحیح ہے لیکن آپ اپوزیشن کی بات کر 

تھا اور آپ  Colleagueپ کا رہے ہیں، میں تو آ
نے مجھے نظر انداز کر کے اپنی پارٹی کے 
بندے کو پروموٹ کرنے کی کوشش کی تھی۔ 

  جناب خوشدل خان صاحب۔

 ٱلرَّحِيمِ : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ نِ ٰـ  ٱلرَّحۡمَ
 ٱاللهِ  ۔بسِۡمِ

سپیکر صاحب، پہلے مجھے ایک پوائنٹ آف 
یگل آرڈر پر بات کرنے کی اجاز ت دے دیں، ل

پھر اس کے بعد میں  ،پوائنٹ آف آرڈر ہے
     .And that is very important Point of Orderبات کروں گا، 

                                   
سر، آپ بجٹ پر بات : جناب ڈپٹی سپیکر

کریں، پوائنٹ آف آرڈر وه ہوتا ہے جو اس 
  ہو۔ Relatedبجٹ سے 

صاحب، یہ  سپیکر: ٹیجناب خوشدل خان ایڈوک
اسی بجٹ کے بارے میں ہے اور آپ اس پر 
رولنگ دیں گے، دیکھیں میں ادھر ادھر کی 

  بات نہیں کروں گا۔
خوشدل خان صاحب، آپ خود : جناب ڈپٹی سپیکر

اس عہدے پر ره چکے ہیں، قابل عزت ہیں، آپ 
کو لاء اور قانون سب معلوم ہے لیکن پوائنٹ 

پیش  آف آرڈر وه ہوتا ہے جو آپ ضمنی بجٹ
کر رہے ہیں، اس میں اگر  کوئی چیز غلط جا 

پر غلط جا رہی ہے تو آپ اس   Trackرہی ہے، 
  پر پیش کر سکتے ہیں۔

وہی ہے، دیکھیں : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ
نہیں کروں گا، نہیں  Irrelevant Point of Orderمیں 

تو پھر باہر جاؤں گا، میں ایسا ہی پوائنٹ 
معاملے کے مطابق آف آرڈر کروں گا جو اس 

ہو، آپ مجھے اجازت دے دیں کہ میں ان سے 
  ایک کوئسچن کر لوں۔
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آپ بجٹ پر بات کر لیں، : ناب ڈپٹی سپیکرج
  پھر آپ بعد میں بات کر لیں گے۔

میرا پوائنٹ آف : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا
آرڈر سن لیں، لاء منسٹر  صاحب، یہ اگر 
 مجھے اجازت دیتے ہیں یا نہیں دیتے،  میں

  اپنی تقریر میں۔۔۔۔۔
اپنے بجٹ پر بحث کریں : جناب ڈپٹی سپیکر

  جی۔

 نکتہ اعتراض
آپ مجھے یہ جواب : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

تحت یہ سپلیمنٹری  ےک 124دے دیں آرٹیکل 
ہے؟ مجھے آپ یہ  Excess budgetبجٹ ہے یا  

پر آج ہم  سج 124جواب دے دیں کہ آرٹیکل 
ٹری بجٹ ہے یا بحث کر رہے ہیں، یہ سپلیمن

Excess budget  ہے؟ یہ مجھے بتا دیں کہ ہم
  سمجھ  جائیں۔

انہوں ! سلطان صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
بات کر لی، جواب آپ آخر میں دیں  اپنی نے

گے، پہلے یہ بجٹ پر اپنی تقریر کر لیں 
���� ��� ��� پھر آپ آخر میں جواب دے دیں گے، 

سلطان صاحب ، جواب آخر میں جب ��� ��ئ �� ې����

Respond کریں گے۔  
اس کا مجھے پتہ : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

نہیں کہ یہ کیا جواب دیں گے؟ اگر یہ کہہ 
  رہے ہیں کہ یہ ۔۔۔۔۔

ایک منٹ جی، یہ کہہ رہے : جناب ڈپٹی سپیکر
ہیں، یہ والی بات آپ چھوڑیں، وه جو کہہ 
رہے ہیں، وه آپ اپنی طرف سے کہہ رہے ہیں 

ں گے، وه جب کہیں گے تو پھر کہ وه کیا کہی
کریں، دیکھیں جی، خوشدل خان  Respondآپ 

  صاحب۔
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سپیکر صاحب، آپ : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا
رہے ہیں، سپیکر صاحب،  رک Interpretationغلط 

  میری بات تو سنیں نا۔
خوشدل  خا ن صاحب،  آپ : جناب ڈپٹی سپیکر

  ضمنی بجٹ پر بحث کریں۔
سپیکر صاحب، آپ : ٹجناب خوشدل خان ایڈوکی

  کر رہے ہیں۔ Interpretationغلط 
آپ نے خود کہا کہ وه : جناب ڈپٹی سپیکر

  کہہ رہے ہیں۔
اگر یہ مجھے : ایڈوکیٹ نجناب خوشدل خا

پہلے جواب دے دیں کہ  یہ اگر سپلیمنٹری 
ہے تو اس پر بحث کروں گا، اگر یہ مجھے 

ہے تو پھر میں  Excess budgetکہہ دیں کہ یہ 
 کروں گا، اب مجھے کیا پتہ یہ کونسابحث 

  بجٹ ہے؟
ایک منٹ خوشدل خان : جناب ڈپٹی سپیکر

صاحب، اس میں پچھلے بجٹ میں بھی اس پر 
وہی  Sameرولنگ دی جا چکی ہے  تو اس میں 

  رولنگ ہے۔
  کونسی رولنگ ہے؟: ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

آپ کو یاد نہیں ہوگا، : جناب ڈپٹی سپیکر
لوم کرکے دیکھ لیں کہ کیا آپ ریکارڈ سے مع

  رولنگ دی گئی تھی۔
  کیا؟: ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

آپ ریکارڈ چیک کر کے : جناب ڈپٹی سپیکر
دیکھ لیں کہ اس میں کیا رولنگ دی گئی 

  تھی۔
کوئی رولنگ نہیں : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

  تھی۔
  رولنگ دی گئی تھی۔: جناب ڈپٹی سپیکر
 Specified rulingئی کو: ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

تھی،   ہیںن Substantive rulingنہیں تھی، کوئی 
دیا تھا،  آپ مجھے  رک Confuseآپ نے اس کو 

  یہ بتائیں، کیونکہ مجھے۔۔۔۔۔
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اور دوسری بات یہ ہے کہ : جناب ڈپٹی سپیکر
آپ پوائنٹ آف آرڈر پر مجھ سے بات کریں 
گے، آپ نے تو سلطان  خان کو ڈائریکٹ 

  بات کی ہے۔ یک Personal explanationے مخاطب کر ک
جب میں ڈسکشن : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

کروں گا، اب مجھے کیا پتہ ہے کہ میں کس 
بجٹ پر بحث کروں گا، سپلیمنٹری ہے کہ یہ 

Excess budget  ہے؟ کیونکہ یہConstitution آپ  گرا
پڑھ لیں، اٹھا لیں تو اس میں دو ٹائپ کے 

پڑھ لیں، اس میں  راذ 124ہیں، آپ آرٹیکل 
 Statement of Supplementary Budgetدو ٹائپ کے ہیں، 

and Statement of Excess Budget. تو اب مجھے کس بجٹ ،
ہیں تو میں  Separateپر بحث کرنی ہے؟ اگر یہ 

Separate روں گا، اگر یہ پر بات کCollective  ہیں
  تو یہ ذرا بتا دیں نا،  کیا فرق پڑتا ہے؟

آپ نے پوائنٹ آف آرڈر : ڈپٹی سپیکر جناب
ایک کوئسچن کرتا   پر بات کی، میں آپ سے

اسمبلی کا حصہ تھے اور آپ  ہوں، جب آپ اس
چیئر کر رہے تھے اور آپ اسمبلی میں ضمنی 

تھا  Excess budgetبجٹ پیش کر رہے تھے تو وه 
یا سپلیمنٹری بجٹ تھا؟ اس کا جواب آپ 

  مجھے دیں۔
  )تالیاں(

یہ ابھی اس کا : ن ایڈوکیٹدل خاجناب خوش
جواب تو میرے بھائی نے آپ کو دے دیا کہ 
آپ اپنی پرانی چیزوں کو چھوڑ دیں، آپ 

 ۔۔۔۔۔In caseکیوں غلطی کرتے ہیں؟ فرض کیا 
  ایک منٹ جی، ایک منٹ۔: پٹی سپیکرب ڈجنا

آپ کہتے ہیں کہ : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا
ہے  اس نے یوں کیا،  اگر کسی نے قتل کیا

  تو آپ بھی کریں گے؟
خوشدل خان صاحب، ایک : جناب  ڈپٹی سپیکر

  منٹ۔
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دیکھیں آپ جواب : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا
شور اور (   دے دیں، آپ اپنا وژن دے دیں

آپ مجھے جواب دے دیں، آپ    )قطع کلامیاں
یہ کیا کر رہے    )شور(   اپنا جواب دے دیں،

  ہیں؟ جواب دے دیں، جواب دے دیں۔
خوشدل  خان صاحب، ابھی : ناب ڈپٹی سپیکرج

  ایک منٹ۔۔۔۔۔
جواب نہیں دے : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

سکتے،  جواب دے دیں، جواب دے دیں، کیا کر 
  رہے ہیں؟

جواب سن لیں نا جی، ایک : جناب ڈپٹی سپیکر
تو آپ کہتے ہیں کہ ہمارے پرانوں نے یہ 
کیا وه کیا، جب آپ کے پرانوں نے یہ کیا 

پ کے پرانے ہیں، تو آپ نے بھی وہی  تو آ
  کیا۔ لاء منسٹر صاحب۔
تھینک یو : )وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 

مسٹر سپیکر۔ میں جواب ضرور  دوں گا، آپ 
کا شکریہ، لیکن یہ ایک بات میں ذرا کہنا 
چاہوں گا کہ میں تو جواب دوں گا لیکن یہ 

 Lowہمت پیدا کریں گے، اپنے بلڈ پریشر کو 
ھیں گے اور جواب سنیں گے، یہ میری ان رک

سر، اب    )تالیاں(   سے ریکویسٹ ہوگی۔
دوسری  بات میں کرنے والا ہوں لیکن بلڈ 
پریشر والی بات اس درمیان آپ یاد رکھیں 

  گے، دیکھیں۔۔۔۔۔
  )شور(

ایک منٹ ! سلطان صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
جی، اور ابھی سے میں یہ بتا رہا ہوں کہ 

Cross talk ہوگی، آپ نے سوال کیا ہے، یہ  ہیںن
جواب دیں گے، اس کے بعد یہ نہیں کہ آپ 
پھر دوباره سوال کریں اور یہ دوباره جواب 

  ہوگا۔ Closeدیں، اس کے بعد یہ سلسلہ ابھی 
اب آپ کو جواب پسند ہو یا نہ : وزیر قانون

ہو، یا اس سے آپ اختلاف کرتے ہیں وه آپ کا 
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سن لیں اور اس  حق ہے لیکن جواب آپ پورا
کے بعد اپنی کوئی بات کریں۔ سر، میں ایک 
بات  بتانے والا ہوں کہ یہاں پر بہت زیاده 
رولز کے بارے میں ہمارے کچھ ممبران بات 
کرتے ہیں، تھوڑا بہت آتے  ہوئے ایک دو 
رولز پڑھ لیتے ہیں اور  اس کا پورا مطلب 
ان کی سمجھ میں نہیں آتا اور یہاں پر 

ے ہیں اور یہ بھی کہتے ہیں کہ بیان کر دیت
یہ ایوان جو ہے یہ مقدم ہے اور اس کی 

Sovereignty اس کا جو  ایPrecedence ہے وه پورے
ے سٹرکچر میں سب سے زیاده ہے لیکن کصوبے 

مجھے افسوس تب ہوتا ہے، بہرحال یہ بات تو 
میں کر رہا ہوں لیکن  میں آج مبارکباد 

وائزر اور بھی دینا چاہوں گا جو ہمارے ایڈ
سپیشل اسسٹنٹ ہیں، کل ہائی کورٹ نے ان کو 

جو یہاں پر    )تالیاں(   بحال کر دیا ہے
ہمارے سپیشل اسسٹنٹ یا ایڈوائزر ہاؤس کے 
اندر اگر بیٹھے ہیں اور اگر ہمارے حمایت 
الله صاحب اور اجمل وزیر صاحب آج گیلری میں 
  بیٹھے ہیں، ان کو بھی ہم ویلکم کرتے ہیں۔

میں یہاں سے اجمل وزیر : ٹی سپیکرجناب ڈپ
صاحب اور حمایت الله صاحب کو ویلکم کرتا 

  ہوں۔
  )تالیاں(

تو جو بات میں کہنے والا ہوں، : وزیر قانون
  اب آپ سنیں۔۔۔۔۔

  )شور(
ابھی سن لیں، سن لیں : جناب ڈپٹی سپیکر

  جی۔
جو بات میں کہنے والا ہوں اس : وزیر قانون

پریشر، اس کو ذرا سن لیں، بار بار بلڈ 
  لئے پھر میں بتاتا  ہوں۔۔۔۔۔

 House، سن لیں، House in order: جناب ڈپٹی سپیکر

in orderابھی سن لیں جی، سنیں۔۔۔۔۔ ،  
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  )شور(
میرے پاس ادھر  دوائی کی : وزیر قانون

  دکان سے بلڈ پریشر کی جو۔۔۔۔۔
  )شور(

  سن لیں جی۔: جناب ڈپٹی سپیکر
بلٹ بھی وه بلڈ پریشر کی ٹی: وزیر قانون

ملتی ہے، اگر وه چاہئیے تو میں ان کو  وه 
  بھی دے دیتا ہوں۔۔۔۔۔

  )تالیاں(
سن لیں، ابھی سن لیں، : جناب ڈپٹی سپیکر

ایک دوسرے کو سن لیں، ایک دوسرے کو 
  برداشت کر لیں۔

مایوسی کی بات یہ ہے، میں : وزیر قانون
بار بار کہہ رہا ہوں کہ اگر بلڈ پریشر کی 

رت ہے تو میں ان کو کوئی دوائی   کی ضرو
دوائی یا ٹیبلٹ لا کر دے دیتا ہوں وه کھا 
لیں، میرے خیال میں پھر کوئی مسئلہ نہیں 
ہوگا۔ میں جو بات کہنے والا ہوں، بار بار 
آپ کہتے ہیں کہ ایوان مقدم ہے، پارلیمنٹ 
سپریم ہے، خدارا یہ نہ کریں کہ پارلیمنٹ 

اور  کی بات آپ لے کر جا تے ہیں کورٹ میں،
جب کورٹ لے جاتے ہیں تو کل آپ کو پھر 

 یاک Confuseشکست بھی ہوئی، آپ نے کورٹ کو 
تھا، ادھر غلط بیانی کی تھی اور کل کورٹ 
نے فیصلہ دے دیا ہے اور وه بحال ہو گئے 

لیکن میں پھر بھی یہ    )تالیاں(   ہیں
ریکویسٹ کروں گا کہ اس پارلیمنٹ کی 

ہماری جو یہاں باتیں، ہماری سیاسی باتیں، 
پر روایات ہیں، ان کو آپ یہاں سے کورٹ کی 
طرف کم از کم نہ لے  کے جائیں، کورٹ کا 
اپنا ایک مینڈیٹ ہے اور اس پارلیمنٹ کا 
اپنا ایک مینڈیٹ ہے۔ سر، اب میں آتا ہوں 
جو انہوں نے یہ سوال پوچھا ہے، خدارا اگر 
آپ کو جواب پسند نہیں ہے، آپ کو سپیکر کی 
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سند نہیں ہے تو وه الگ بات ہے، رولنگ پ
Last year   مجھے یاد ہے عنایت الله صاحب موجود

ہیں، سپلیمنٹری بجٹ پر جس دن ڈیبیٹ شروع 
ہوئی  تو صبح مجھے فون آیا، میں ایوان 
میں تھوڑا لیٹ پہنچا تھا، مجھے فون آیا 

 پوزیشنا Legal issueر وا Constitutional issueکہ ایک 
ا گیا ہے کہ یہ سپلیمنٹری کی طرف سے اٹھای

ہے؟ تو میں جلدی  سے  Excess budgetبجٹ ہے یا 
یہاں پہنچا، دس منٹ کی بریک تھی، اسمبلی 
میں پہنچا اور اس کا ہم نے ایک پورا مفصل 
جواب ان کو دے دیا تھا، جو آئین کے 

 میںکی یہ بات کر رہے ہیں، اس  124آرٹیکل 
 Clearlyبڑا  کو Excess budgetسپلیمنٹری بجٹ اور 

defined  کیا گیا ہے، سپلیمنٹری بجٹ جو ہے
یہ، بلکہ میں ڈیبیٹ بھی میں سن رہا تھا، 
تھوڑی بہت مجھے اور بھی مایوسی ہوئی ہے 
کہ کچھ ممبران کو یہ سمجھ نہیں آرہی تھی، 
سپلیمنٹری بجٹ میں ہم ادھر کوئی نئے پیسے 
تو نہیں مانگ رہے ہیں، یہ وه پیسے ہیں جو 

چکے ہیں اور ابھی ایوان سے ان کی  خرچ ہو
خرچ ہو چکے  Alreadyمنظوری لینی ہے، تو یہ 

ر سپلیمنٹری کا  میں آپ وا Excessہیں اور 
وه  Excessسا فرق بتاتا ہوں،  Simpleکو ایک 

پیسے ہیں جو پبلک اکاؤنٹ کمیٹی جو ریفر 
کرتی ہے اور اس میں اگر کوئی پیسے زیاده 

ہیں، تو کل میری  آجائیں اور وه ریفر ہوتے
فنانس سیکرٹری صاحب سے بھی اس کے اوپر 

ہوئی تھی، تو  ھیب Last yearبات ہوئی، یہ 
Excess  جو ہیں یہ وه پیسے ہیں، سپلیمنٹری

کے لئے یا مختف  Objectsوه ہیں جو مختلف 
ہیڈز کے نیچے ایک ڈیپارٹمنٹ اگر وه 

خرچ کر لیتا ہے، اپنے  یسےایکسٹرا پ
تو وه سپلیمنٹری بجٹ کے  تخمینہ سے زیاده

Through  اسمبلی سے پھرApprove  کیا جاتا ہے۔
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، 225سر، میں آپ کو رولز کے مطابق، رول 
میں ایوان کی توجہ کے لئے یہ یاد دلانا 

ی ڈیبیٹ جو آج ہم پور Last yearچاہتا ہوں کہ 
کر رہے ہیں، یہ آپ کے سامنے ہوئی، بلکہ 

اس وقت  آپ مسند نشین تھے، آپ اسی کرسی پر
بیٹھے ہوئے تھے اور جب اپوزیشن  نے اور 

دیا تو  آپ نے اس کے  Stanceہم نے اپنا 
اوپر پھر ایک رولنگ دی تھی، تو میں رول 

 Points of order and decisions، گاں روک Quoteکو  225

thereon دیکھیں تو  4کا سب رول  اس، جب آپ
 The Speaker shallجناب سپیکر، وه کہتا ہے کہ 

decide all points of order which may arise and his decision shall be 
final ،اگر رولنگ ایک دفعہ یہاں سے آگئی  تو

ہے تو وه رولنگ فائنل ہے، اس کو پھر نہیں 
Agitate جا سکتا، تو جب خوشدل خان صاحب  یاک

یا عنایت صاحب ہر ایک بات پر اٹھ  کر رول 
یری ایک دوستی بھی کی اکثر، ان کے ساتھ م

 Interpretationہے، میں کہتا ہوں کہ یہ غلط 
کبھی کبھار کر لیتے ہیں تو ازراه کرم اگر 
آپ ان رولز کو مانتے ہیں اور ہمیشہ ان کو 

Quote  کرتے ہیں تو جب سپیکر نے رولنگ دے
 This is theدی ہے، انہوں نے کہہ دیا ہے کہ 

Supplementary Budget س رول کے پھر تو یہ ا وت
کے نیچے تو پھر تو یہ فائنل 4تحت، سب رول 

ہے۔ تو اس کو میرے خیال میں سارے ہاؤس کو 
ماننا چاہئیے اور میں اس بات کے اوپر اور 
زیاده  بات نہیں کروں گا، اس ڈیبیٹ کو 

Once for all اور آپ آئیں اور  ےئیچاہہونا  تمخ
سپلیمنٹری بجٹ کے اوپر آپ ڈیبیٹ جاری 

ہوں،  آپ کے Suggestionsہ کچھ اچھی رکھیں تاک
پاس، اگر بجائے اس کے کہ ہر ایک چیز کو 

ر ہر ایک چیز کو پھر یہ ڈرانے اور ولیگل ا
دھمکانے کی بات کرتے ہیں کہ ہم ہائی کورٹ 
جائیں گے، ہم سپریم کورٹ  جائیں گے، ہم 
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سول کورٹ جائیں گے، میں آپ کو بتا رہا 
ے کر جائیں ہوں کہ اگر آپ ہر ایک بات کو ل

گے تو اس کو ہم چیلنج کریں گے اور ان شاء 
الله کل جس طرح آپ کے ساتھ ہوا ہے، ہر فورم 

  پر آپ کے ساتھ پھر اسی طرح ہوتا رہے گا۔
  )تالیاں(
لائق محمد خان صاحب، لائق : جناب ڈپٹی سپیکر

  محمد خان صاحب۔
جناب سپیکر، میں : ن ایڈوکیٹجناب خوشدل خا

  میرا نام لیا ہے۔ بات کروں گا، اس نے
ٹھیک ہے اس کے بعد، : جناب ڈپٹی سپیکر

ابھی میں نے اس کا نام پکارا ہے، اس کے 
بعد میں آپ کو موقع دیتا ہوں،  میں آپ کو 

   )شور(   پھر موقع دیتا ہوں۔ لائق محمد خان

میں    )شور(   صاحب،لائق محمد خان، لائق محمد خان 
 Cross talkنے پہلے سے کہہ دیا تھا کہ کوئی 

نہیں ہوگی، میں نے بول دیا تھا،  آپ کی 
طرف سے سوال آیا ہے، میں نے پہلے بول دیا 

کیا، ابھی  پھر آپ  Respondتھا، انہوں نے 
   )شور(   کہیں گے، وه پھر جواب دیں گے

Sorry ،لائق محمد خان صاحب ،Sorry لائق محمد خان ،
   ، لائق محمد خان صاحبSorry   )شور(   صاحب،

، میں آپ کو ےآپ بجٹ پر بات کریں گ   )شور(
موقع دے رہا ہوں آپ بجٹ پر بات کریں جی،  
اگر آپ نہیں کرنا چاه رہے  ہیں تو میں 

  کسی۔۔۔۔۔
ایک منٹ میں بٹھا تا : جناب لائق محمد خان

زہ ���ہ واورئ ��، میں بٹھاتا ہوں،    )شور(   ہوں،

 دے۔ Importantز�� ډ��  ،���ہ او��م ��� ���� او��ئ

دے �� ز�� ��  ���Important : جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

Important ۔��� ���� او��ئ، دے 

لائق محمد خان صاحب، آپ بات : جناب ڈپٹی سپیکر
کریں، خوشدل خان صاحب، آپ بیٹھ جائیں 
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Personal explanation یہ بجٹ اجلاس ہے، یہاں سے ،
 میں آپ کو   )شور(   ۔گاے پھر جواب جائ

فلور نہیں دے رہا، آپ جتنے بھی چلائیں گے 
آپ جتنا    )شور(   ،آپ کو فلور نہیں ملے گا

بھی چلائیں گے آپ کو فلور نہیں ملے گا، 
   بالکل نہیں ملے گا۔  لائق محمد خان صاحب،

میں فلور آپ کو نہیں دے رہا،  لائق    )شور(
محمد خان صاحب، آپ اگر نہیں کرنا چاہتے تو 

کو فلور دے رہا ہوں، آپ کا میں دوسرے 
پانچ منٹ ٹائم ہے،  میں نے آپ کا ٹائم 

  سٹارٹ کر دیا ہے۔
جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ، رکن اسمبلی (

  )اپنا احتجاج جاری رکھے ہوئے تھے
ابھی آپ کرتے ہیں یا : جناب ڈپٹی سپیکر

  نہیں کرتے؟
معزز رکن اسمبلی اپنا احتجاج جاری رکھے (

  )ہوئے تھے
اگر آپ چلائیں گے تو : پیکرجناب ڈپٹی س

چلانے سے کچھ نہیں ہوگا، آپ جتنا چلانا 
چاہتے ہیں  چلائیں لیکن آپ کو فلور نہیں 

لائق محمد خان صاحب، آپ کے    )شور(   ملنے والا۔
پانچ منٹ کے    )شور(   دو منٹ گزر گئے ہیں

  لئے پھر میں آپ کو فلور نہیں دوں گا۔۔۔۔۔
جاج جاری رکھے معزز رکن اسمبلی اپنا احت(

  )ہوئے تھے
لائق محمد خان صاحب،  لائق : جناب ڈپٹی سپیکر

  محمد خان صاحب۔
  شکریہ جناب سپیکر۔: جناب لائق محمد خان
  لائق محمد خان صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر

معزز رکن اسمبلی اپنا احتجاج جاری رکھے (
  )ہوئے تھے

لائق محمد خان صاحب، آپ کے : جناب ڈپٹی سپیکر
  پورے ہونے والے ہیں۔ چار منٹ
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پر  19-2018ضمنی بجٹ برائے مالی سال 
 عمومی بحث

جناب خوشدل خان، رکن : (جناب لائق محمد خان
����� ��، �����۔  )اسمبلی کو مخاطب کرتے ہوئے

شکریہ جناب سپیکر، بجٹ پیش ہو گیا، بجٹ 
میں چترال، کوہستان، شانگلہ، بٹگرام، 

ذرا تھوڑی ٹانک، لاء منسٹر سے گزارش ہے کہ 
سی توجہ دے دیں، پسمانده ضلعوں شامل ہو 
گئے، رائیٹ سائڈ پربٹگرام ہے لفٹ سائڈ پر 
شانگلہ ہے اور سنٹر میں تورغر ہے مگر 
توغر کو پسمانده ضلعوں میں شامل نہیں کیا 
گیا، آپ یقین کریں کہ یہ ایک ایسا ضلع ہے 
کہ جس میں ایک بھی کالج نہیں ہے تو 

ح پرسوں شہرام خان مہربانی کرکے جس طر
صاحب نے کہا تھا کہ جن اضلاع میں کام کے 
لئے بجٹ میں ہم نے اے ڈی پی میں پیسے 
نہیں رکھے تو اب ہم ان کو اس میں شامل 
کریں گے۔ میری ریکویسٹ ہے کہ مہربانی 
کرکے ہمارے ضلع کو بھی جس طرح یہ پانچ 
پسمانده ضلعے ہیں، اسے بھی شامل کریں، 

ھی اس میں شامل کریں، ہمارے تورغر کو ب
بڑی مہربانی ہوگی۔ دوسری گزارش یہ ہے کہ 
کالج کی میں نے  بات کر دی کہ چند دن 
پہلے میرے ساتھ  جناب وزیر اعلی� صاحب  نے 

  کالج کا وعده کیا تھا۔۔۔۔۔
جی ایک منٹ، ضمنی بجٹ : جناب ڈپٹی سپیکر

پر آپ بحث کریں، آپ تو اپنے حلقے، ضمنی 
  بجٹ پر  بات کریں۔

میں آگیا جی، اسی پر آ : جناب لائق محمد خان
گیا ہوں۔ اچھا، دوسری گزارش یہ ہے کہ 
ہماری سب سے ضروری گزارش یہ ہے کہ کل 
وزیر اعلی� صاحب نے جو سپیشل فورس کو ضم 
کیا ہے پولیس میں، میں انتہائی مشکور ہوں 
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وزیر اعلی� صاحب کا کہ میرے تورغر کے تین 
یر حیدر خان نے سو لڑکے جو ہیں جوکہ ام

بھرتی کئے تھے، ان کی کچی نوکری تھی، 
وزیر اعلی� صاحب نے کل ان کو مستقل کرنے 
کا اعلان کیا ہے، میں اس بات پر وزیر اعلی� 
صاحب کا انتہائی مشکور ہوں اور ساتھ ہی 
میری تیسری گزارش یہ ہے کہ تور غر میں، 

نہیں  Relatedیہ تھوڑا سا بجٹ سے اس بجٹ سے 
ن نہایت ضروری ہے، آپ کے لئے، میرے ہے لیک

لئے سب کے لئے کہ تور غر میں پولیو کے 
تین کیسز دو دن پہلے سامنے آئے ہیں، تین 
کیسز جو کہ انتہائی موذی مرض ہے اور وہاں 
پر تین بچے جو ہیں وه اس بیماری میں مبتلا 
ہیں، جن لوگوں نے اس پہ لاپرواہی کی ہے، 

ے اور فورا� ان کے خلاف کارروائی کی جائ
وہاں پر ٹیمیں بھیج کر اس معاملے کو اسی 

کیا جائے ورنہ یہ متعدی بیماری  Settleوقت 
  ہے، یہ مزید نقصان پہچائے گی۔  شکریہ۔

صلاح الدین  صاحب، لیکن : جناب ڈپٹی سپیکر
صلاح الدین خان، آپ اپنی سپیچ پشتو میں 

  کریں گے یا اردو میں کریں گے؟
Mr. Salahuddin: Thank you, Mr. Speaker Sir. 

میں کہہ  Lighter noteمیں : جناب ڈپٹی سپیکر
  رہا ہوں ان کے ساتھ۔

Mr. Salahuddin: Thank you Mr. Speaker Sir, I try to be in Pashto or 
Urdu this time. First of all, we had the recent budget and I would 
like to take advantage of the opportunity that I have been given. 
First of all, I would go to the Health Department, which is very and 
very utterly important, let me say that and touch my ADP and the 
ADP this one and the ADP of my constituency….. 

آپ نے ! صلاح الدین صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
بک اٹھائی ہوئی ہے، یہ ضمنی بجٹ کی بجٹ 

  نہیں ہے، یہ ضمنی بجٹ پہ آپ بات کریں۔
Mr. Salahuddin: Exactly, it is just pertinent, it’s part of that, and it’s 
just a part of that, so, in this budget and even the previous budget, 
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because we are discussing the supplementary one, no amount had 
been allotted to Azakhel BHU. 

ا ��� �رہ دا �� �� د� د ���، د ز����ہ ���� �� ا�� �� دہ �� �ا����� ��

 ����  ې��� ،��اواودا دا ��� �� �� او دا �� �� �� �� زہ ���� ��  ���ہ دہ،

��  ېور��ر ��� ��دا ��ل ��ل د د�� ��ف وا� ����ی �� �� دا ���� د ����ہ ز

   �رہ� دی، زر رو�� د �� ا�� �� د ېر رو�� �� ور�� ���� ��ز ��او����ی 

� �� ��� �� �ے ���� د ،دوئ �� او���ل �������� �� �   )ےقہقہہ(

��  ��� ���ا�ر �� ��ا �� �� ����ے دے ��دا �� ��ف د�� �� وہ او ز���� 

�ار ��ا�� �� � دا د ،�� ��ہ ��ی �� دوئ ���ہ �� �� ��� ��� �� ا�� �� دہ او د

 ۔۔۔۔۔وا�د ����� او دا  ��مزہ ���ہ 

صلاح الدین خان، صاحب آپ : جناب ڈپٹی سپیکر
ضمنی بجٹ پہ بات کریں تو، آپ تو ضمنی بجٹ 
پہ، آپ تو ضمنی بجٹ پہ بات نہیں کر رہے 

  ہیں۔
��� دا ���  ،�� ،دہ ہ��� ې������� دا ����  :نجناب صلاح الدی

�� ��� �� �� ے دا �� �� ��� �� دے �� ،ر�� ��ے ووا������� و م�� �� ���

دی �� ��� ���ب  �ډ�� �� ور�� ����دو،���ب دا �� � ې����� �� ��� ����

ژړا ��  ���م دے، ��� �� ��ی وو �� ��� د �� �� ����دو او �� ا���ل دا ��

 �� ��� ،دے �������ی ډی ������  �� �� ���� ��� �� ا���ل ��و اوژاړ

 ��� دا� ��� �را��� �� ����� ���  ���� �� وو او ��� ��� ول ور�� ا ���

 ��� �اول ډ��� ��م � ېرا��، د ���ی ��� ې����، ����� ډ���ر���� ��� ��

���ف  ��� ��ښ دے او �� د� �� د �دے � �����ا�� ا��  ��� دا���  ���

��� دوئ �� وے او د �ہ ���� زدہ ���ر دا ��� ��� زدہ دے او دو ��ښ دے ا

��ی ����ی � زدہ او د��� دا  ����� ور�� وا�� �، �� ��� ���دا ��ر���� �� 

دا ��رو��  �ر��و �� ���� را�� �د��� �� ��ی ���� �� ې�� ېد ��� ��ے، دد

�� وا��� د �����  Recentlyاوس  ��� ا�� �� ����  ،�� ���� زہ ���� ۔او��

 ،وہ ��� ا�� �� �� ����ز����ہ  ����� ��� �� ��� ��� �وہ او �� ې��

��ک �� ��  ��Relatedہ ، ����� ډ���ر���� ووزو�� ر�د��ا���� �� ور�� �

ا�� �� ���� ر د ��� ���� �� �� ��ک �� وی �� د� � ����، ����� ���� وی
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او ��� �� �� ے ��ی او �� ��چ �� در �� �� �� ې���� ��� �د���� او��ی �

��  ،Secondly, I would like to touch Education روا�� وی؟� را�

وو  �راو������ �� ���� د�ؤ  ې���� ې�� د �����رچ � �� � ��������� �ا

����� ����� او ا�� ��  ��� �د��� ������� دی � ��و و���� و� او ���ی �� �

ا��وا��ر �� ��� �����  � ������ی دی او��� ���� ����� � Occupy، دی

 ،ېو ېد�� ې���� ��ر ��� � در��ہ ��زہ �� �����  ��و و��آ�� ا را�����ی 

��������  �� ��� �� ؤ����� ���� �� �� �� ����� دہ � ،��� �� �� د��یٰ وہ

 ،و�� ��ا ��Practically ���    )تالیاں(   ،�� ��� ��ؤ��  ��ر ��

� ډ�� ��� ، ډا��������ک �� را��ہ وا���ل ���� � ،���ی را��ہ � �� ��ل

�� و و�� و �� ې��� ز�� ����� � Well learnedډ��  ،ډ�� ����، �� ��ے وو

زہ ا�� �� اے �� �� د ا��� ا�� ��  ����� � ،���� او�� ���� ��� ،��� �ړو

 �� �� ������ ز����ہ ډا������ � ���ے �� �� د���� و ��� زہ �� اے د

ز ��، ز���� �����ز����ہ ، ��� ��ز����ہ ��ر� ،� ��ړ �� ��� ې��� ��و، و�� و

�� ��  ���� ېد ی،�� ��ر او�� ې���� ې�� د �وی � �� �� ��ا��������  ���

�م او � دا ز���� د ،او��ئ او دا ز�� ����� �� دہ����  ور��ئ او �� را��ہ� ���

 ��ل ���� ��ہ ��� � ،دہ� ��� ���� ز����ہ د، ز����د ���� دےے ��م ز�� �� د

 ���� ��د د ،ز����ہ وو �� ����ا��� ا�� �� اے دا ��م  او�ئ او����� 

����ی �� �� آ��  ز����ہ د ���ہ او ز�� �� ���ل � ���ہ ز�� ���� � ���� � ،��

����  ��� را��ہ ور�� ې���� ���دوم، �� �� ��زہ ��ک  ��� �����ی � ې�� د

 ���� داو  ������ �� ورو���، ������ ،دا ���� �� ���� او��ی ���ئ �

 Mr. Speaker! Just a couple of ؤ۔�� ��� ���� ې�� ���� �م او د� د

more points, just a couple of more points،  ا�������� ز���� ����� ����

 �وو �� و� ے�ا������� � �� ��� م،�� ہ������ زہ دا د ���  ��� ���� ��

� ������ �� د ،�� ���ام ��ن ،�ی�� ر����ز �� �� ���� ���� ز�� دہ �� �� ��

�� ����  ر����ز �� ،��ل او��و� ې�� و���� ��ہ در�� وا�� �� ���� �� ��

��  ،�� او�� �ز���� �� ���� �� Pavementsاو  ��Streets �� دا و ��� اواو

 ���� �� ��� د�� در�� او��ی او ���  ��� � ې�� او�� اور�� �� ���� �� ���
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 �د�� �� در�� ز���� دا ��� �� او��ی � �الله �� �� دا دہ �ءا��ن �� ���� ا

 ۔۔۔۔۔او

 )تالیاں(
Since the time I have been elected, since the time I have been 
elected, there was a project and it was, like, a complete project 
about drinking water and that drinking water project was in 
progress right from that time onward, since I was elected, and up 
till now, no action has been taken and I am going to bring a 
privilege motion against the XEN of that Public Health 
Engineering, but that is at the later stage. Whatever, I wanted to say 
that this should be taken into consideration and some help from the 
government is needed, please kindly extend the helping hands 
to….. 

 �ئ ��۔، وا��� اپ ���ح ا���� ��ن: جناب ڈپٹی سپیکر

 ��۔ ����� � ،�� ��: جناب صلاح الدین

 ��ئ ��۔وا��� اپ : جناب ڈپٹی سپیکر

ا د �� ����� �� ���� ��ز ����� ډی اے : جناب صلاح الدین

�� ���� � ���� �� د ���� ���� ��� �و ��� �� 2013ا����� ، ���وا����� ��� 

 ��رہ ���ړس روډو�� �� ��� ���� را�� ���� د� د ���د � ��� ا�� �� اے

��� Inaugurate ے ر�� ��ے د، ا������� و��لر �� �� ���� ���و ��ل ا

��ر �رہ ��� � �� ��ا د� ��� ې���� ��� را�� زہ را��� �� ��� ز� ��� ���� ��

 ۔دا �� را�� روان ��ئ ،�� ���ل او��ئ ې���� ��� ��، ���� اودر��و

او��ئ  ې��� ې���� ��� �دا ���� �� ���: جناب ڈپٹی سپیکر

 ��۔و �� ��وع ��� ����� د�� ������

  ����� ��۔: جناب  صلاح الدین

  ���ب �����۔: )وزیر قانون(ن جناب سلطان محمدخا

  �� ����ن ��ن۔: جناب ڈپٹی سپیکر

��� دا��ح ا���� ز���� ا ر������ �����ف د، ��: وزیر قانون

��م دے ز����ہ  �� (a) (2) ��219 ��  ے��م د �� رولا د� �� دے � ����ے

 :�دی � ��� �دا����� دا رول ��
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“A Member while speaking shall not- (a) reflects upon the 
President or the Governor in his personal capacity;” 

� �� روان ���ر�� ��� �� �� دوہ �� ��ارہ او��ہ �� ����� ��ر ��ر ر����� �

 ��� د�� ��ر �� �� ���� ���ہ �� وی  �،���ل او��� ېد �� ��ن د �دے �� د رو�

 �� ����� ����۔ ��� ��� ،او��ی ے�� د�

��ی ��م �� �� �� دے � د ،���ب �����: جناب صلاح الدین

 ا����۔

، ��ح ا���� ��ن، ��ح ا���� ��ن: جناب ڈپٹی سپیکر

Continue ئ ��۔� اپ �و وا���ئ ا�� 

Mr. Salahuddin: Sir, I didn’t mention the word ‘Governor’ and 
there was another person, as well. 

، صاحبزاده  ثناءالله: جناب ڈپٹی سپیکر
، صاحبزاده ثناءالله، صاحبزاده ثناءالله صاحب

  ۔صاحبزاده ثناءالله
���ب  �����، ����� ���ب ���������: اللهء صاحبزاده ثنا

 ډ��ہ �������۔ ،���������

 ،دوئ ژاړی ې���� ���Lighter noteام ��ن : جناب ڈپٹی سپیکر

 ���� �� ور��ہ ژاړئ ��� دے۔

 ې���� �� د ��، �������� ���ب ������: اللهء صاحبزاده ثنا

 ې��� ���� ورځ �� �� � ،���� ���� �� را��ہ ���ود  ې����� ��� ���

او �����  ې�� ې�� و �� ې���� ��� ېدر ���� �ز�� ���ل دے � ���� ��

 �� ��ئ۔ � و������

�� ��  ����ر، زر ز، اوس در�� ���� ���� دی: جناب ڈپٹی سپیکر

 ���� ���ہ ��ہ۔ ،��ئ

�� دوہ  �در��ا�� ���� �، �� ��ض ����: اللهء صاحبزاده ثنا

 ���� را�� �� ز��ت را��ئ �� ������� �� وی۔ ېدر

�� ��ہ او ���ہ  ���� ،���� ���� �� در���� :جناب ڈپٹی سپیکر

 او��ہ۔
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�� ��ا�� ��� ��� د �! ����� ���ب ����: اللهء صاحبزاده ثنا

دہ  �� دا��������ی ��� ��� ��و ��� ���� ����  ��� در��ا�� ��م او �ا د

و�� او ��� ��� ����� ا��� �� را�� �� د��� ���� � ���� ��ہ د ���� ���� ��

��ر���� �رہ �� � د ��� د ��� ز�� �� ����� دا دے � ؤ�� �� ور������ہ ���

 ے��ر �� ��� � ��� ��� ��م ��� �و�� �� ���ر����  �و�� �� او دا�

�� �� ور��ی  ��� �� ہوی �� ���ر د� ډ� Liabilitiesوی �� ��  ےزر �� ��، وی

������� ډا��� �� �� ا�� � ������� ��ر���� ��  ���� ېدا �� ډ�� ���� �

�� ��� �� ����  ېاو �� وا�� �� �� ې��� وا�� ��ے �� و ېر��و ���

��رو ������� �� ���و�� وا���� او  ����� ���� ��� ا�� �� ااو  ې����� ����

د ا���ف او��ے ��  ������ د ��� ز�� دا ���ل دے � ې������� �� �� ور��

���ر  Liability zero ��� ���م ��� ������ � �ا���ف د ���� ��د او د

، ����� �� ���� ��� ��ن او�� ��ے ��� �د وے ��  ې�� ې�� ور�� ��� �وہ �

�� ��� و ة �� ��ن ��ؤ ��ے واا���� �� ز�� ،�� دی ��ؤ ��ی ����� �� �� ���

��ض دا ��م او  !���� ���ب ����� دہ۔ ې�� ��ارہ �� ېة ����از��

���رت ��ے وو ��  �� �� ��� �� �� او ����� االله�������ً ���ام ��ن �

 ��� � �ا���ف او��ئ او �� ا���ف د او���و �� �� �� ��وا �دا�، ��� ��

��ض � دا ��ا �� ���� دے � ہ� ز���������� االله �� �����  ��او �دا�

 ۔۔۔۔۔����رہ �� ���� رو�� �� ���م ���ض ���  ،��م

 دی؟ ې�� ې����� � �� ��دا ����� االله �: جناب ڈپٹی سپیکر

���� ��ہ رو�� �� ���  �رو�� ��� ���رہ �� ��� :اللهء صاحبزاده ثنا

� ��رو�� ��ی دی �، ېو ې�� �� ې، ����رې��ؤ ��دہ ��  ���ی ����� ��

�ا�� �� ��� � �رہ و��ہ را��ہ د� �ا�� د� د �� ��� �� وا��اوس ���ام ��ن �

�� او د�� ����� ��ہ �� د�� � ،دی ېا���دد اوس  ���م �� ��ن ��� �او��ہ �

 ۔۔۔۔��ی ��۔د ���ہ و����� ����ہ �� �، �ے دے� ��� ز��� ���

دا  ،دے��� دا ����  !���ءاالله ����: جناب ڈپٹی سپیکر

دا  ،دا ��اړی ��ئ، ډ���ر���� �� ��ن ���� �� ېدی او �� د ې�� ېور�� ����

 دی۔ �ا����ر ې��� ې���� �� ��راو ��� ���ہ او��ئ  ،��ل دی���� ��ف 
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�� د�� زہ �� � �! ������ب ����� �: اللهء صاحبزاده ثنا

 ۔۔۔۔۔ې�� �� ���ہ �� دہ �� د �� �� ،���� ���ہ ��م ���

 ��۔� �����ا��� �� ���� �� ��� : جناب ڈپٹی سپیکر

��ہ �� � ېہ �� دز! ������ب ����� �: اللهء صاحبزاده ثنا

��  ��� اردو �� ��� وا�� � ،��� ��ی���ہ �� �� � ې�����م �� ���� ز�� �� د

 ،دہ ې���ہ ����� ��� � د� ��ر �� � ،�� ���ہ او��م �ا�� �� �� اردو ��واو

ز�� ��ض  ۔��ا��� ��ئر ��ر ���� ��� ���� �� ې� �� ���ہ �� دہ ��� د� �� �

 ې��ر ���� ������ ��رو�� �� ��� ��ی ���رہ �� ����  ���� �دا دے �

د  ����� �� ��� �ا��ہ ���ام ��ن و��ہ او��ی �ر د ��� �دی �� �� ��

 :�� ��� ډا�� ��م� �� ������� � ېدو ام �را ��� در��� ې����� �ا�� �� ���

ہم نے مانا کہ تغفل نہ کرو گے     ؎
  لیکن

خاک  ہو جائیں گے ہم تجھ کو خبر 
  ہونے تک

��  ،دے��� ��م ����  �ورو��و �� دا ��ض دے � ېز�� ��ض دا دے، ز�� د

�� ���� � ې���� ��ہ د، ��ی� ��ہ ز���� ز����او  ���� ���� �� ����ہ ��آ

وہ او د��� ���� ��ن او���ام ��ن دوئ ���� ��  ې� ������ ا�� � �و��ہ �

��� ���� او ��� �� � ېدی �� ��� د ���� ���� ���� �ز���� � ،وہ ې����� ��

�� �� ا���  ��� �Re-appropriation �� ��ر��ے ��۔ ���ب ����� �و�� 

 ���� � ی���ر و ���م � ې��ؤ �� �� ����� �� ��� ��ن ��� �ډ���� ��

 �By nameرہ ��ہ رو�� ��ؤ �� ��ہ او ���� زہ �� � د��ا���� ��وړو ������� 

ز����ہ ��رو��  ��� ��2015  ،��ہ دے� � ےدا د ،������ �� ��� ��� �� ��

���ی  ې�د��ا �����وړ رو�� ������� �� ��وړ رو��  ، ا����وع ��ی وو

 �او ���� ���� �� �ی �� ��و�� �ور�� ��� ��� ��� ��Re-appropriation او 

���� ��وع ��ے دا  ��� 2019اے ډی �� ���� ��  اد ���ی د ،��ؤ ��ی دی

���  ��� او ��� ���� ������� �� ���� � ��� ��2019 ډ���� ډی ��  ،دے

د  ،���دہ۔ ���ب ����� � ې�� �و��� ېز�� ��� �� �� و������� ��ن او

ا �� ���� د ہاو دا ��� د ہ��� د� دہ �� ��� د� ����� �� ������ہ ���� ��� �
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ئ ��رو�� ��ی دی �� ��ہ ����� ���ر �� ����� �� د�� ��� ��ز �� ئ���ہ ��

ز����ہ د ������� ����  ئ،�������� ���� او��ر� ہ دز���� �او �ړ �

 ���ز�� �� ����  �����ل ����ی ډی ���� �����ل ��� �ز����ہ �ئ، ��راو

1200 per day plus ی �� ���ب ����� او �� ډی  ��� ��� �� ې�ر����

 �دہ � ې�� �� ��� د��� ،وہ ې�� و��ہ �� �������� ����� �� !����

� او زہ د وز�ے پ ���� ��ے �� دااو�� ��� � پ ���� ��و �� �ادا �� ����ہ 

�رہ ��ے دے او ��� � ��� �� د ����� ��رس د �ا��ن � ې� د د��ا���ٰ �

 ��Permanent او �����ً  ې�� ���� ���� ����او �� دا �� �� ����ہ ی د �ی�

او د ��ات ���� �� ����� ډو��ن �� ����� �������  د��و�� ہز����ہ دواړ

���� ���ر � ��� �رہ� ېد د ���� � ����ہ د ��� ����� ادا ��ؤ ،دہ ې��

 وہ۔۔۔۔۔ ې��

 ���� ،�� ئ��وا��� اپ  !���ءاالله ��ن: جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ئ��وا��� اپ 

، ��م ��وا��� اپ ! ������ب ����� �: صاحبزاده ثناءالله

��ی �� �� �� � �� ��ئ �������� ې��� ����� ����� ��� ���� �� ��م ا ��ض د

��  ،����� او��و ې����ہ �� دئ، ���� �� ئ،����� ئ،�� ��� او���� ؤ�����

 �ا���� �او د �ئ ا����� �� �� �� دوہ ���� ز��ت ���ل �� �� ې���� ���

 ت��آ� � ��� �� �و���  ،���و ��� ��� ت��آ���ا �� ، دے �ا���م ���� ����

  ��۔۔۔۔۔ ���� �او��،  ��� د��� �� ېاوس �� او��، ې�� �� ���

�� ��� �� ���������� االله � ��رر ���� ��: جناب ڈپٹی سپیکر

، ��دار ���� ������ب ��دار ���� ���� �۔ �� دا ���ہ ���� �� دہ ئ��

 ���� ����۔

 ،شکریہ جناب سپیکر صاحب: جناب سردار حسین
جب سے یہ  ،اپنی بات سے پہلے سپیکر صاحب

بجٹ اجلاس شروع ہوا ہے تو ہمارا اے سی بھی 
پہ  خراب ہے اور میرے خیال میں شاید اس

اس پہ کہ مجھےعلم ہوا ہے  ،ٹائم لگے گا
ہمارا  ،ناب سپیکرج ‘سیکنڈلی’ا ٹائم لگے گ

میرے خیال میں ابھی ڈ سسٹم جو ہے نؤیہ سا
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اس میں کوئی خرابی آئی ہے تو یہ  یتھوڑ
  بڑا ضروری ہے۔۔۔۔۔
 ،آپ کی آواز کلیئر ہے: جناب ڈپٹی سپیکر

پ کی آواز کلیئر آپ کی آواز کلیئر ہے، آ
کی آواز کلیئر  نہیں    عض ایم پی ایزہے، ب

  آپ کی کلیئر ہے۔ ،ہے
میں ایک جناب سپیکر، : جناب سردار حسین

اور ے ظاہر ہے یہ بجٹ سیشن ہ ،انتہائی
جب  ،گاں ضمنی بجٹ پہ میں مختصر بات کرو

میں اسمبلی میں آیا تو ایک انتہائی اہم 
مسئلہ تھا لیکن میں نے ٹائم کی کمی کی 

آپ سے ر کے لئے آف آرڈوجہ سے پوائنٹ 
مگر چونکہ یہ ایک ریکویسٹ نہیں کی 

انتہائی اہم مسئلہ ہے، بہت ہی اہم ایشو 
ایک اس پہ ب میں اور جبہت ضروری ہے  ،ےہ

آپ کو خود اندازه ہو  ں گا تومنٹ لے لو
یہاں  ،وےر وات موٹ، سجناب سپیکر ۔جائے گا

وه ابھی ے مگر تھہوئے شکیل خان بیٹھے 
ں میمہینے پہلے ضلع ملاکنڈ دو یں، نہیں ہ

ہے جس ایریا ر ظاہ ، کا علاقہ ہے ‘کوٹ ظلم’
  ظلم کوٹ۔۔۔۔۔ ،رہا ہےا سے یہ موٹروے ج
  نام ہی ایسا ہے تو۔: جناب ڈپٹی سپیکر

خیلہ، ضلع ٹ تحصیل ب: حسینجناب سردار 
ملاکنڈ، وہاں پہ بہت بڑا آپ اس کو فنانشل 
سکینڈل کہہ سکتے ہیں یا جو بھی آپ اس کو 

نر ڈوہیں، جناب سپیکر، یعنی جو لینڈ ک
ہیں، ان ایک سو پچاس زمین مالکان سے 

و زمین خریدی ہے، لاء منسٹر سے حکومت نے ج
لیں، یہ ر ریکویسٹ ہے کہ وه اس کو نوٹ ک

کروڑ  38ایک سو پچاس مالکان ہیں اور 
و روپیہ ایک بندے کے اکاؤنٹ میں ٹرانسفر ہ

کاؤنٹ گیا ہے، جناب سپیکر، ایک بندے کے ا
نہیں ہی یہ ہو  ،ےہ Illegalجو کہ بہت  ،میں

زمین خریدتی ہے بھی حکومت جہاں پہ  ،سکتا
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ے اور سیکشن فور لگ جاتا ہتو وہاں پہ 
 بج Againstلینڈاونر کی زمینوں کی قمیت کے 

ہیں تو اسسٹنٹ کمشنر، ے وتک ریلیز ہچی
کی ن وضع کا پٹواری ااور م دارلتحصی

یں، ہ ےچیک کرت موجودگی میں شناختی کارڈ
Physical verification کو  دےور اس بنیں اہے رتک

جناب  ، ے دیتے ہیںوه د Payment against landک چی
بار زمین ر ہوا اس طرح ہے کہ با ، ابسپیکر

 ،گئے ہیںمیں بھی نٹی کرپشن یمالکان ا
، درخواست دی ہےبھی انہوں نے نیب میں 

 درڈپٹی کمشنر کو بھی  پتہ ہے یعنی ایک ف
ه بنده  لوگوں اب و، بھی سکتا ہے ھاگوه ب
 ،ضلع ملاکنڈ کا   ہے ،ہا ہےکر ر Trapکو 

میڈیا  سے بھی درخواست ہے کہ  یلہذا میر
کی،  روڑک 38، کی زمین  ہے روڑک 38چونکہ 

یعنی زمین مالکان کو جس طرح بھی ہو آج سے 
  مجھے یقین ہے۔۔۔۔۔
 ،سردار حسین بابک صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر

سلطان ۔ ہے یاگ اپوائنٹ نوٹ کر لی اپ کآ
انہوں نے جس طرح بات کی ہے آپ ! خان صاحب

Proper کو  ساInvestigate ر سب کے ساتھ او ریںک
  یے۔ئحق ہونا چاہ

کی انکوائری ہونی س ا: جناب سردار حسین
  یے۔ئچاہ

  وه کریں گے جی۔: جناب ڈپٹی سپیکر
او رآج ہی منسٹر صاحب : جناب سردار حسین

شکیل  ،وز دے دیںیکمشنر کو ڈائریکٹ ڈپٹی
ر اس پر بات کشاید ه ے ہیں، وخان بھی آگئ

ے کل ملاکنڈ کھ سے مج ،روپے روڑک 38و جلیں 
کچھ لوگوں نے رابطہ کیا اور صبح جب میں 

ے رابطہ آپ سکل یں نے منے آپ کو دیکھا، 
یکن آپ سے رابطہ نہیں ی لکوشش ککے لئے 

ے کے وه کہتے ہیں کہ ایک بند، ہوسکا
اور  روپے چلے گئے ہیں روڑک 38ں نٹ میؤاکا
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سارے زمین مالکان جو خیلہ میں ٹ تحصیل ب
آپ اس مسئلہ پہ  Kindly، ظلم کوٹ میں تو ہیں
  وری ایکشن لے لیں۔ف

اب بجٹ پر صاحب، بابک : جناب ڈپٹی سپیکر
ا پوائنٹ نوٹ ہوگی اآپ ک  ،کر لیںبات بھی 
  گیا۔ا ور منسٹر صاحب کو بتا دیہے ا

جناب سپیکر، یہ ہمارے : جناب سردار حسین
لئے خوشی کی بات ہے کہ ہمارے منسٹر لاء جو 
ہیں وه بلڈ پریشر کے ڈاکٹر بھی بن گئے 

تو یہ بھی ہمارے لئے خوشی کی بات  ،ہیں
لیکن ں بھی ہوتی ہیٹس ہے، ان کے پاس ٹیبل

میرے خیال میں ہمیں تو اس کی ضرورت نہیں 
وائیں پہنچائیں ہے، اگر یہ ہسپتالوں میں د

تو جناب سپیکر، ہمارے سینیئر لائرز اور 
پارلمینٹرین صرف وضاحت کرنا چاہتے تھے کہ 
یہ عدالتی جنگ ہے، عوامی نیشنل پارٹی 

جو ایڈوائزر یا جو  عدالت میں گئی ہے
ی اپوائنٹمنٹ کے کن اسپیشل اسسٹنٹس ہیں 

ظاہر ہے ہمیں عدالت ، لا ہےم Stayں میاوپر ہ
ہم یہ رائٹس  ،ہے۔ جناب سپیکردیا  Stayنے 

ہ ہمیں ایکٹ پرکھتے ہیں کہ حکومت کے کسی 
اعتراض ہو تو ہم عدالت جانے کا حق محفوظ 

لیگل ٹیم ی شاءالله ہمارن رکھتے ہیں اور ا
ہم سپریم کورٹ میں  بھی جائیں  ،موجود ہے

گے لیکن منسٹر لاء سے یہی ریکویسٹ ہوگی کہ 
وگیا ہ Stayکا جو بجٹ ہے، وه  2019-2018کل 
شاءالله حکومت جو ہے ن اکہ مجھے امید ہے  ،ہے

 ی۔گے عمل کر   )تالیاں(   عنو من  اس پروه 
ابھی فنانس ضمنی  بجٹ ہے، ، جو جناب سپیکر

منسٹر بھی نہیں ہیں تو میرے خیال میں یہ 
کوئی نیک شگون نہیں ہوتا لیکن ظاہر ہے 

علم میں نہیں ے حادثات، سانحات انسان ک
کن شکر الحمد� کہ پچھلے ایک سال ہوتے لی

میں یا پچھلے گیاره مہینے میں کوئی اس 
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کے واقعات پیش نہیں آئے ہیں جس کی ح طر
اماؤنٹ اس صوبائی حکومت ی بڑ یوجہ سے اتن
ہو، لیکن پھر بھی حکومتیں ی کو دینا پڑ

ہوتی ہیں، حکومتوں کی اپنی ترجیحات ہوتی 
 ہیں جناب سپیکر، حکومتوں کی ترجیحات

بدلتی رہتی ہیں، حکومتوں کے پاس اختیار 
رہتا ہے اور ان لوگوں نے ابھی اسمبلی کے 
اندر یہ جو فگرز ہیں، یہ ہمارے پاس ہیں، 
میں صرف یہ پوچھنا چاہتا ہوں، باقی فگرز 

ہیں لیکن منسٹر لاء اگر  ےبھی ہم نے دیکھ
یہ ، ہمیں یہ جواب دے دیں کہ جو پنشن ہے

 کھلا 29ڑ روک 34ب را 9، ےی  اماؤنٹ ہبہت بڑ
ن بات یہ حیران ک، جناب سپیکر یں،ہ ےروپ

ہم تو ب نئی حکومت آئی ں جیم 2013ہے کہ 
، بہترین ٹیم ہےہ یہ سنتے چلے آرہے تھے ک

یعنی روایتی  ،ہترین منصوبہ بندی ہےب
یہ سیاست سے ہٹ کے ایک وژن موجود ہے لیکن 

ور ساتوں اساتواں بجٹ ہے نئی حکومت کا 
 ،یں ضمنی بجٹ آئے ہیںمسات ان  جو ہیںبجٹ 
ے اندازه کرنا مشکل نہیں ہے کہ س ستو ا

منصوبہ بندی بھی  ،ٹیم بھی موجود نہیں تھی
، تو وژن کا بھی  یہی حال ہے ،نہیں تھی

نوٹس  ےہمارپنشن کے حوالے سے بتایا جائے؟ 
سرکاری نے یعنی حکومت  ں ہے،نہیتو میں 

کم ملازمین کی پنشن میں اضافہ تو کم از 
، Huge amountی تن، ابجٹ کے بعد نہیں کیا ہے

کا س اس کی وضاحت یا ا ؟ہےئی آکس طرح   یہ
جناب  ‘لیکنڈیس’ے۔ دجواب اگر حکومت دے 

بھی پتہ ہے اور آپ کو بھی  ہمیں، سپیکر
یہاں بھی پی ٹی آئی کی حکومت کہ پتہ ہے 

، مرکز میں بھی پی ٹی آئی کی حکومت ہے ،ہے
یہ جو کہ کو پتہ ہے یہ ہمارے سارے ہاؤس 

جلی کے بقاجات ہیں وه ہمیں نہیں ے بہمار
کی وجہ سے ہمیں کافی ے ہیں، اس دے رہ
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ا لیکن یہ بڑجناب سپیکر، مشکلات بھی ہیں 
، پ نےعجیب ہے کہ پی ایس ڈی پی جو سکیم آ

مرکز میں یعنی پی ٹی آئی کی جونئی حکومت 
تھی  تنیی ایلوکیشن کجٹ میں ہمار، بآئی ہے
ہماری ریلیزز کتنی تھیں؟  Againstے کس اور ا

ب صوبائی حکومت خود کہہ رہی ہے کہ پی ا
ہمارے  کے لئے Completionایس ڈی پی سکیمز کی 

ے و یہ بڑا عجیب ہ، تکی ہے Paymentے نصوبے 
ہیں کہ سال کے ے ک طرف سے ہم دیکھ رہکہ ای

ابتداء میں ہم یہاں ی جو سال ک ،آخر میں
 ہ یہکرتے ہیں کینے کی کوشش ہ کریڈٹ لپ

آخر میں پتہ چل جاتا ہے کہ ، سرپلس بجٹ ہے
 ےک Ongoing schemesتھا۔ وه سرپلس بجٹ نہیں 

 Through forward، تفصیلا� بات ہوئی ہےے حوالے س
جو  ،بڑی تفصیلی بات ہوئی ہےے حوالے س ےک

جو ہماری ضروریات ہیں ، ہیںڈز ہماری ڈیمان
ھے یہ تو مج ،علم میں ہیںے وه بھی ہم سب ک

سمجھ نہیں آرہی ہے کہ کبھی ایف ڈبلیو او 
، صوبہ پانچ ارب قرضہ دیتا ہے ہماراکو 

 ے لئےجاری سکیموں کے عنی مرکز کی طرف سی
ہیں ے کرت Paymentہم اپنے صوبے کی طرف سے 

اس لئے میرے خیال میں ہ چیز جو ہے ییہ تو 
یک ے کہ کیوں؟ االاتر ہبسمجھ سے بھی ہماری 

ا کے بقاجات نہیں دیئے جطرف ہمیں بجلی 
این ایف سی ایوارڈ  ،جناب سپیکرں ہیے رہ

Due یہاں پر عنایت الله خان نے بات کی  ،ےہ
سمجھ رہے ہیں ے تھی اور اس بات کو ہم سار
ے اجراء نہ ہون ےکہ این ایف سی ایوارڈ ک

 ،اس صوبےکو ہے ےبڑا نقصان ہمارے سب س سے
و تیعنی آبادی کے لحاظ سے اگر دیکھا جائے 

ے اب ہمارا صوبہ سار رقبائلی اضلاع کو ملا ک
بڑا صوبہ بن گیاہے اور دوسرا پاکستان میں 

ایف سی شیئرز میں  نہ ایکآپ کو پتہ ہے 
ہمارا حصہ سے تناسب کے لحاظ  ےآبادی ک
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ین ایف سی ، جناب سپیکر، ایےئبڑھنا  چاہ
ے اٹا کے حوالے س، فایوارڈ نہیں آرہا ہے

م یہ بھی پوچھنا ہ ،کا اعلان ہوا ہے ربا 82
ب قبائلی اضلاع  صوبے میں کہ جہیں ے رہ هچا

کا اس ضم نہیں تھے تو فیڈرل کی طرف سے 
کا  ےاب جب قبائلی اضلاع صوب، حصہ آرہا تھا

کدھر چلا  ہ ابوه حص ئے ہیں توحصہ بن گ
ایف این  Three percentاب جو  ،ناب سپیکر؟ جگیا

وه  ،رہی ہےو حوالے بات ہے سی ایوارڈ ک
ایک ہزار  ،جناب سپیکر ؟حصہ کہاں چلا گیا

وزیر اعظم  م صاحباعظر ارب کا اعلان تو وزی
وه  ،وه خیبر آئے ،ہاؤس میں کر چکے ہیں

 ،ئی آئےرکزوه او ،وه کرم آئے ،مند آئےہم
انہوں نے وعده   ،وه وزیر ستان تک چلے گئے

کیا  کہ سو ارب روپیہ سالانہ قبائلی اضلاع 
یہ وضاحت بھی  ،ں گےکی ترقی پہ ہم لگائی

اماؤنٹ، ہ ه اماؤنٹ اور یو، ضروری ہے یبڑ
 ،۔ جناب سپیکریںساری چیزیں جواب طلب ہیہ 

میں یہ بھی بتانا چاہتا ہوں کہ کل یہاں 
ا رو یہم نے بڑ ئے، اعلی� صاحب آر پہ وزی
میں نے  ،جناب سپیکره کیا، مظاہرا داری ک

میں نے  ،مکی نہیں دی تھیھسپیچ میں د یاپن
چیز کی وضاحت کی تھی کہ اگر ممبران کے  اس

اس احتجا ج ن کے پای تو ساتھ زیادتی ہوگ
نعرے ، روڈز بلاک کرنے ،عدالت جانے ،کرنے

سا راستہ ہوسکتا نلگانے کے علاوه ا ور کو
ہوں کہ ا میں یہ نہیں کہت ،جناب سپیکر؟ ہے

ہوں  رتاک Criticizedب کو اعلی� صاحر میں وزی
تقریر  یکل ک یصاحب ک اعلی� ر لیکن میں وزی

 پوسٹ یو کیٹکچیف ایگزی، سے خوش نہیں ہوں
 ،ہیں پہ جو ہمارے محترم یہاں پہ بیٹھے

کہ جس  تھادیکھیں میں نے کل بھی بتایا 
 ے لئےو حکومتی ممبران کیٹکطرح چیف ایگزی

سی طرح ہمارے لئے بھی اقابل احترام ہیں 
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قابل احترام ہیں لیکن اس طرح تو نہیں ہے 
پہ آئیں گے تو پھر ہم  Frontگر وه ں، انا

اس ہم جناب سپیکر، ، پہ آئیں گے Frontبھی 
۔ رہے ہیںا نا کا مسئلہ نہیں بنکو اچیز 

ہے کہ بتا یا وزیر قانون صاحب نے ہاں پہ ی
یاسی باتیں سیاسی میدان میں ہونی س

ہم کیوں  یکن، لHundred percent agreedں، چاہیئ
ہم عدالت میں ، جناب سپیکر، عدالت میں گئے
میں اگر یہ کہوں کہ یہاں  ؟کیوں گئے ہیں

 یوتہ Appropriationعنایت الله خان نے بات کی کہ 
مجھے ے جناب سپیکر، ہ یوتہ Re appropriation، ہے

یہاں پہ ہمارے تورغر کے ایم پی ے، پتہ ہ
ا کی سکیموں پہ کٹ لگن ا ،اے بیٹھے ہیں

ھر کدوه کے کر  Divertے اماؤنٹ وہاں س ر،ک
جب اس طرح کی  ،سب کو پتہ ہے ؟یاگ چلا

جب اس طرح کی زیادتیاں ، ذایتات ہوتی ہیں
بھی کا ردعمل س ہوتی ہیں تو پھر ظاہر ہے ا

میں آپ کے نوٹس میں  ،جناب سپیکرآتا ہے۔ 
اور سارےہاؤس کے نوٹس میں یہ بھی لانا 

و ہ زچاہتا ہوں کہ وزیرستان میں الیکشن
 ینل پارٹی کعوامی نیش بحآج ص، ہیںے رہ

، جناب سپیکر وا ہے،انتخابی مہم پہ حملہ ہ
 Candidateکسی یعنی یہ کس طرح  ،یہ زیادتی ہے

ے لئے ممکن ی پارٹی کے، کسہ مکنکے لئے م
ر وہاں پر او ںہو زالیکشنپر کہ وہاں ہے 

ی یہ کس طرح ممکن ہے کسہو،  144دفعہ 
Candidate ،ے لئے کسی سیاسی پارٹی ک کے لئے

ن میں کرفیو ہو؟ ہاؤس کو زیرستاوکہ وہاں 
 یں؟یہ بتایا جائے کہ وہاں پہ کیا مسائل ہ

 یمیں ساری دنیا کے سامنے اس فلور آف د
وم ھہاؤس کہتا ہوں کہ وہاں پہ طالبان گ

عام گھوم رہے  ھلےطالبان ک Good، رہے ہیں
میں کھلے عام یہاں   ،جناب سپیکر ،ہیں

ہ طالب، یہ مہتا ہوںفلور آف دی ہاؤس یہ ک
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ولنگ سٹیشن کے اندر فوج کو رتا ہوں کہ پک
کی وجہ بھی س یں ا، میےئنہیں ہونا چاہ

 ،فوج ہمارا محترم اداراه ہے ،بتاتا ہوں
کرنے کی کوشش  Involveں جب فوج کو سیاست می

 ، ڈنکے کیگے یںنعرے لگپھر کی جائے گی تو 
لٹکائیں ہمیں پھانسی پہ لگیں گے، چوٹ پہ 

سا طریقہ ن یہ کو ابی لگیں گے، تب بھگے 
، گےں ہے کہ پولنگ سٹیشنز کے اندر فوجی ہو

، و اسمبلی میں بھی ہےئے؟ سیکورٹی تکس ل
اں بھی پولیس والا کھڑا ہونا یہپھر تو 

اس ہال ، یےئادھر کھڑا ہونا چاہ ،یےئچاہ
کے اندر تو ہم نے کسی سیکورٹی فورس کو 

یہ کس مقصد  ،جنا ب سپیکرا ہے، نہیں دیکھ
پھر ہم سے  یہ  ؟ئے جا رہے ہیںلگا ے لئےک

گلہ نہ کیا جائے کہ ہم ادارے کے خلاف بات 
 ،گےیں کیوں نہیں کر ،گےیں ہم کر ،گےیں کر

گے کہ جب وه سیاست میں یں کر ئےاس ل
امیدوار کو ایک اگر کسی یں، مداخلت کر

زمین  وگے اور دوسرے کئیں آسمان پہ لے جا
اس  ،تو یہ ہمارا ملک ہے ،گےئیں پہ گرا

ان ہم  ے لئےیاست کے اداروں کی آزادی کر
لہ�ذا  یہ ایک ضمنی بات یں گے، لڑشا ء الله 

گا ں میں اپنی بات کو طوالت نہیں دو ،تھی
ں ہور کضرو ن فلور آف دی ہاؤس میں یہ لیک
ا کہ فوج کو پولنگ سٹیشنز کے اندر نہیں گ

  یے۔ئہونا چاہ
ئ او�� ���� ����ې ���ې �� ،���� ����: جناب ڈپٹی سپیکر

 ��۔

تما م امیدواروں : جناب سردار حسین
  ۔۔۔۔۔کو

  بابک صاحب۔: جناب دپٹی سپیکر
میں ختم  ،جناب سپیکر: جناب سردار حسین

تما م سیاسی  ،میں ختم کرتا ہوں ،کرتا ہوں
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تمام  ،تمام امیدوارں کو ،جماعتوں کو
ایک مسلم لیگ کی طرف سے جس طرح  ،ووٹرز کو

عزت دو، ہم اس نعره لگ رہا ہے کہ ووٹ کو 
میں ایڈیشن کرنا چاہتے ہیں کہ ووٹ کو 

یہ بڑا اہم ہے۔ میں  ،یےئتحفظ دینا چاہ
ہمارے پڑوس میں کہ ایک بات ابھی آخر میں 

، ساٹھ کروڑ عوام نے ووٹ ڈالے ہیں
ک کسی ای ،ساٹھ کروڑ نےہندوستان میں 

Candidate  انگلی نہیں اٹھائی ہےبھی نے ،
 ،اب سپیکرجن، ہےڈیموکریسی وہاں پہ 

اداروں کی  ے لئے،جمہوریت کی آزادی ک
 ے لئے، اداروں کے احترام کے لئےآزادی ک

ہم سب کو لڑنا  ،یےئہم سب کو بات کرنی چاہ
  ۔ تھینک یو ویری مچ۔یےئچاہ

آپ نے بات ! بابک صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
د یہوئے ہیں تو  شا لیکشنزکی کہ پڑوس کے ا

خود دیکھا  میں نے تو ،آپ نے بھی دیکھا ہو
ن وہاں پہ ااور نیوز پہ چل رہا تھا  ،ہے

ھڑا ہوا تھا اور وه ک Candidateد کا ایک آزا
رو رہا تھا کہ میرے گھر کے اپنے گیاره 
ووٹ ہیں اور میرے بکسے سے دو ووٹ نکلے 

تو وہاں ئے؟ تو یہ میرے ووٹ کدھر گ ،ہیں
تو یہ  ،شن نہیں ہوالیکپہ بھی کوئی فیئر ا

جی سلطان محمد خان ۔ یےئونا چاہکو معلوم ہپ آ
  ۔صاحب

بہت : )وزیر قانون(جناب سلطان محمد خان 
 ،شہرام خان بیٹھے ہیں، شکریہ جناب سپیکر

جو آج  ،گےیں اپ سپیچ جو ہے وہی کر ڈوائن
بہت باتیں  یوڑ، چونکہ تھسپیچ ہوگیآخری 

جواب بھی  اکن آجاتی ہیں  کہ اکی اس طرح 
 ارنن بھی کر ان پر ڈسکشدینا پڑتا ہے او

 ،گاں تو میں تھوڑا سا ٹائم لو ،پڑتی ہے
پھر شہرام خان جو سارے ایشوز ہیں ان کے 
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میں جلدی  ،سر ،گےیں اوپر پھر وه بات کر
  ۔۔۔۔۔سے میں ختم کرتا ہوں

 ۔���ئ را�� �� ���� ��� � ����� � ،�� :جناب   بہادر خان

���  ،دی ې�� ����� ���� �،����� �� :جناب ڈپٹی سپیکر

 ���� دی ��۔ ،���� دی ،�� ��   )قطع کلامیاں(   ،��ئ �� ��

ضمنی بجٹ جو میں ایک تو ،رس: وزیر قانون
 ،ادھر ہی ہیںسر،    )قطع کلامیاں(     ہے
۔ کوئی مسئلہ نہیں ہے ،شاءالله بیٹھے ہیںن ا

یبیٹ ہے  تو میں ڈمنی بجٹ پہ چونکہ آج ض
و گا کہ آج اس وقت جں ریکویسٹ بھی کرویہ 
ی جو آنریبل ہے تو اور بھ یرہیٹ ہو ڈیب

لیں یں حصہ ی ڈیبیٹ مہتے ہیں وه بھممبرز ر
 ،اپوزیشن سے بھیاور ے بھی ، ٹریژری سگے

تو ابھی تک ضمنی بجٹ کے اوپر ایک دو 
زیاده تر باتیں جو  ،ہوئی ہیںہی باتیں 

ے ک ہیں وه جو بجٹ کل پاس ہو چکا ہے اس
 اوپر ہورہی ہیں اور باقی جنرل قسم کی

ہ ہے کہ و ریکویسٹ یت ۔رہی ہیںو باتیں ہ
سر، ضمنی ضمنی بجٹ کے اوپر بھی بات کریں۔ 
ن پھر ابجٹ میں جو اخراجات ہو جاتے ہیں 

ضمنی بجٹ لانے تو  ،پڑتی ہے اینل Approvalی ک
ک تو بار بار ، ایہی ہوتا ہےیمقصد کا 
کی طرف سے ایک پوائنٹ آرہا ہے کہ ان ممبر

ی ہمارے ساتھ آپ نے ضمنی بجٹ میں بھ
ہ یمیں جناب سپیکر، تو  ،زیادتی کر لی

کر رہا ہوں کہ یہ مختلف ہیڈز اور  یئرکل
ے اندر کے لئے ڈیپارٹمنٹس ک  Objectsمختلف

ا ، اگر انہوں نے جو تخمینہ لگایا ہوا تھا
چکے ہیں تو یہ خرچ و س سے زیاده خرچ ہ

آج  Approvalی کس ا اماؤنٹ ہےجو ی ہونے وال
س میں زیادتی کی کوئی بات ہے تو الینی 

اس میں جو ۔ سر، میرے خیال میں نہیں ہے
روڑ ک 82ارب  12اخراجات جاریہ تھے ان میں  
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کچھ اس طرح  روپے جو ہیں وه خرچ ہوئے ہیں 
 9ارب  15ا� اور ترقیاتی اخراجات میں تقریب

، کھ روپے جو ہیں وه خرچ ہوئے ہیںلا 76روڑک
کھ لا 55 ڑروک 92ارب 27تو ٹوٹل جو ہیں یہ 

کی س اور ا ،روپے جو ہیں یہ ضمنی بجٹ ہے
اؤس ہے کہ اس کو ہ Constitutional requirementک ای
رچ ہوچکے خ Alreadyو ج ،ے پاس کروایا جائےس

یہ بھی تھی جناب  Submissionایک میری ۔ ہیں
شکیل بشیر خان عمر زئی صاحب نے بات ، والا
کے جو بزرگ ن ا ،میرے بھائی بھی ہیں ،کی
کے بہت ن ا ،مارے بزرگ ہیںاور جو ہیں ہ

ے ک Respectت اور ہم بہ ت ہیںاچھے تعلقا
، ساتھ ایک دوسرے کے ساتھ ملتے بھی ہیں

سپلیمنٹری نہوں نے بھی یہی بات کی کہ ا
منٹری یسپل، انصاف نہیں ہوابجٹ میں بھی 

ن دیا ہے لیککر  Explainے تو میں ن وبجٹ ک
ں نے ے حوالے سے انہوڈسٹرکٹ چارسده ک

فلور آف دی کو ن باتیں کی ہیں تو میں ا
ں کہ اگر ڈسٹرکٹ یہ بتانا چاه رہا ہوہاؤس 

چارسده کے لئے اس اے ڈی پی میں چارسده 
ہ نہ میرا یوا ہے تو ہ Approveمیڈیکل کالج 

نہ شکور  ،نہ خالد خان کا ہے ،ہےکا اکیلے 
ہے اور  ے لئےوه تو پورے ضلع ک ،ہےکا خان 

کو تو خوش ہونا پ آ ،کا بھی ہےپ وه آ
چارسده  ے لئےکہ ضلع چارسده کتھا یے ئچاہ

وچکا ہ Approveاس اے ڈی پی میں میڈیکل کالج 
و ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر اگر چارسده کا ج ،ہے

ه میڈیکل کالج کی وجہ سے اگر و ،ےہسپتال ہ
ٹ، آئی انچ سو بیڈ، تین شف، پہوگااپ گریڈ 

 ،یںہ Facilitiesں بھی اس می یتنسی یو اور ج
فنانس سیکٹری یہاں پہ بیٹھے ہ میں بلک
کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں کہ ن ا ،ہیں

فنڈز بھی  ے لئےانہوں نے ایکسپریس لائن ک
تو یہ تو ہمارے ضلع  ،یںیئے ہدر ریلیز ک
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کو خوش ہونا پ اس پہ تو آ ،کے کام ہیں
و تو لوگوں کو بھی یہ کپ یے اور آئچاہ

کر یہ و ہےھٹہم سب نے اک ،یےئتانا چاہب
س ج ،جو واقعہ ہوا تھا میںمرزئی ۔ عکیا ہے

، دیا گیا تھار کو شہید ک وںتین بھائی میں
کل چیف منسٹر صاحب سے بات ہوئی  یتو میر

ن کے لئے جو بھی مناسب شاءالله ان تھی اور ا
ہمارے ے لئے، یہ ان بچوں کہو گا ہم یکج پ

وه ہمارے  ،وه ہمارے ہی لوگ ہیں ،بچے ہیں
ان بچوں کا ہم نے خیال  ،لوگ ہیںعلاقے کے 
یں نے چیف منسٹر صاحب سے کہہ ، مرکھنا ہے

کو ن گے ائیں شاءالله جب وه آن ا ا ہے اوردی
و اس میں ہم آپ کو ت ،لے گاه پیکیج مو

یری دوسری ایک کریں گے۔ م Inviteضرور 
Submission ہ ہے کہ میگا پراجیکٹس کے بارے ی

یگا میں شگفتہ بی بی نے بات کی کہ م
پراجیکٹس جو ہیں وه حکومت نے اندازه لگا 

سکتے تو اس ر ہیں که کمپلیٹ نکہ وہے لیا 
، میگا دفعہ میگا پراجیکٹس نہیں ہیں

س ہیں، میگا پراجیکٹپراجیکٹس ہیں، بالکل 
جو ا، جائے گکمپلیٹ ہو شاءالله ن بی آر ٹی ا

جس طرح وزیر اعلی�  ،سوات موٹر وے ہے اہمار
وجائے ه کمپلیٹ ہوکہ صاحب نے کل فرمایا 

جو موٹر وے ابھی  ے لئےڈی آئی خان ک ا،گ
ایک میگا  ، وه ہماراProposedے ہ یاگ ڈالا

کا جو  ‘م ڈیماز گومل’و جپراجیکٹ ہوگا اور 
جائے گا کمپلیٹ ہو وه اس سال  ک فیز ہےای

ے جو ر سرکولر ریلوے سسٹم ہاور جو پشاو
، مردان تک صوابی ،پشاور نوشہره ،چارسده

جائے ہو  Connectوه ریل کے ذریعے سرکولر  هو
تو یہ میگا پراجیکٹس ہیں اور سب سے  ،گا

نے اس کے بارے میں پ آ ،بڑا میگا پراجیکٹ
سب سے بڑا میگا پراجیکٹ  ،سوچا ہی نہیں ہے

، یہ ہے کہ پورے صوبے میں صحت انصاف کارڈ
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ے وه ہم نے جو یونیورسل ہیلتھ انشورنس ہ
ورپ اور امریکہ و یج ،ہے اف کرا دیراعمت
وه پاکستان    )تالیاں(   ،یں بھی نہیں ہےم

تحریک انصاف کی حکومت نے صوبہ خیبر 
انہوں نے ہے اور  اپختونخواه میں دے دی

ے جو ہم ن ے لئےتو یوتھ ک ،یوتھ کی بات کی
Loansے لئے ہم نے وزگار ک، ان کے رLoans 

اس کے علاوه انہوں نے چیف منسٹر  ۔کھے ہیںر
جناب و ی بھی بات کی ہے تک Portfoliosے صاحب ک

گا کہ ں میں میڈم کو یہ بتانا چاہو، ی� عال
بھی  Portfoliosو جیہ تو حکومت کا استحقاق ہے 

 ے،و ہاری کیبنٹ جہم ،کھنا چاہتے ہیںوه ر
چونکہ  ،یںہ Responsibleاس کے  Collectivelyم سب ہ
بنا لی ہے  نے حکومت ہم ،پڑے ہیںووٹ میں ہ

کہ ہم ے ہمارا استحقاق ہبھی  یہتو ابھی 
س کو دینا چاہتے ہیں اور جس ج Portfolioجو 

ابھی تو آپ نے  ،طرح حکومت چلانا چاہتے ہیں
کے س و اتمزید چار سال کا انتظار کرنا ہے 

پڑنے پتہ لگے گا کہ کس کو ووٹ ہی بعد 
لفظ  ہ ایکی "ایک عوام دشمن بجٹ"۔ ہیں

تہ پ ،عوام دشمن بجٹ ،مجھے سمجھ نہیں آتا
 Criteriaا اس ک، کہاں سےآپ نہیں ہے کہ یہ 

سکتے، ر آپ سٹڈی نہیں ک ،دیکھیں ؟یا ہےک
سکتے ر ے بارے میں بات نہیں کک Particularsپ آ

کہ جی بس یہ تو یہ سب سے آسان کام ہے 
یہ کیسا بس عوام دشمن،  ،ام دشمن بجٹ ہےعو

کو بھی  عوام دشمن بجٹ ہے؟ آپ ذرا اس
انہوں نے چینی کے ۔ ریںک Explainا تھوڑا س

 ،گھی کے اوپر بات کی ہے ،اوپر بات کی ہے
س کہاں پر نیا ٹیکاس کے اوپر مجھے بتائیں 

ہے کے علم میں پ اگر کوئی ٹیکس آ ؟گا  ہےل
میرے علم میں یا فنانس  ،مجھے بتا دیںتو 

کسی کے علم میں تو  ،سیکٹری کے علم میں
 Ongoingے صاحب ن ھانلوٹ ،نہیں ہے۔ اچھا سر
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schemes ۔بڑی اچھی بات کی ہے ،ی بات کی ہےک 
ن گے میں اں وہو پازیٹیو پوائنٹس میں اب ج

، وزیر گاں کے اوپر ضرور بات کرنا چاہو
ہ فیصلہ ہوا اعلی� صاحب کی ڈائریکشن پہ ی

ی کیبنٹ کے س منسٹر اور ہمارنفنا ،ہے
سینیئر ممبرز ہیں، عاطف خان، شہرام خان، 

و ک Ongoing schemes ہہے کا فیصلہ ہو تو یہ
 Ongoing schemesب کمپلیٹ ہونا ہے کیونکہ ج

خواه وه اپوزیشن کے ں گی، کمپلیٹ نہیں ہو
ے حلقوں ه ٹریژری کخواه و ں،حلقوں میں ہو

تو  ،حال ہم سب کا ہےہربصوبہ تو  ں،میں ہو
ہ بات نوٹ کرنے والی ہے کہ یہ آج ئے یاس ل

ہے ی ئوہ Approveہ و اس دفعو اے ڈی پی ججی ک
 Ongoing schemesه ہے وجو  پرسنٹ 70تو اس میں 

ہے وه نیو  وپرسنٹ ج 30ا، کی طرف جائے گ
 ھاتو میں نلوٹ ،سکیمز کے اوپر جائے گا

کے ن ا ،رتا ہوںسیکنڈ ک ات کوصاحب کی ب
وه تو یں ہ Particular schemesی پاس اگر کوئ

 ،شاءالله ضرورن ا ،بالکل مجھے لکھ کر دے دیں
ی ک Ongoing schemesے تنے ممبرز ناور باقی ج
ایلوکیشن  اوپرر ان کے ضروتو بات اٹھائی 
ھنڈیانی سے نتھیا گلی تک روڈ ہو گی۔ ٹ

اکبر صاحب بھی بیٹھے  ،انہوں نے بتایا ہے
انہوں نے ایک  اسری کوٹ میں روڈ ک ،ہیں

حویلیا  ،ضرورت کے اوپر انہوں نے بتایا ہے
نہوں نے بات کی ا Dualizationڈ ں ٹو کالاباغ رو

یہاں پر بھی میں اکبر صاحب سے کی ہے، 
کے اوپر س ا ، توبیٹھےہوئے ہیںوه چونکہ 

ے اور چونکہ ٹورازم جائو اگر کوئی کام ہ
 وہاں پر آنے والے ہیں تو اگر یہ زے روڈک

Feasible کو شامل س یرے خیال میں اہو تو م
کہنے کا مقصد یہ ہے کہ ہم ۔ یےئہونا چاہ

ر جہاں پر بھی فیزیبل اورہے ہیں ر نوٹ ک
۔ اسی گےیں اء الله شامل بھی کرن شاہوئے تو 
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و اسی وجہ سے ہماری ہیں ت Incomplete schoolsطرح 
 Throwے کر فنانس ٹیم نے اس دفعہ ہوم ورک ک

forward  جو ہے اس کو چھ سال سے کم کر کے
ماه پہ لایا ہے، ہم یہ جو  9تین سال اور 

 زسکول ا ہے،بن کرتے ہیں کہ پل نہیںشکایت 
رہے و ہیں ہڈز کمپلیٹ نرو ،نہیں بنے ہیں

زیاده  کا آنا Throw forwardہ ہیں، تو یہ چونک
تو اس  ،تھا کہ وه بن نہیں پا رہے تھے

 Rationalizationگے کہ جو یں دفعہ آپ محسوس کر
جو غیر ضروری سکیموں کو ہٹایا  ،وئی ہےہ

 یے کہ جو سکیمز رہتیں گگیا ہے تو آپ دیکھ
وقار خان نے  ۔یں ان کے اوپر بات ہوگیہ

ہیلتھ  کے بارے میں انہوں ، بات کی ہےبہت 
اس بجٹ تو میرے خیال میں  ،نے بات کی ہے
گیا ہے سوات کو جو دیا  ے لئےمیں ہیلتھ ک
پھر بھی حال ہربایلوکیشن ہے،  وه تاریخی

ے کس ہم اتو ہے  Suggestionی کی کوئن اگر ا
ی صاحب ہمارے عباس ۔بالکل تیار ہیں لئے
 Earthنہوں نے بھی ت آنریبل ممبر ہیں، ابہ

quake affected  جو انفرا سٹرکچر ہے، سکولز
وسی وغیره ہیں، ان کے اوپر بات کی ہے، ت

آج ہم  ،گاں ایم صاحب سے آج میں بات کرو
Official dinner  و میں ان سے ے تگں ہوپہ اکٹھے

ر وا ‘پیرا’و جا کہ یہ ں گضرور بات کرو
ں ان کو وه دیکھیں، کے جو ایشوز ہی ‘اایر’

بھی ے اوپر ہیں اس ک Earth quake affected areasجو 
ے نگہت بی بی نے بات کی ہ، لیں جیر کام ک

ی ہمار ،رتا ہوںک Respectی ڑمیں ان کی ب
میرے خیال میں لودھی صاحب  ،یںسینیئر ہ

ں یہ یہاں پہ ہمارے اور نگہت بی بی جو ہی
یں اور نٹیرین ہسینیئر ترین پارلیم

Consecutively تو یہ  ،گہت بی بی آرہی ہیںن
 ،ہمیشہ قابل احترام بھی ہیں ئےہمارے ل

جاتی ہیں لیکن پھر بعد و کبھی کبھار غصہ ہ
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اس طرح کوئی مسئلہ  ،میں وه ٹھیک ہوتی ہیں
لیکن  یںتھئی کل تھوڑا غصہ ہو ،نہیں ہوتا

یے کہ ہم ماحول کو ٹھیک ئہم سب کو چاہ
و  ٹنہوں نے ذولفقار علی بھ، ارکھیں

ہماری سر، میڈیکل کالج کی بات کی ہے، 
ر ئالیسی بہت کلیاور وه پالیسی ہے ک پتوای
جو بھی سکیم  سےPublic moneyجہاں پر بھی کہ ہے

قابل  ئےشروع ہوتی ہے تو وه ہمارے ل
و ٹاحترام بھی ہوتی ہے اور ذولفقارعلی بھ
ی ن کاس ملک کے پرائم منسٹر ره چکے ہیں ا

Contribution اس طرح کی ، رور ہے تو ہم ضرورض
س کا نام ان کوئی بات نہیں ہے کہ چونکہ ا

کے ساتھ لگا ہوا تھا تو اس پراجیکٹ 
پراجیکٹ بالکل ڈراپ  ،کوڈراپ کیا گیا ہے

یٹنگ میں ممیں ہیلتھ والی  ،نہیں ہوا
جب چونکہ یرے خیال میں ، میٹھا ہوا تھاب

اس وقت یہ  توپیپلز پارٹی کی حکومت تھی 
Approve ظاہر شاه صاحب جو ہیں وه  ،وا تھاہ
ساطت سے ن کی وا ،ھےت ہیلتھ منسٹر تاس وق
 ے کچھکس یکن اب تک اا لوا تھہ Approveیہ 

ابھی تک وه بن  ز ہیں جس کی وجہ سےایشو
چیف منسٹر ے لئے کس تو ا ،نہیں پایا ہے

ے ڈائریکشنز دی ہیں کہ اس کے اوپر صاحب ن
پبلک پرائیوٹ پارٹنر ، لیںرکوئی ورکنگ ک

شپ کے ذریعے کوئی دوسرا کوئی راستہ 
زمین بھی  ے لئےکاس شاءالله ن تو ا ،نکالیں

ن زمین خریدی گئی ہے اور ا ،موجود ہے
حکومت کا ، کے اوپر کام بھی ہوگاس شاءالله ا

اراده نہیں ہے کہ کسی کا نام لگا کوئی یہ 
 ہماری تو ،گےئیں کو ہم ہٹاس ہوا ہے تو ا

اپنی پالیسی یہ ہے کہ ہم کسی بھی پبلک 
پراجیکٹ کے اوپر کسی سیاسی لیڈر کا نام 

پاکستان تحریک انصاف یہ  ،نہیں رکھتے ہیں
بہر حال اپنے دور میں اگر  ،کی پالیسی ہے
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آپ نے سیاسی لیڈر کا نام رکھا ہوا ہے تو 
بھی نہیں ابھی ہماری پالیسی  ،ہمارا کوئی

ہے۔ عنا یت الله س رکھا ہوا ہے ٹھیک ہے، ب
ابھی وه موجود بھی  ،صاحب نے بات کی ہے

ے بارے میں انہوں نے ک Guillotineیں، نہیں ہ
بہت بڑا تاریجی پس منظر بھی بتایا کہ 

یا اور جب انہوں آ Revolutionب فرانس میں ج
کے بعد بہت س کیا تو ا Deposeنے بادشاه کو 

پھانسی ا سارے لوگوں کے سر کاٹنے تھے ی
تو  ،ھی تو اس وجہ سے ایک مشین آئیدینی ت

اکثر دیکھتے بھی ہیں فلموں میں یا  مہ
کھ رسر کے نیچے وه مشین کہ کتابوں میں 

کے اوپر گر جاتی ہے س دیتے ہیں اورمشین ا
تو چونکہ وه کہہ  ،اور وه سر کٹ جاتا ہے

ے کن لوگ بہت زیاده تھے تو اکہ رہے ہیں 
بہت  تو کٹ موشنز بھی ،مشین ضروری تھی لئے

یہ مشین بھی پھر  ے لئےکس تو ا یںزیاده تھ
ہم نے وه مشین  کے لئے Guillotine، ضروری تھی

اس کے اوپر استعمال کی ہے لیکن اس وقت 
خوشدل خان ، اں گمیں ایک بات ضرور کہو

میرے  ،بھی ہوتے ہیں اصاحب مجھ سے پھر خف
م تو اس لئے یہ کہہ ن ہبڑے بھائی ہیں لیک

سب کورٹ میں گئے ہوئے کل آپ کہ رہے ہیں 
 19-2018تھے اور آج یہ بھی بتایاگیا ہے کہ 

ی سٹے آرڈر آیا ہے، کوئی بجٹ پر کوئ ےک
میں نے دیکھا ہوا  سٹے آرڈر نہیں آیا، وه

تاریخ و ایک پابندی ہے وه اگلی وه ج ،ہے
میرے خیال  ی، جائے گر آج گزکہ تک ہے جو 

-2018اریخ کو تو یہ ت 30تو ے ہ اریخت 27آج 

تو یہ تین  ،جائے گاو بجٹ ختم بھی ہ اک 19
ے سٹے اگر آپ کو کوئی انہوں ن ے لئےدن ک

، ا ہے تو ٹھیک وه آپ کی مرضی ہےآرڈر دی
لیکن میں بار بار یہ کہہ رہا ہوں کہ اگر 

بجائے صبح سویرے ٹائم پر  ےآپ عدالت ک
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پہنچ جاتے اور آپ نے جو کٹ اسمبلی ادھر 
ر پر آپ بات کاس کے او یں،تھ یجمع ک زموشن
گئے، بجائے اس کے کہ آپ عدالت چلے  ،لیتے
، و میرے خیال میں وه زیاده بہتر ہوتات
یہ لائق محمد خان ، ئق خان نے جو بات کی ہےلا

انہوں نے تورغر کی  ،صاحب ہمارے دوست ہیں
اگر  ے لئےمیرے خیال میں تور غر ک ،بات کی

دیکھ لیں تو کسی بھی ر آپ اے ڈی پی اٹھا ک
کو اتنا فنڈ نہیں ملا ہے جو پیکیج ضلعے 

و ملا ہے اور ک Backward areaایک جیسے تور غر 
شاءالله آپ یہ بھی دیکھیں کہ تورغر سے یہ ن ا

اے ہیں اور یہ اپوزیشن  میں پی واحد ایم 
ہیں لیکن پھر بھی ہم نے اس کے اوپر کوئی 

ہم نے کوئی ڈراپ نہیں کیا  ،کٹ نہیں لگایا
 ،سپتال بھی ہیںہاس میں شاءالله ن تو ا، ہے

روڈز  ،ھی بتائیں گےن ڈیٹیل بشہرام خا
سپتال ہیں اور وه ایک زبردست ، ہہیں

صلاح الدین صاحب جو  ۔ریخی پیکیج  ہوگاات
یرے محترم بھائی ہیں اور جو انہوں یں مہ

نے دو تین باتوں کی طرف اشاره کیا ہےتو 
ی کیٹیگری ڈی متنر خیل بی ایچ یو اوضاا

ارے میں اور ماشوخیل میں بی ہسپتال کے ب
وه بی ایچ  ،ایچ یو جو ہے وه جل گیا تھا

شاءالله اس کے ن ا ،ہے الیر یو ہم نے نوٹ ک
اور میں ے اوپر ہم ضرور کام بھی کریں گ

وه اس ہاؤس کے کہ بار بار کہہ رہا ہوں 
ان کا جو  ،ان کا حق ہےیں، الیکٹڈ ممبر ہ

فنڈز جو  ،شاءالله ان کو ملے گان بھی حق ہےا
میں ۔ جو بھی ہوگا وه ضرور ملے گا ،گےں ہو

اں پر میں یہ  ،اپنی باتیں سمیٹ رہا ہوں
اس ہاؤس کے اندر دوں کہ جب ر ات کببھی یہ 

ایک کمیٹی بنی تھی اور لیڈر آف اپوزیشن  
رہے تھے اور چیف منسٹر صاحب ر اس کو ہیڈ ک

و اور اس میں نے عاطف خان کو شہرام خان ک
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کے علاوه لودھی صاحب اس  اس، تھامیں بھی 
وه یں، ہماری طرف سے ئر ہیمیں ہمارے سین

نانس منسٹر ر اس میں فاو رہے تھےر ہیڈ ک
ی اس میں ہماری کچھ باتیں طے ہوئ ،بھی تھے

یں تھیں اور ان باتوں پہ ہم آج بھی قائم ہ
اسی پھر میں کروں گا، لیکن میں ریکویسٹ 
اگر یہاں پر کہ گا ؤں بات کے اوپر میں آ

کسی چیز کے  ،ہیںے ہم آپس میں بات کرت
و پھر اس کے بعد ں تہی رتےک Agreeاوپر ہم 

طرف رخ  یارٹی عدالتوں کپاگر کوئی دوسری 
ہو تو پھر تو ہمارے ہاتھ بند  ےہی کرت

ر بھی نہیں ککچھ پھر تو ہم  ،جاتے ہیں
رہا ر ک لیئرتو یہاں پریہ میں ک ،ہیںے پات

برز بیٹھے ے ٹریژری ممسار ،ہوں کہ اس سال
ی اگر میں غلط کہہ رہا ہوں تو کوئ ہیں،

کہ یہ غلط  ےکہہ د رٹھ کبھی ٹریژری ممبر ا
جو گورنمنٹ  ،اس سال کسی بھی ،کہہ رہا ہے

 ،فنڈ نہیں ملاا کسی کو نی ،ایم پی ایز ہیں
بھی نیا فنڈ نہیں ملا  یہکسی کو ایک روپ

تو جب گورنمنٹ کے ایم پی ایز کو نہیں  ،ہے
وزیشن کے ایم پی ایز کو ہم کس ملا ہےتو اپ

یہ تو تب آپ ناراض  ؟ہیںے طرح دے سکت
کو دے اگر ہم گورنمنٹ ایم پی ایز  ،ہوتے

اس دفعہ نہیں  ،ور آپ کو ہم نہ دیتےدیتے ا
 ئیہو یڑے، نیکسٹ جو بلاک ایلوکیشن پملا ہ

اگر کوئی سکیمز  یںم Ongoingں میاور اس  ےہ
ں لے می Ongoingی آپ بھی اپنتو ہیں  ئیگ

 ۔گےیں شاءالله آپ کو بھی دن س میں اآئیں، ا
 Approveباقی جو اس سال کا یہ بجٹ کل 

ضرورت  ،یںامبریلا سکیمز ہاس میں  ،وگیاہ
کے مطابق آپ کے حلقوں میں جہاں پر بھی 

ے اور وزیر ی آپ سے کمٹمنٹ ہہیں یہ میر
ہ کمٹمنٹ میں ی راعلی� صاحب سے اجازت لے ک

وزیر  ،سکیمز لائیں یہا ہوں کہ آپ اپنکر ر
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ریں اور ہم آپ کو ضرور و ایڈریس کاعلی� ک
جہاں پر ضرورت  ،گےدیں  Approvalس کی ا

اپوزیشن ایم پی ایز کا ہم ضرور  ،ہوگی
خیال رکھیں گے لیکن یہ ہے کہ گورنمنٹ کا 

 ،پڑتےہیں ٹان کو وو ،اپنا ایک وه ہوتا ہے
انگا جاتا ہے تو مزیاده سے ان سے ضرورت 

گر م ی ہے کہ گورنمنٹ کو بھی ملےیہ ضرور
 ۔ریں گےک Adjustہم ضرور بھی اپوزیشن کو 

پھر اس کے  ،ایک دوباتیں بہت ضروری ہیں
مجھے کوئی گلا  ،دیںر بعد آپ مائیک بند ک

یہ سوات موٹر وے کے بارے  ،سر ۔نہیں ہوگا
تو  ا ہےیے ایشو اٹھامیں جو بابک صاحب ن
وه کہہ شکیل صاحب کا  ،یہ ان کا ڈسٹرکٹ ہے

دیں  Responseا تھوڑاس پر وه بھی  ،ہیںے رہ
کوئی مسئلہ ہے اس کے اوپر حال اگر ہرب ،گے

 ،مسئلہ دیکھا نہیں ہےے یہ تو چونکہ ہم ن
لینڈ  ویسے تو ،ابھی پوائنٹ آؤٹ ہوا ہے

ی ک Acquireمین چے زنی ےایکویزیشن ایکٹ ک
سیکشن فور  ڈی سی پھر اس کے اوپر، جاتی ہے
ریونیو  ،ھیب Compensationپھر ے اور لگاتا ہ

ہیں کہ کس  لیتےکر  Determineہیں ے والے آجات
اس کو اتنے پیسےمل جاتے  ؟کا کتنا حصہ ہے

اگر شکیل صاحب کو  احال اس کہرتو ب ،ہیں
نہیں ہے تو ، اگر گےیں وه کہہ دتو پتہ ہے 

لیتے ہیں اور وه ا ڈی سی سے ہم رپورٹ منگو
ر ھ شیئر کبابک کے ساتا ہاؤس کے ساتھ ی

اگر اس میں کوئی کوتاہی اور لیتے ہیں 
جو  ۔دیں گےر ختم کو تو اس کہے ہوئی 

ت نیٹ ہائیڈل ہمارے بابک صاحب نے ایک با
نے بات کی  ںبارے میں انہو ےک Arrearsپرافٹ 
تفصیلا� تو شہرام خان ہی بتائیں گے و ہے ت

فٹ الیکن ایک تو یہ ہے کہ نیٹ ہائیڈل پر
 ،ارب روپے مل چکے ہیں 20میں اس سال ہمیں 
چکے ہیں تو اس طرح نہیں و یہ ہمیں موصول ہ
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 Effortsہم نے  ،ہے کہ حکومت اس سے غافل تھی
رب روپے نیٹ ا 20ور اس سال ہمیں کیں ا

ابھی  ،ل گئے ہیںمہائیڈل پرافٹ کی مد میں 
 Arrearsرب روپے جو ہیں یہ ا 36اس وقت ہمارے 

ه تو جو باقی ر ،ره گئے ہیں اقیکے ب
ہمیں دس پندره دن ی نیکسٹ گئےہیں تو ابھ

 ،گا جو سچی ہےں میں وه بات بتاؤ ،کے اندر
 ،کل کو ہم نے پھر ادھر جواب بھی دینا ہے

کر  Expectیہ ہم تو دس پندره دن کے اندر 
رب روپے اور بھی مل جائیں ا 15رہے ہیں کہ 

و رب اور مل جائیں گے تا 15تو جب یہ  ،گے
، جائے گاو ا حجم کم ہک Arrearsان اور بھی 

کبر ایوب صاحب بیٹھے ہیں تو انہوں نے ا
صاحب مجھے  ابھی بتایا ہے کہ عمر ایوب 

چونکہ وہاں پر فیڈرل میں ہیں تو ابھی ایک 
رہا ہے، چونکہ یہ اس وقت ا شیڈول بنایا ج

سے چلا آرہا ہے جب سے حکومتیں یہاں پر ہیں 
اور فیڈرل میں بھی ہیں تو یہ ایشو باربار 

لئے ے تو اس ک ،غلط انداز میں آرہا ہے
 Monthly scheduleرہا ہے، کوئی ا بنایا جل شیڈو

 مٹائ Paymentsتاکہ یہ  Quarterly scheduleیا کوئی 
 Uncompletedہوں، تو جو پراجیکٹس پھر ہ پ

ہوتے ہیں، جو گلا آتا ہے تو کم از کم وه 
ختم ہوگا، تو ان شاءالله نیکسٹ ٹائم جب ہم 

اور ان شاءالله یہاں پر جواب دیں گے  آئیں گے
تو میں یہ امید کرتا ہوں کہ ہم آپ کو 

ا فیڈرل بتا سکیں کہ ہمار یشیڈول بھ کوئی
ی کوئکے حوالے سے  Arrearsگورنمنٹ کے ساتھ 
 جاتاہو  Dueجو ہمارا  معاہده طے ہوا ہے

وه کہہ رہے ہیں میں ے بارے ر، پینشن کہے س
اده چلا گیا ہے کہ سپلیمنٹری بجٹ میں یہ زی

بات  ییہ ایک نارمل س؟ تو یہ کیوں گیا ہے
، چونکہ فنانس ڈیپارٹمنٹ نے پینشنرز کے ہے

انہوں نے  حوالے سے جو تخمینہ لگایا تھا،
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 یںجو ہروپے اٹھ ارب ا، ساندازه لگایا تھ
انہوں نے تخمینہ لگایا ہوا تھا اور پھر 

پینشز ی چونکہ پورے صوبے  ک ،خرچ ہوئے وج
 69ہ پخرچ ہوئے تو وہاں یہ جب  تویں تھ

 ہ ایکیپھر تو  ،چکے تھےبلین خرچ ہو 
 9آئینی اور قانونی  ضرورت ہے کہ ہم نے یہ

یاده  دیئے ں زرب روپے پنشن کی مد میا
، یہ کسی اور جگہ پر نہیں گئے ہیں، یہ ہیں

نیشل فنانس کمیشن  ،اسی صوبے کے لوگ ہیں
ار ب ے، میںایوارڈ کے بارے میں بات ہوئی ہ

گے یں ہرام خان دں، ڈیٹیل شبار کہہ رہا ہو
ر س کے اوپیہ بتانا چاہتا ہوں کہ الیکن 

ایک میٹنگ  ے،وئی ہہ Deliberationدو مرتبہ 
ایک میٹنگ لاہور میں اور اسلام آباد میں 

شاءالله اس کے اوپر ہم کام ن اور اے ہوئی ہ
، تھری پرسنٹ جس کے بارے میں رہے ہیںر ک
یہ  ،بار کہا ہےر ھی بانانس منسٹر نے بف
 25thجب یہ ، سی پارٹی کی ذمہ داری نہیں ہےک

Constitutional amendment تھی تو ہم سب نے وئیہ ،
ے ا تھا کہ ہم نہ کمٹ کیی تمام پارٹیوں نے

یہاں ، ینا ہےتھری پرسنٹ ضم شده اضلاع کو د
ٹ ہو ریکویساپوزیشن کے لوگوں سے پر میری 

 ،کہ آپ چونکہسے بھی ہوگی  زاور لیڈرگی 
، پیپلز پارٹی کی حکومت ہے سندھ میں  مثلا� 
طرح بلوچستان میں بھی مسئلہ ہے تو   یاس

حکومت ہے بھی جہاں پر پارٹیز کی ن اگر ج
کریں،  Lobbyingتھوڑا سا ادھر بھی و وه ت

حکومت بھی اپنا کام کر رہی ہے، ان شاءالله 
ہمارے صوبے سے تو ہم نے کر دیا ہے، فیڈرل 

ہو جائے اور باقی ایشوز سندھ کے  سے بھی
رہتے ہیں اور پنجاب اور بلوچستان کے، تو 
اس میں زیاده مسئلہ سندھ کی طرف سے آرہا 
ہے، تو میری پیپلز پارٹی سے ریکویسٹ ہوگی 
کیونکہ پیپلز پارٹی نے ہمیشہ فیڈریشن کی 
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بات کی ہے اور میں مانتا ہوں، تو ان کو 
۔ سر، آخری بھی اس کے اوپر کام کرنا چاہیے

آپ ا اچھا ہوا کہ ک تو وه انڈیا کبات، ای
تو میں یہ کہتا  ،وہاں پرکہ نے بتا دیا 

 ،ہ ہمیں اپنا ملک بہت برا لگتا ہےکہوں 
 ،ادھر الیکشن جو ہےں کہ ہم کہتے ہی

انڈیا میں  ،نہیں ہے ھیکپراسیس ٹ الیکشن
وہاں پر بھی  ؟ہے واپراسیس ہکس طرح اچھا 

ایک دن میں چوده لوگ اگر آپ دیکھ لیں تو 
ان ، مارا تھاالیکشن کے دن جو ہیں ان کو 

ایک واقعہ یہ ہوا  ،تھا کیا Assassinateو ک
 یہاں پر جتنکہ یاب آپ ادھر دیکھیں  ،ہے

ے اوپر نوں کبھی اپوزیشن ہے وه ان مشی
کے جو اس دفعہ مشین  ےہ یرہ ااعتراض اٹھ

کہ ے ہیں وه کہہ رہ ے، ووٹنگ ہوئی ہذریعے 
نہیں آئے تھے جتنا وہاں پر  زووٹر اتنے

ہاں پر یتو  یں،ہ ئےمشین نے ریکارڈ ک
 ں، ایسا نہیں ہے کہ نہیں ہیں،مسائل ہی

جو ضم  ،سٹم میں مسائل ہوتےہیںسہر ہرحال ب
ت یہ بہ ،میں الیکشنز کی بات ہے عشده اضلا

ڑ قمر والا وخجو اب یہ  ،ےسیریس ایشو ہ
کرنے یہ میں آخری بات ، سر، واقعہ جب ہوا

ڑ قمر والا واقعہ جب ہوا ویہ خ ،ہوں ا لگ
کہ  اگئے اور جیسر کچھ لوگ وہاں پپھر تو 

فوجی ایک چیک پوسٹ کے کہ آپ کو پتہ ہے 
و ان چیزوں ک ،اوپر جانا چاه رہے تھے

Isolation اگر آپ اس علاقے  ،یں نہ دیکھا جائےم
میں وزیرستان کی  ،لاقہ ہےع Immediateو میں ج

ڑ قمر کے ومیں خ ،ہا ہوںرر بات نہیں ک
رہا ر کی بات کے علاقے کے آس پاس کے علاق

تو تقریبا� بہت کم عرصے میں دو  ،ہوں
مہینوں کا عرصہ تھا یا پینتالیس دن کا 

 Improvisedن اس میں تیس فوجی جوا ،عرصہ تھا

explosive device ہاں پر شہید ہوئےکی وجہ سے و، 
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اس تو   ،ی خود کش حملے کی وجہ سےسیا ک
لاء اینڈ یہ  ،ہےتو علاقے میں پھر پرابلم 

ہے کہ اگر وجود مسئلہ تو م آرڈر کا ایک
پیش ذرانہ تیس فوجی جوان اپنی جانوں کا ن

وه رہے ہیں تو و وه شہید ہ ،رہے ہیںر ک
وه تو  ،کوئی ان کا ذاتی جھگڑا تو نہیں ہے

ے رہو لڑ کے شہید ہ ے لئےملک اور قوم ک
ازک صورتحال میں تو ادھر پھر ایسی ن ،ہیں
اکٹھا جم گھٹا میں آپ ایک ے نازک علاق ےایس

فائده اٹھانا  یکے اس سے سیاسر ک
تو میرے خیال میں یہ بہت زیاده  ،چاہتےہیں

یہ کرتا ہوں اور میں  ھیب Condemnمیں  ،ایک
بھی بات کرنا چاہتا ہوں کہ وہاں پر جو 

تو یہ کوئی افغانستان کی فوج  ،فوج ہے
نہیں تو ئی انڈیا کی فوج یہ کو ،نہیں ہے

یہ ہماری فوج  یں،یہ تو ہم اور آپ ہ، ہے
ر ہ تو آئین کے اندر بھی ہے کہ اگ، یہے

ے کومت کو لاءاینڈ آرڈر کی وجہ سسویلین ح
و ضرورت ہے تو آئین کے اندر ہے اس کاس کی 

تو یہ تو  ،بلا سکتے ہیں کے لئے Assistanceآپ
وگ ہمارے ہی ل ،وہاں پر ہماری ہی فوج ہے

وہاں پر جو دہشت گرد  اور رہے ہیںو شہید ہ
حال میں ہرب، ہیںے رہر ہیں ان سے مقابلہ ک

یہ بات کرنا چاه رہا ہوں کہ ایسی چیزوں 
وہاں پر ایک  ،ےئیپر سیاست نہیں کرنی چاہ

پھر بھی ان حالات میں  ،مسئلہ بہرحال ہے
رہی ہے کہ ایسا ر کومت اپنی پوری کوشش کح

 Delayتھوڑا بہت جو  ،ےماحول فراہم کیا جائ
وا ہے اس کی وجہ بھی یہی  تھی کہ وہاں ہ

، آزادانہ جلسہ ہو ،پر آزادانہ تقریر ہو
 اس ر ہماو وکمپین ہ آزادانہوہاں پر 

سکیں تاکہ وه لوگ بھی ر کو پورا کپراسیس 
اور یہاں پر  یںآئیں اس ایوان میں بیٹھ سک

تو یہ تھوڑا بہت  یں،سکر اپنا کردار ادا ک
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۔ سر، و میں کلیئر کرنا چاه رہا تھااس ک
اقی باتیں سمیٹتا ہوں اور میں میں اپنی ب

کہ میں دیکھتا ہوں ، آخر میں ایک دفعہ پھر
 یاک Positive role playت ہک بکل بابک صاحب نے ای

چونکہ وه تجربہ ، ئےب لیڈر آف دی ہاؤس آج
ہم سے یں، میں مانتا ہوں کہ وه کار ہ

و اس وقت جب آئے تتو وه  ،زیاده تجربہ ہے
تقریر کا نہیں ل لیڈر آف دی ہاؤس کی ماحو

 Positive roleک لیکن اس کے بعد انہوں نے ایا تھ

play ان  ،نے نکالا مک میکنزم ہاور ای یاک
ی ، لیڈر آف دی ہاؤس ککی تقریر بھی سنی

ہوں اور  رتاک Expectتو میں  ،تقریر بھی سنی
 میں ان سے ریکویسٹ بھی کرتا ہوں سارے

ممبرز سے کہ آپ ے آنریبل لیڈرز اور سار
گڑوں کی طرف ہم ھج ،کریں داا Positive roleک ای

ہم بات بات پہ ایک دوسرے کو  ۔نہ جائیں
یہاں پر ہم  ،عدالتوں میں نہ لے کر جائیں

ہم سب میں یہ  ،سکتے ہیںر اپنے مسئلے حل ک
ہم  ،ہم سیاسی لوگ ہیں ،صلاحیت موجو ہے
گہ کرنے والے لوگ ہم جر ،عوامی لوگ ہیں

شاءالله ن ا ،ہم بات کرنے والے لوگ ہیں ،ہیں
ہم  ،نیک نیتی سے آپ اور ہم بیٹھیں گے

اپنی باتیں یہاں پر اس فورم میں حل کریں 
ہمارے صوبے کے  ،گے اور اسی وجہ سے یہ لوگ

ان کو ہم نے چار  ،ہیںے لوگ ہمیں دیکھ رہ
ہم نے بتانا  ،سال کے بعد جب ہم جائیں گے

  ۔۔۔۔۔ےہ
Mr. Deputy Speaker: Windup, please. 

کیا  Role playکہ ہم سب نے اپنا : وزیر قانون
اچھے انداز میں  ے لئےاور صوبے کی ترقی ک

  ۔گے گئے ہیںآ
، ������ ����، ���ں ���ر �� ���ں ���ر : جناب ڈپٹی سپیکر

� او��ی �� ��� ���� �� ��� �����ں ���ر �� ��ئ، � ���� او�� ���دوئ 
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�� ���� دی �� ��� ،����� �ر���ں ��� ۔س و��� او��ہوائ، او�� �ور��

سب کے  ،ے نام لکھے ہوئے ہیں جیکسب ، ���� ��ہ

  نام لکھے ہوئے ہیں۔
جناب  ۔شکریہ جناب سپیکر: میاں نثار گل

سپیکر کی کرسی بڑی عظیم کرسی ہوتی  ،سپیکر
آپ نے ایک ہفتہ پہلے ایک رولنگ دی  ،ہے

تو اس   ےہ تیشیات میں آتھی کہ نسوار من
  رولنگ کی وجہ سے جناب سپیکر۔۔۔۔۔

نسوار منشیات کی ایک : جناب ڈپٹی سپیکر
شیات نما کہ یہ میں نے یہ نہیں کہ ،قسم ہے
  ۔ےہی میں آت

آپ نے رولنگ دی تھی  ،نہیں: میاں نثار گل
کو ا ہے کہ نسوار یاخباروں میں آاور 

  ہے۔۔۔۔۔ ا گیا دیر منشیات قرا
انہوں نے میں  وںاخبار: سپیکر جناب ڈپٹی

  غلط لکھا ہوگا۔
پلیز ذرا اگر اس کی ، سر: میاں نثار گل

 ،جناب سپیکر ،تشریح ہو تو پھر اچھا ہوگا
لوگ تمباکو کاشت کرتے کے اس لئے کہ صوابی 

بنوں میں اس کے بڑے بڑے کارخانے  ،ہیں
حکومت میں  میاں افتخار صاحب  یپچھل ،ہیں

ہم کچھ ، تھےرہے ر ایک بل کو پاس ک
تو  یںپارلیمنٹیرین بھی اس نشے میں مبتلا ہ

ایک منشیات کا داغ  رکہ ہم پ ہو ایسا نہ
  لگ جائے۔۔۔۔۔

ہے آپ نے ابھی خود کہا : جناب ڈپٹی سپیکر
ابھی آپ نے  ،کہ آپ اس نشے میں مبتلا ہیں

 یںاس نشے میں مبتلا ہکہ آپ بھی خود کہا 
  تو اگر یہ نشہ ہے تو غلط ہے۔

اس پہ آپ رولنگ دے دیں کہ : ار گلمیاں نث
 ۔یہ منشیات میں نہیں ہے، تھینک یو سر

رہی و جناب سپیکر، آج ضمنی بجٹ پہ بات ہ
ہے اور آپ کہتے ہیں کہ ضمنی بجٹ کے بعد 
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کوئی اور بات بھی نہ کریں، بجٹ میرے خیال 
میں ضمنی بجٹ ابھی ہمارے سلطان خان نے 
ا  کہا کہ ستائیس ارب روپے کا پیش ہو رہ

ہے اور غالبا� ہمارے فنانس منسٹر نے اس 
ارب کا کہا تھا کہ ہمیں  26بجٹ تقریر میں 

تیل اور گیس سے پیسے مل رہے، میرے خیال 
اس پہ میں آگے  ،میں یہ وہی والے پیسے ہیں

نہ اس پہ بحث کروں گا، ر اوا نہیں جاؤں گ
لئے ے ہیں پھر اس کے وہی پیسے ایڈوانس آت
وتی ہے کہ اس کو اس ضمنی بجٹ کی ضرورت ہ

کے پیش کیا جاتا ہے ر ایوان میں خرچ ک
ے یا کو دیا جاتا ہ کے لوگوںے لیکن اس علاق

وے ر ادھر موٹ ،جناب سپیکر نہیں دیا جاتا،
ہوں جو  رتاک Appreciateمیں  ،کی بات ہوگئی
وے ر پشاور ڈی آئی خان موٹ ،اچھی بات ہوگی

کل  وزیر اعلی� صاحب نے بھی نے،الله کرے کہ ب
کہا تھا لیکن شکر الحمد � یہ اعزاز مجھے 
حاصل ہے کہ میں نے اس ایوان میں پشاور ڈی 

وے کی قرارداد پیش کی تھی ر آئی خان موٹ
 ا،تھ یاظور کناور سارے ایوان نے اس کو م

ہزاره کی طرح، ، الله کرے کہ سوات کی طرح
وے ر پشاور کی طرح پشاور ڈی آئی خان موٹ

تو  ےنہ بناور سٹڈی ہو اگر فزیبلٹی  ،بنے
جناب سپیکر، آج  ۔ہم کچھ نہیں کہہ سکتے
ساتھ بجٹ کے ساتھ  ،میں نے اخبار میں پڑھا

گی کیونکہ اور موقع ہیں یہ باتیں ہوتی ر
  ۔۔۔۔بھی نہیں ملتا۔

آپ ضمنی بجٹ پہ بات : جناب ڈپٹی سپیکر
  کریں۔

  کیا آپ، نہیں۔: میاں نثار گل
ز یں ہر رواخبارات م، سر: جناب ڈپٹی سپیکر
  نئی بات ہوتی ہے۔

، میں بجٹ پہ بات کروں گا: میاں نثار گل
آج اخبار میں پڑھا کہ آپ لوگوں نے نے 
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اکرم خان درانی ماڈل سکول کا نام تبدیل 
میرے خیال میں  ،کرکے بنوں ماڈل سکول رکھا

 ،ایبٹ آباد کا نام بھی تبدیل کرنا ہوگا
 لیڈی ریڈنگ ہسپتال کا نام بھی تبدیل کرنا

ن سے ان ج یں ہیںبہت سے ایسے نام ہ ،ہوگا
 ؟کی شناخت تھی لیکن پتہ نہیں کیا وجہ تھی

اس پر میں وزیر قانون سے پھر وضاحت بھی 
دیں۔ ے الله کرے کہ وه وضاحت د ،مانگوں گا
اس بجٹ پر میں دو تین باتیں  ،جناب سپیکر

 ،کیونکہ ٹائم بھی کم ہےں کرنا چاہتا ہو
ر وزی، میں ہتے ہیںہمارے علاقے میں لوگ ک
ادا کرتا ہوں کہ کل اعلی� صاحب  کا شکریہ 

انہوں نے کہا تھا کہ کرک میں پانی  کی 
ڈیم، ں خول پچھلے بجٹ می ،بہت تکلیف ہے

 یمردن خیل ڈیم اور شرقی ڈیم جو پچھل
ے اور اس ایک ڈیم ک ےتھئے حکومتوں نے بنا

پچاس کروڑ  ،جناب سپیکر، چالیس کروڑ لئے
گریٹر واٹر  ے لئےاس ک، یںہ ےروپے لگ

سپلائی سکیم کی فزیبلٹی سٹڈی اینڈ ڈیزائن، 
لیکن اس دفعہ جب اے ڈی  ٹینڈر بھی ہوا تھا
ر اب وزی ،وه نکل گیا تھاپی میں دیکھا تو 

کیونکہ وه تو کہتے  ،اعلی� صاحب کا شکریہ
ہیں کہ کرک میں کم پانی کا مسئلہ ہے لیکن 

ک اے ای ں،وسائل نہ ہو ے لئےجب مسئلوں ک
اس میں ایبٹ آباد  ے لئےڈی پی سکیم جس ک

ایبٹ ڈیم بھی تھے مگر بھی تھا اور یہ تین 
گیا اور کرک کو نکال  اکی Includeو آباد ک
درخواست ہوگی ے میری لاء منسٹر س ،دیا گیا

کہ  یںہ ےکرت Admitاعلی� خود ر کہ جب وزی
 ے لئےکرک میں پانی کا مسئلہ ہے تو اس ک

پوچھا جائے کہ اس سکیم  پھر ڈیپارٹمنٹ سے
کو کیوں نکالا تھا؟ جناب سپیکر، ادھر بات 

کو پیسے دیتے  کیموںس Incompleteہوگئی کہ ہم 
ہمیں تو ان لوگوں نے ایک بھی سکیم  ،ہیں
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پرانے جو ے، الله ان کو خوش رکھ ،نہیں دی
تھے وه بھی پی ٹی آئی  یزہمارے ایم پی ا

ہی سکیمیں چل ریہ ان کے وقت سے  ،کے تھے
پندره ں ہمارے ہاپر ہیں لیکن ایک سکیم 

ملک ظفراعظم کے حلقے ادھآکروڑ روپے جو 
نوس روڈ اور ساتھ ساتھ پا ی ، نرمیں ہے

ٹھ نو آجناب سپیکر، پر اس  ،فقیرآباد روڈ
پڑا ہوا ه اسی طرح و یں،کروڑ روپے لگے ہ

لیکن ں رہے ہیا غبار میں جد و لوگ گر، ہے
ھ لیں تو میرے ڈی پی میں اگر آپ دیکے اس ا

روڈ سے  ےخیال میں تقریبا� ایک روڈ دوسر
یڑھ کروڑ ڈ، اچالیس پچاس کلومیٹر دور ہوگ

روپے رکھے گئے ہیں تو کس طرح ہم کہہ سکتے 
الله اس کو اچھا  ؟ہیں کہ اچھا بجٹ ہی ہوگا

ر ایم اینڈ آ، ہم خوش بھی ہیںے، لا بجٹ بن
کے متعلق ہم کہیں، پبلک ہیلتھ کے متعلق 

خدا کی قسم میں  ،جناب سپیکر ،ںہم کہی
 ہیںن Criticismی ہم کبھی بھ ،کلمہ پڑھتا ہوں

ایم اینڈ آر کا جتنا فنڈ آتا ہے وه  ،کرتے
تقسیم کرتے  رکےک Distributeں میپس سارے لوگ آ

ہیں اور ہمارے سارے پبلک ہیلتھ کے ٹیوب 
 ،دیںا آپ ایک کمیٹی بن ،ہیں ےبند پڑ زویل

ہم بھی حکومت  ،یںیہ آپ کی حکومت والے ہ
، بات نہیں ہے یک Criticismہ ی ،والے ہیں

ھاتے ک سبیوروکریٹ ،تی ہےھاسٹیبلشمنٹ کا
میری ہوتی  ،پ کی ہوتی ہےی آاور بدنام یںہ

خراب رمضان میں چار پانچ مشینں  یمیر ،ہے
لوگوں نے پیسہ اپنی طرف سے جمع ں، پڑی تھی

لیا کہ ہم خود مرمت کرتے ہیں لیکن پھر ر ک
برائے مہربانی میں  ،سکیںو مرمت نہ ہ بھی

 زیہ حکومت کو کہنا چاہتا ہوں کہ کٹ موشن
آپ لوگوں اور ہم و توقع ملے پہ اگر ہمیں م

اعلی� اچھے ر وزیی غلطیاں نہیں ہوتیں، ک
شہرام  ،دمی ہیںآلاء منسٹر اچھے  ،دمی ہیںآ
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دمی ہیں لیکن بیوروکریسی جو ے آترکئی اچھ
ھیلتی ہے تو پھر کھیل آپ لوگوں کے ساتھ ک

ایم اینڈ ے، ہوتی ہکی پارلیمنٹرین  یبدنام
ضمنی ، آر کا فنڈ صحیح خرچ نہیں ہوتا

کہ یں یقین کر ،بجٹوں میں آتا رہتا ہے
بند پڑے  زیوب ویلپرسنٹ ٹ 70سے  60ے میر

رہے  لا رکد ہیں اور لوگ گھروں میں پانی لا
 ،ہم کچھ نہیں چاہتے ،جناب سپیکر ،ہیں
ے ہمارے لئکہا ہے، ب نے کل اعلی� صاحر وزی

کو اور عزت  نالله ا یں، قابل احترام بھی ہ
ہم ان کو  ،بابک صاحب نے بھی بات کیے، د

فرنٹ  ،اعلی� ہیںر یہ کہتے ہیں کہ آپ وزی
ھیلنے والے کپر  Front foot، ھیلیںت کمپہ 

جلدی آؤٹ مگر لیتے ہیں ا چھکے چوکے لگ
 ہمارے یں،آپ ہمارے مہربان ہ ،ہوتے ہیں

اعلی� ہیں ر آپ ہمارے وزی یں،ساتھ جرگے کر
ہم نے تو مل  ،لیکن انہوں نے جو بات کی

ہ آؤ اس صوبے کو چلانا ا ہے ککہ اک نےبیٹھ
نہیں  Agitationہم  ،ہم عدالت نہیں جاتے ،ہے

 ،کرتے لیکن جب ہم حلقوں میں جاتے ہیں
ہمارے ساتھ ایک سال میں ایک کروڑ نہ ہو، 

چالیس لاکھ روپے نہ  ،ںپچاس لاکھ روپے نہ ہو
پہ کھیلا جائے گا  Front footتو ادھر سے  ںہو

 Frontتو  ،اور ادھر ہم پیچھے ہٹتے رہیں گے

foot ا پہ کھیلنے والے کچھ چھکے چوکے تو لگ
لیتے ہیں لیکن میرے خیال میں جلد ہی آؤٹ 

 ۔یہ آپ سے عرض ہوگی یمیر، ہوتے ہیںبھی 
  ۔۔۔۔لاء منسٹر نے کہا۔

  وائنڈ اپ کریں جی۔: پیکرجناب ڈپٹی س
آپ  ،ہیں وگل Committed ہمکہ : میاں نثار گل

آپ نے  ،کی ہے  Commitہم نےکے ساتھ جو بات 
کہ کلاس فور پوسٹیں  اسمبلی فلور پہ کہا 

حلقہ ایم پی اے لے گا لیکن آج بھی میں 
  ۔کہتا ہوں کہ آپ کی بات۔۔۔۔
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  لیں۔ر وائنڈ اپ ک! میاں صاحب: جناب سپیکر
ادھر ضلعے میں نہیں پہنچی : ثار گلمیاں ن

تو ادھر پھر کیوں کرتے ہیں؟ ضلع میں 
پہنچا دیں، برائے مہربانی پہنچا دیں، 
شریف آدمی ہیں، پہنچادیں، جس طریقے سے 
بھی پہنچاتے ہیں پہنچا دیں، فنڈ اگر دینا 
چاہتے ہیں تو ہمیں مت دیں، ادھر علاقوں 
 میں خرچ کر لیں، وه بھی آپ کے لوگ ہیں،

ادھر بھی آپ کے لوگ ہیں، اپوزیشن اور 
حکومت دو پہیوں کا نام ہے، گاڑی چلتی 

  رہتی ہے اس گاڑی کو چلنے دیں۔
وائنڈ اپ کر ! میاں صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر

  لیں۔
ہم کمیٹی میں بھی آگئے، آپ : میاں نثار گل

اگر کھانے کا  ،لئےر کے ساتھ جرگے بھی ک
  ۔۔۔۔۔مقصد تھا تو

! میاں نثار گل صاحب: رجناب ڈپٹی سپیک
  لیں کیونکہ وقت کم ہے۔ر وائنڈ اپ ک

وائنڈ اپ کرتا ہوں، آخری : میاں نثار گل
جناب سپیکر،  آپ کا شکریہ، میں ، بات تھی

سلام کرتا ہوں لیکن ایک بات کہ سپیکر صاحب 
ر ہم ان کے شک ،نے بڑا اچھا کھانا کھلایا

گزار ہیں، میں بھی اس میں تھا، لاء منسٹر 
لاپوں گ آایک ہی رامیں اگر بار بار ! بصاح

کو اتنا دے رہے ہیں تو آپ ناراض  کہ ہم آپ
ان پیسوں پر عمل درآمد و ہو جائیں گے، ت

یے، ہم ہائی کورٹ جانے والے لوگ ئہونا چاہ
نہیں ہیں، ہم جرگوں والے لوگ ہیں، ہم 

ر بات ک رہم مل بیٹھ ک ،یںسیاسی لوگ ہ
ل نہ ہو تو سکتے ہیں لیکن آپ کی طرف سے عم

ہم سٹے ، جائیں گے بھی ائی کورٹ ہپھر ہم 
کل ہمارے احمد وزیر  ،آرڈر بھی لیں گے

صاحب کا بیان آیا تھا کہ سارے ایم پی ایز 
آئے تھے ہمارے  نزرییآئے تھے، پارلیمنٹ
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ایسی کوئی بات نہیں ، تو مشیروں کے خلاف
گئے تھے کہ ہمیں کچھ ملا اس لئے ہم  ،ہے

  نہیں ہے۔
وائنڈ اپ صاحب، میاں : ی سپیکرجناب ڈپٹ

  کریں۔
جناب سپیکر، بہت بہت : میاں نثار گل

ه نسوار دیں وے لیکن آپ رولنگ د ،شکریہ
  ۔ہےبات پہ پلیز کہ وه بڑا مسئلہ بنا والی

ن صاحب، لطف الطف الرحم: جناب ڈپٹی سپیکر
  ن صاحب۔االرحم

 ٱلرَّحِيمِ۔: نالطف الرحم جناب  نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ شکریہ  بسِۡمِ

لاء منسٹر صاحب نے تمام سوالات  ،جناب سپیکر
ساتھ یہ بھی ہی کے جواب دیئے اور ساتھ 

شہرام تفصیلا� جواب کہ آخر میں  ےکہتے رہ
تو میں اس وقت بھی یہی کہہ  ،یں گےدخان 

لیتے ہیں تو آپ آخر ر رہا تھا کہ ہم بات ک
میں جواب دیں اور وائنڈ اپ سپیچ آج کے دن 

ر منسٹر کہی یں تو ایک کی اگر کرتے ہ
 ،سلطان خان کرتے یا شہرام خان کرتے، لیتے

دی اور ا سننے تو اب ایک تفصیل سلطان خان 
اب دوسری تفصیل جو ہے وه شہرام خان 
سنائیں گے۔ جناب سپیکر، ضمنی بجٹ کے 

وه  یںسپیکر صاحب جو ہ ، حوالے سے بحث ہے
ہیں تے رک Interruptبڑے طریقے سے درمیان میں 

کوئی اور بات آپ  یںضمنی بجٹ پہ بات کرکہ 
جٹ سیشن جب بجناب سپیکر،  ،نے نہیں کرنی

کھلی کی اس میں ہوتا ہے تو بجٹ سیشن ہی 
چھٹی ہوتی ہے کہ جب آپ بجٹ کی بات کرتے 

سکتے ا ہیں تو آپ ہر موضوع کو اس میں اٹھ
 ،سکتے ہیںر ہیں اور ہر موضوع پہ آپ بات ک

حالات جو کے  صوبے، مسائل ہیںجو صوبے کے 
واہی خخیرو صوبے کے عوام کی بھلائی  ،ہیں
تو ہم نے اس دن  ،بات ہوسکتی ہےے لئے ک
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آج سلطان خان صاحب کہہ رہے ، بھی کہا تھا
ہیں کہ ہمارے تمام ممبران کہتے ہیں کہ یہ 

یہ کہ عوام دشمن بجٹ ہے اور ہم کہتے ہیں 
ر تو آپ کہاں سے ثابت ک ،عوام دوست بجٹ ہے

تو میں ان  ؟ہ عوام دشمن بجٹ ہےرہے ہیں ک
کو یہ کہتا چاہتا ہوں کہ وه ذرا عام پبلک 

دمی سے پوچھ لیں جس کو آعام  رکا میں ج
 ،شاید بجٹ کے بارے میں معلوم نہیں ہوگا

 ،پوچھیں کہ آپ کے اس بجٹ سے رکا اس سے ج
 ،اور یہ جو غریب دوست بجٹ آپ کہہ رہے ہیں

ی ی کمنکتنی دشآپ نے قوم کے ساتھ اس میں 
ممکن نہیں ہے اور جو بھی اس کا تصور  ،ہے

Fluctuation رہی و حوالے سے دن رات ہ کےر الڈ
سکتے۔ اس ر نہیں کبھی آپ اس کا تصور  ،ہے

رہے تھے کہ ر وقت فنانس منسٹر ضمنی بات ک
جی اس سے تو کوئی فرق نہیں پڑتا کہ ڈالر 
کی قیمت اوپر چڑھ رہی ہے یا نیچے جائے اس 

کیونکہ بعض ملکوں  ،ق نہیں پڑتاسے کوئی فر
لیکن معاشی ے کرنسی بہت نیچے ہوتی ہ یک

تو میں یں، ہ ےلحاظ سے وه بہت مستحکم ہوت
نے اس دن بھی کہا تھا کہ اگر آپ ایکسپورٹ 
 ،کرتے تو ضرور آپ پیسے کی قیمت کم کریں

اپنی آپ ئیں، مارکیٹ میں لوگوں کو آپ لا
ر ویں اایک دلچسپی پیدا کرمارکیٹ میں 

دنیا کو متوجہ کریں تو تب تو آپ روپے کی 
فائده ہوگا اور اگر ب ہی ت یں،قیمت کم کر

آپ نےامپورٹ ہی کرنا ہے اور آپ نے سارے 
، سارے کاروبار بند یئےدر کارخانے بند ک

ھر تو ظاہر ہے کہ آپ پر اثر یئے پدر ک
گی۔ آپ تیل کی ے پڑےگا، آپ پہ مہنگائی آئ

کی قیمت آپ بجلی  ،گےئیں قیمت بڑھا
بڑھائیں گے آپ قیمت  یگیس ک ،بڑھائیں گے

ے لئے جو زندگی کہیں، و عام اشیاء جاور 
 یوه مہنگیں ضروری اشیاء ہکھانے پینے کی 
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آپ آج ، آج آپ پوچھ لیں ۔گیئیں جاو ہ
پہ کتنا بڑا اثر  سمارکیٹ میں جائیں کہ ا

ہ غریب یتو آپ مجھے کہتے ہیں کہ  ؟پڑا ہے
و میں غریب دشمن بجٹ اور اس ک ےدوست بجٹ ہ

دشمن بجٹ اس کو نہیں عوام نہیں کہہ سکتا، 
جناب  ؟کیا کہوں گااور تو میں  ،کہہ سکتا

ہمیشہ کہ سپیکر، ضمنی بجٹ کے حوالے سے 
اس سے میرے خیال میں پی ٹی  ،بجٹ آتا ہے

آئی کی حکومت نے پاکستان کی تاریخ میں 
نیا ریکارڈ ، ایک نیا ریکارڈ قائم کیا ہے

قومی اسمبلی میں  ،جٹ کے حوالے سےضمنی ب
اور ہماری اسمبلی ں چار ضمنی بجٹ آچکے ہی

سے مسلسل ضمنی  وںپچھلے پانچ سالبھی میں 
جواب ہمیں یہ دیتے ہیں کہ  ،بجٹ آرہے ہیں

حکومتوں نے کیا ضمنی بجٹ پیش نہیں  یپچھل
کیا تھا؟ تو ہم سمجھتے ہیں کہ آپ کی 

پ کو تھی نا، آ ہیئےپلاننگ اچھی ہونی چا
تو آپ ، ضرورت کیوں پڑ رہی ہےضمنی بجٹ کی 

آپ ؟ بتائیں گے نا کہ آپ کی پلاننگ کتنی ہے
ر کاپلاننگ ڈویژن جو ہے وه صحیح کام نہیں ک

رہا اور جو ا رہا، پلاننگ صحیح نہیں بن
رہا ہے وه صحیح نہیں ا تخمینہ مختص کیا ج

و جب آپ اس کو سرپلس بجٹ کہیں گے ، تہوتا
وه خسارے کا بجٹ ہوگا تو   تو آخر میں اگر
دو جناب سپیکر، حال ہوگا۔ پھی ضرور یہی 

ا تو خسارے کا بجٹ ، یباتیں ہوسکتی ہیں
ہوگا تو آپ کہیں گے کہ جی ہمیں پیسوں کی 

کی ضرورت  وںسکیممزید ہمیں  ،ضرورت تھی
رہے تھے اور ہم و پیسے پورے نہیں ہ ،تھی

یا ریٹ ، نے مزید پیسے اس میں ڈالے ہیں
ارکیٹ میں فرق آیا تو ہم ، مفرق آیامیں 

یا پھر آپ کے  ،بنائےRevised estimatesنے یہ 
سے آپ نئے  نپاس سرپلس پیسے ہوں گے کہ ج

شامل کریں  یں وه جو ہدوران سال پراجیکٹ 
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گے، جیسے آپ نے بلین ٹری کا جو پراجیکٹ 
تو  لایا، تھا وه آپ نےضمنی بجٹ کے تھرو 

لائیں گے لیکن اسی طرح آپ کو ئی اور بجٹ 
کہ آپ کے پاس سرپلس بجٹ سکتے ہیں  وه تب لا

جناب سپیکر، ہم ہمیشہ اپنی اپوزیشن ۔ ہو
کو یہی جواب دیتے ہیں کہ آپ کی حکومتوں 
نے کیا کیا؟ اور جب ہم غلطی کی نشاندہی 
کرتے ہیں، جب اس حوالے سے کوئی بات ہوتی 
ہے تو وه جواب میں یہ کہتے ہیں کہ آپ نے 

نے وه کیا، قرضوں کی بات ہو،  یہ کیا آپ
 Blameکسی اور چیز کی بات ہو تو وه سارا 

پچھلی حکومتوں پہ ڈالنے کی کوشش کرتے 
ہیں، یہاں تو پچھلی حکومت بھی پی ٹی آئی 

پچھلی حکومت کا  Blameآپ کی تھی، یہاں تو 
کسی اور حکومت پہ نہیں ڈال سکتے۔ ہم نے 

یا پچھلی تمام تقاریر میں آپ کو متنبہ ک
تھا کہ آنے والے سالوں میں کیا صورتحال 
ہوگی، پچھلے سال آپ نے کیا کیا، آپ کا 
ڈیویلپمنٹ بجٹ کہاں پہ گیا اور آج آپ 
کہاں پہ کھڑے ہیں اور آج کاڈیویلپمنٹ بجٹ 
کس صورتحال سے دوچار ہے؟ آپ کا جو ضمنی 
بجٹ ہے اس میں پندره ارب جو آپ نے 

ے، آپ اس ڈیویلپمنٹ بجٹ اس میں رکھا ہوا ہ
کہ سلطان کا دیکھ لیں، میں سمجھتا ہوں 

خان کہتے ہیں  کہ آپ عدالت میں کیوں جاتے 
 ،میرے دوسرے دوستوں نے بھی بات کی ؟ہیں

میں سمجھتا ہوں کہ آپ نے کمیٹی کا ذکر 
اس کمیٹی میں میں بھی بیٹھا ہوا ، کیا
ہم نے آپ کے ساتھ بات کی، بات چیت  ،تھا

لیکن ن ن کے درمیاہوئی حکومت اور اپوزیش
آپ مجھے یہ تو بتائیں کہ آپ اس پہ تو 

ا رہے  ہیں کہ آپ عدالت کیوں جر اعتراض ک
رہے ہیں لیکن یہ بات آپ نہیں بتاتے کہ ہم 

ی س ککیا تھا انے جو معاہده اس وقت 
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Violation کیوں کرتے ہیں؟ اگر آپ  مہViolation 
رہے ہیں کہ ر گے تو آپ ہمیں مجبور ک ریںک

آپ ، جناب سپیکرئیں، تو جا میں لتہم عدا
اگر آپ کے پاس اختیار  ،اس پہ دیکھیں یاپن

نہیں ہے اور آپ کمیٹی میں آکے بیٹھتے ہیں 
اور آپ کہتے ہیں کہ ہم حکومت کے 

ہم جو فیصلہ  ،بیٹھے ہیں رنمائندگان آک
 Implementationہ یہاں پہ کریں گے اس فیصلے پ

کریں گے تو  ہیںن Implementationاگر آپ ، وگیہ
ئے اپوزیشن تو مجبور ہے کہ وه کورٹ میں جا

لیکن مجھے سلطان خان کے لہجے پہ بڑا گی 
ان مجھے  !، سنیں سطان خان صاحبافسوس ہوا

سلطان خان صاحب  ، کے لہجے پہ افسوس ہوا
رہے ہیں کہ آپ ہمیں، خوشدل خان ا فرم

سلطان خان صاحب ، آپ بات سنیں جی! صاحب
زیشن کورٹ میں جانے کی کہہ رہے ہیں کہ اپو

ہمیں دھمکی دیتی ہے کہ ہم کورٹ میں لے 
ا کہ یہ کریں جائیں گے اور پھر ہم جو ہے ن

گے کہ آپ سے زبردستی یہ سب کچھ لیں گے 
اور ان کا لہجہ جو ہے شاید میرے ممبران 
نے اس کو نوٹ نہ کیا ہو، تو وه کہتے ہیں 

کرنا ہے جس  سی طرح اس کا حال کہ ہم نے ا
آپ کے مشیر اور سپیشل اسسٹنٹ کا طرح 

فیصلہ آیا ہے، ہم نے آپ کے دوسرے فیصلوں 
کا بھی اسی طرح کا حال کرنا ہے، تو مجھے 
ایک بات سمجھ میں آگئی ہے کہ جس طرح اس 
ملک میں سیلیکٹڈ حکومتیں بنائی گئی ہیں، 
اس کے پیچھے جو قوت ہے وه اس قوت کی بنا 

  ۔۔۔۔۔یںپرآج اس اسمبلی میں بات کر رہے ہ
آپ ! ن صاحبالطف الرحم: جناب ڈپٹی سپیکر

لحمد � اس ، ابات کیسیلیکٹد کی نے جو 
پ ، آں الیکٹڈ ہوںہینس میں میں سیلیکٹڈؤہا

ئی بھی الیکٹڈ ہیں، آپ بھی الیکٹڈ ہیں، کو
یہ بات آپ غلط کر رہے  ،سیلیکٹڈ نہیں ہے
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تو پھر ہیں یہاں پہ اگر آپ سیلیکٹڈ  ،ہیں
ل نہیں ہے کہ آپ یہاں پر آپ کو یہ حق حاص

وگ بات کر صرف الیکٹڈ لیہاں پر  ،بات کریں
  ۔سکتے ہیں

انہوں  نے بات کی ہے : ناجناب لطف الرحم
میں بات کروں  ،تو میں اس کا جواب دوں گا

   میں بات کروں گا جناب سپیکر، گا

بات کی میں تو سیلیکٹڈ    )قطع کلامی/شور(
 ،ہا ہوںکیا بات کر راور میں  ،کر رہا ہوں

میں نے کوئی گالی تو نہیں دی ہے جناب 
اگر نیب کے کہ آپ مجھے بتائیں ، سپیکر

سیلیکٹڈ فیصلے ہوں  ،فیصلے اس طرح آئیں گے
اے پی سی میں جو ایک سیاسی  لگے اور ک

ہوتا ہے  ‘زده نیب’ک ایلیڈر نے بات کی کہ 
ہوتا ہے تو وه بھی ہم  ‘زاده نیب’ک ایاور 

ے حق  میں فیصلے آرہ نے دیکھ لیا کہ جن کے
کیسے بنتے ہیں اور جن  ‘ےزاد نیب’ه و، ہیں

کیسے  ‘نیب زده’ه ہیں وے کے خلاف فیصلے آت
وه  ں،ٹھیک ہے نا   )قطع کلامی(   ہوتے ہیں؟

ایک ہی کیس میں جو  ،ایک ہی کیس میں ہے
  ۔فیصلہ ہوا ہے

نہ کریں،لطف  Cross Talk :جناب ڈپٹی سپیکر
  ڈریس کریں۔الرحمان صاحب چیئر کو ای

میں ان  ،تو جناب سپیکر: ناجناب لطف الرحم
سلطان خان جس  ،ہوںا کو یہ بتانا چاہت

طریقے سے بات کر رہے ہیں کہ ہم نے اس طرح 
سے فیصلے نکلوانے ہیں تو وه بات ہمیں 

آپ فکر نہ کریں لیکن ہمارے  ،سمجھ آرہی ہے
جب آپ  ،جو حلقے ہیں جب وه محروم ہوں گے

دیں گے تو پھر ظاہر ہے کہ کو کچھ نہیں  نا
پنے عوام کو تو ، اہمیں عدالت تک جانا ہے

 ے لئےہم نے مطمئن کرنا ہے کہ ہم آپ ک
س حکومت نے جو کہ ا عدالت تک گئے ہیں

نام پہ بنی ہے وه آپ کے حلقے ے انصاف ک
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؟ اور عوام کے ساتھ کیا انصاف کر رہی ہے
جواب یہ تو ہم نے اپنے حلقے کے لوگوں کو 

لہذا میں سلطان خان سے یہ ، ہے دیناتو 
انہوں نے اور بات بھی  ،ریکویسٹ کروں گا

ا میں سلطان خان سے ریکویسٹ کرت ،کی ہے
 رہوں کہ اگر آپ حکومت کے نمائندگان بن ک

ہیں اور پھر جب ے بات کرت ،بیٹھتے ہیںب ج
ایک معاہده ہوتا ہے، لودھی صاحب سے آپ 

ے، انتہائی محترم ہیں میرے لئ ،بیٹھے ہیں
میرے لئے سارے محترم ہیں لیکن جب آپ 

اپوزیشن کے  رآپ کمیٹی بنا ک ،بیٹھتے ہیں
، پھر جو معاہده ہوتا ہے ،ہیںے ساتھ بیٹھت

   ،سنیںذرا اس بات کو آپ  ،سلطان خان صاحب

رنے دیں، پھر آپ پ کمپلیٹ کآ   )قطع کلامی(
آپ نے کلاس فور  ،معاہد ے کو پورا بھی کریں

کبھی پوچھا ہے کہ کلاس  آپ نے ،کی بات ہے
فور میں اپوزیشن کے حلقوں میں کیا ہوا ہے 

کر آج تک ے وقت سے لس ؟ نہیں پوچھا اور ا
وقت س اس میں وہی کچھ ہو رہا ہے جو ہم ا

اس کے ۔ آپ  کے سامنے رونا رو رہے تھے
علاوه آپ مجھے بتائیں کہ یہ جو آپ نے 

Rationalization ت س میں بہنے ابات ہے کہ ہم  یک
تھرو فارورڈ جو  ،ڈراپ کئے سسارے پراجیکٹ

 ،ہے وه صحیح طریقے سے ٹائم پہ پہنچے گا
 وںجماعت یمجھے یہ بتائیں گے کہ اپوزیشن ک

تھے وه آپ نے  سکے لوگوں کے جو پراجیکٹ
ڈراپ کئے ہیں  اور کیوں ڈراپ کئے ہیں؟ 
اپنے لوگوں کو تو آپ نے پیسے دے دیئے اور 

تو  ،اپ کر دیئےڈر سہمارے آپ نے پراجیکٹ
آپ نے بجٹ سے ہی  سآپ مجھے بتائیں پراجیکٹ

کو ڈراپ کر دیا تو مجھے آپ  ننکال کر ا
 Rationalizationتو ؟ ہیںے پیسے کہاں سے دے رہ

تھی کہ آپ نے اپوزیشن جماعت کے  ہآپ کی ی
چھا ففٹی پرسنٹ سے زیاده کام ہو چکے ، اجو
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یرے حلقے میں ه، مپرسنٹ سے زیاد یففٹ ،ہیں
Seventy percent, Sixty percent ہو چکے ہیں اور  امک

وه صرف اس انتظار میں تھے کہ بقایا پیسے 
ریں م کمپلیٹ کآئیں گے اور ان سکیموں کو ہ

آپ نے پراجیکٹ ہی ڈراپ کر دیا تو آپ  ،گے
مجھے بتائیں کہ میرے پاس کون سا راستہ 

ں کہ نہ ؤکہ میں عدالت میں جا ہےبچا 
ہ ہم آپ کو ا ہے که کیآپ نے معاہد؟ جاؤں

پورا کریں گے اور اب  ،وه پیسے دیں گے
اس میں موجود نہیں تھا جب رمضان ، میں بھی

شریف میں آپ کی ملاقات ہوئی تو اس میں بھی 
تب بھی آپ نے پراجیکٹ   ،آپ نے بات کی

ڈراپ کر دیا ہے اور مجھے نہیں پتہ کہ آپ 
تمام کو پیسے ملے  ،باقی ممبران کوے ن

حکومتی ممبران کو پیسے تمام پ کے آ  ،ہیں
کے ممبران  وںملے ہیں لیکن اپوزیشن جماعت

آپ  ،کو ڈراپ کیا  گیا ہے سکے پراجیکٹ
مجھے ذرا جواب دیں گے کہ ان کو ہم پیسے 

تو جناب ؟ مہیا کریں گے کہ نہیں کریں گے
گاڑی تو اس سے چلتی ہے جب آپ  ،سپیکر

و بیٹھتے ہیں اور روایات کی بات کرتےہیں ت
پھر میں بڑے احترام سے کہوں گا کہ جب 

ہیں تو پھر آپ جب  ے یات کی بات آپ کرتارو
ہیں  تو زبان ہوتی ہے ے کرت هایک معاہد

اس کو  ،اور پھر اس پر چلنا بھی ہوتا ہے
Implement یہ نہیں ہو تا  ،کرنا ہوتا ہے ھیب
عاطف خان پہلے اس نہ ہو،  Implementر کہ پھ

س کے بعد وه اس لئے میں بیٹھا تھا  اور ا
نہیں بیٹھا کہ وه کہتا ہے کہ جب ہم اپنی 

کروا سکتے اور ہم معاہده  ہیںن Implementبات 
میٹنگ میں نہیں  یہیں تو میں ایسے کرت

س کھڑے ؤاس نے خود فلور آف دی ہا ،بیٹھتا
ہو کر کہا کہ پھر میں میٹنگ میں نہیں 

اگر فیصلوں پر عمل درآمد نہیں  ،بیٹھوں گا
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پ لوگوں سے ے آمجھ، جناب سپیکرو ت، ہوتا
یے ئبھی ہے کہ کوشش یہ ہونی چاہیہ امید 

کہ جب ہم بیٹھیں، بات کریں تو پھر اس پہ 
یے اور ئاس پہ بات ہونی چاہ ،یےئچلنا چاہ

دوسرا اس دن بھی میں نے تقریر میں بات کی 
سب نے سنی ، اور سلطان خان نے بھی سنی تھی

کہ حکومت کی میں نے یہ بات کی تھی  ،تھی
ٹ لو’و کاسلامیات میں جو لفظ غنیمت کے مال 

کسی بھی صوبے  ،ے تعبیر کیا گیا ہےس ‘رما
میں نے جواب مانگا تھا کہ  ،میں نہیں ہے

ہم اس کی  ،یےئاس لفظ کی تصحیح ہونی چاہ
کا لفظ جو ہے  ‘لوٹ مار’ں ہیے مذمت کرت

 ،غلط ترجمہ کیا گیا ہے اقرآن کے الفاظ ک
دلا جائے اور ے بس‘ کے مال غنیمت’اس کو 

فوری طور پر اس پر احکامات جاری ہونے 
یے تھے لیکن اس پر کوئی بات نہیں ئچاہ
وسری بات سلطان خان نے کی کہ ہم ۔ دآئی

کوئی نام نہیں چینج کرنا اداروں کے 
ئے ان لوگوں نے بنا ،دارے بنے ہیں، اچاہتے
نام وه نام ہے تو کسی کا اگر اس پہ  ،ہیں

لیکن انہوں نے بنوں ے ہٹانا چاہت نہیںہم  
کا نام ہٹا کر  ‘درانی پبلک سکول’ں می

کر دیا ہے، اس کو بنوں  ‘بنوں پبلک سکول’
کا نام دے دیا  ہے، آخر کیوں؟ عدم برداشت  
اتنی آگے چلی گئی ہے کہ آپ نام تک برداشت 
نہیں کر سکتے، سرکاری سکول ہے، اگر درانی 

کو معلوم ہے  صاحب نے بنایا ہے تو اس علاقے
لیکن اگر وه ا وه نام کہیں نہیں جا سکت

نام اسی طرح رہے تو کون سی ایسی بڑی بات 
  ہے کہ جس سے آپ کو فرق پڑے گا۔۔۔۔۔

! لطف الرحمان صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
  ائنڈ اپ کریں جی۔، ووائنڈ اپ کریں جی

کہ وه نام آپ چینج کر : نالطف الرحم جناب
تھی اس پہ بھی  تو یہ بات ہوئیرہے ہیں، 
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اس پہ بات ہو کہ یہ  یں،سلطان خان جواب د
 ۔یےئاس کو واپس لینا چاہ ،کوئی بات نہیں

 ،کا شکر گزار رہوں گا سپیکر صاحب نمیں ا
آپ بھی مسلسل ہمیں اس میں، ہمارے علاقے 
میں، ہمارے اس پورے ایریا میں پینے کے 
، پانی کا سب سے بڑا مسئلہ ہوتا ہے

سے بڑا مسئلہ اس میں  سولرائزیشن کا سب
 ستو جہاں پہ ضرورت نہیں ہے اور ج ،ہے

یے کہ اس ئہونا یہ چاہے، علاقے میں ضرورت ہ
اس کو شفٹ کیا جائے اور اس علاقے کو  فطر

  ۔۔۔۔۔اس کا فائده پہنچایا جائے
 ،ن صاحبالطف الرحم: جناب ڈپٹی سپیکر
  وائنڈ اپ کریں جی۔
میری یہ چند تو : ناجناب لطف الرحم

رشات تھیں اور سلیکٹڈ سے آپ خفا نہ گزا
ہوں، سلیکٹڈ تو ہم کہیں گے، کل اے پی سی 
میں ایک فیصلہ ہوا ہے اور اس پہ مطالبہ 

ا  رہا ہوں، اے رہوا ہے، آج میں اس لئے دھ
جو  ‘فاٹا’ہ سی میں ایک فیصلہ ہوا ہے ک پی

Merged area قبائلی علاقے میں جو ، سابق ےہ
س میں  فوری طور ا ،الیکشن ہونے جا رہا ہے

کی تعیناتی کو ختم کیا جائے تاکہ فوج پر 
اور  ،دوباره وه اداره بدنام نہ  ہو

لگے کہ یہ سلیکٹڈ  لوگ نہ نام  وه دوباره 

لمَِينَ۔وآخِرُالہیں۔  ےئگآ ٰـ  ٱلعَۡ ِ رَبِّ َ   دَعوَۡانٰا أنَِ ٱلحَۡمۡدُ ِ�ّ

لطف میرے خیال میں : جناب ڈپٹی سپیکر
ضمنی بجٹ پہ بات ہی  ن صاحب نے تواالرحم

  ۔جناب بہادر خان صاحب ،نہیں کی
دا �� در��ا�� زہ د  ،����� ���� �����: جناب بہادر خان

  ۔۔۔۔۔�� ���� ����� ����� �� ����م ��  �� �����

����  �����، � �� �� ز��ت �� در��م������ ��: جناب ڈپٹی سپیکر

 ����� ���� ���� در��  ��ؤ ��۔، او��ہ ��
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 دے ��� ���� ����� ��ی۔ �����ن ��ن �: بہادر خانجناب 

� ����� �� �� ���  ،���در ��ن ����: جناب ڈپٹی سپیکر

��  ئ��، ���� �� ����س او�� ��ئ ې��� ����� ��� ئ،���� �� �د���

 ۔��� وا�� ��اب �� را��ئ ،�� �� �� ��اب در��ی ���

 ��ض ���� ��۔: جناب بہادر خان

 �ئ ��۔� :جناب ڈپٹی سپیکر

 ېزہ ��رہ ���� ��� �� ���ورځ دا و � ����� �� :جناب بہادر خان

 ����ی �� ��� �� ی���ر د ����� � ،���د ����ن ��ن �� زہ ��� �� �� ���  ،��

 ۔۔۔۔۔�� ���� �� �� �� را��ئ ��� ��ور��ئ �� ����� 

�ئ �� � ې���� ��� ،���رټ ��ئ ې���� ��� :جناب ڈپٹی سپیکر

  ۔۔�� ��۔۔۔

 ۔۔۔۔��� ��م۔ ې���� ��� ور���اول �� زہ  :جناب بہادر خان

 د ���� ���ہ او��ئ۔ ،�� ��ئ ������ �� :جناب ڈپٹی سپیکر

 :�� ������� ���� �� وا :جناب بہادر خان

 زہ ���� ��  ��� ��� �� ��  �او �� و��� �� � ��� �� و��� �� �  ؎

 او �� �� زہ �� �� �� �و �� و��� زہ �� �� �� �� ا�� و��� زہ �� �� �  

 )قہقہے(
 ؤ����� ادا ���� ����ہ  و،��� ����� ���� ��ون ����� او�� ،���ب وا�

 �وہ او د �� �دا ز���� د ډ�� و�� ����� ،وو ��� ������� ����� �� ����� 

ا��ن �� او��و �� زہ ��اج ����� �� ور�� ��� ��م او زہ ور�� ���ر�� �� 

دا ��� ����� ز����ہ د ���� ��� ����� دے ���    )تالیاں(   ۔��وا

�� د���  ،��ر�� وز�� ا���ٰ �� دے ې�� ېد د ���ا� ،���� وز�� ا���ٰ دےد 

دا �� ز����ہ د ا��ز��� ����  ،����� ���� دے �� دا ز���� د ���� ����� دے

���� �� ��  �دا �� د ��� د د� ،دا �� د ا��ز��� �� �� ور��ی ،�� ����

���� ��  ����� �� �� �� را��ی �� دا ز���� ����ری دہ � ےاوس �� د ،ور��ی

�� وا�� �� دا  ې� �� ��، ���� �� د��� ��ر �� ��ؤ، د��� �� ����ہ �� ��� ��رټ

، ��� �� ��ړ��ی � ې�� دا �� ��دا�� ��ی �� ��� �� �� ،�� دوئ ��دا�� ��ی

 ��� �� ��ا���ی، ���ر دہ ���� ز����ہ او د دوئ ا� ��� ��ړ��ی � ې��� �� ��
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دوئ ز���� �� او���، ���� �� ��  �ا��� ��اب ���و، � ې���� ې����ہ �� د

�� دوئ ��  ���، و� ���ر ��ا�� ��ؤ، ���� �� ��رټ �� و� �را��ی، ���� �� و�

دا ��دہ ���ا  ��� ��ن �� ېدوئ د �� ؤر��ا�� ��د ېد د ؟وران وران ��رو

�� ��ت د ����  ���م، دا ور�� زہ در��ا�� ��م � ��ی او دا ور�� زہ �����

 ����� ���ان را�� �س ��ؤ�� ې��رہ ���� �� از �� ز���� �� د ،�� ��ا��ئ

 ۔۔۔۔۔��ؤ��� ��� ��1993  ،�� ��� ���� �� �دا� ،����ہ ���ان �� ��،

 ې��ئ، زړ ې��� ې���� ��، �� ��� ���� :جناب ڈپٹی سپیکر

 ���� ېزړ �و��� �او�� �����  ې��ئ، اوس د ې�� ��ئ، د ��� ��� ����

 ې�� ��� ����، �ئ� ې��� ېزړ ��� اوس ���� ہ�� ې��� �������ہ او ����

 ۔او��ئ ې���

  )تالیاں(

�� ��ل  ،زہ �� �����م ��م زہ ډ�� ا���س �� :جناب بہادر خان

�� وی، ��ی آ���� �� �� ��  �او �� �� � ������ ����� ���� � ��� �� ،���

 ۔۔۔۔�۔�ودا�ارا �او �� ��� ���� �� ې�� �� وی �� ېہ ���دو

��� را��� دے �� � �� ېد ��Sequence ��م  :جناب ڈپٹی سپیکر

 ���Sequence م ، ��� ېد ���� �����دہ،  ����� راو�� �� ې������

Sequence ��� وت دے۔ ہ��ا ر�� 

د ، ���� دے ��� ډ�� � ،دا �� �� دہ ،��� �� :جناب بہادر خان

 ۔۔۔۔��� ���۔��� ،دا �� ���ہ دہ ،�� ���� وی ��� ېد ��� ��ر ���

 دا ��ر ��� �� دی۔، ���� �� د ��رہ ���  :جناب ڈپٹی سپیکر

  )قہقہہ(

اے ډی  ې��� �� ې�� د ،ز�� ��ض دا دے �� :جناب بہادر خان

ورځ ��  �اوس ��� �� ،ېو ېرا���� �� �� �� �� ���� رو�� ���� ��  ��� ��

��ہ د�� ��  �� ����� ����� ���� ��ون اوو� ��� ��� �� �� ېو ې�� ر����

��� د��� ����ہ  �دا ���� � ،وہ ې��ہ ���� �� �� ��، ��� دے �� ��ا����

 ���� ،د ��ر�� �� دی �دا اوس ��ل �� ،���� وی� �دا �� ��ل �� ��ر�� �� ،دی

د  ،�� �� �� وی ااو د �� وی��  د ����� ��ر�� �د���� �� ز�� د ��ر�� �� وی، �
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 �وی او زہ �� �� �� ���� �� ���ر�� �� ېدا �� �� د �دا ���� �� دے � ���

 �� ����دم۔

��م، ��  ��Correction  !���در ��ن ���� :جناب ڈپٹی سپیکر

�ر���� آف ���� � دا ،ی�� ��ر�� �� دد دا ��  ���� دی �� ��و ����دا �

 �� ��م ��۔ ���� Correction ېد د ،� دی، دا د �� ��ر�� �� �ی�������ا د

ز���� �� اے ډی  ����� �ز�� ��ض دا دے � :جناب بہادر خان

 ،ېو ېرا���� �� �� �� ���� رو��  ،�� �� �� دی را��ی ����� � ��� ��

� ���� �� وز�� ���ن �� ��ل ��� ا���� ����� ا����ح ����  ې����ہ �� �� ���

�� ����  ��� ���� ����� �� ،�� ���� ��� ��اوس دا �� �� اے ډی  واو ��

�� �� ا���  ،راو����  �راو��، د دوئ �� ���� �� ������ �� ���� �� ،دے

��وړو، د ������� ��وړو �� ���د �� �� ���� رو��  ،دے ��� ��� �ډ���� ��

ا��� روډو�� �� روان ��ی دی، �� وران روډو��  ،دی ېا���د ��� ���� ��

�� دی ای او ��� ����� ډ���ی و�ړ د �روړہ ���� دہ، �� �� �� ����ا�� دی، �

 ېور����  ��� �� د�� ��و�� �� ���� �� دوہ، �� ���� ر ��� �او �� ��

�� دا ��  ��� ��� �� ،��� �� ��� ارب دی ���� � ��� ا��� روډو�� �� دی،

�� ��ی او د�� �� ��� ر�� ����ر دہ �دے،  ��ض ې������ارو�� ��ر ې���� د د

��ل �����  ����ر دہ ��� وی  ېور�� ����ر ���� ��� ��ر ر���� او��ئ � ���

   )گھنٹی بجائی گئی(   ��را ��ی ����������� �� دا د

 ��� ���� ��� ز�� � ������  �ور��ی دی دا�� ��رو � ���م ��� ��ی �� ��

����ہ ز، دے ������ ���� ��� ا���د �ز����  ۔ز�� �� ��ړ��ی ،را��ی

 ، ����و��ی �� �دا�� �ور� �� ����وم دی �� ����ن اوس د ا������� �ډ���

 �� ،دی �ز���� �� �� ��� دا� ،��و��ی �� �دا�� �ور� ���رو ������� ��

 �اے ډی �� �� ېد �� �د���� دے او �� � ���� ���ا���ی ������ ��� ���

اپ ������� �� ��ے  د �� �� �������، ���ل �او� ���و د ا������� � ��

� �� ���� د��� ���� ��، �� �� �دے، ��ا���ی �� ا�� �� او د ا�� �� �� ��� ��، 

دوباره گھنٹی (   را��ئ �� ��� ��� �� وا��� ���، ����ہ �� �� ���

�������  �� ����� �� ���� د�� ��� �� ����ر دہ �   )بجائی گئی
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��  ،او��ئ ے����ہ �� ��و ��� ��� �� ،دی ����� دے، �� �� ��� دا�

��� ���� �� ������� �������� ��ړ ��ئ، ���� ��ړ ��ئ، ��ل ��  ��� ���

 ۔۔۔۔۔�ا������� ���� ���� ن زد��  �� ۔را��ئ

 ۔����� ���� ��را �� :جناب ڈپٹی سپیکر

 ،����� ا������� دے ��ی،���� �� �� دی  :جناب بہادر خان

�� ����� Close �� س ��  ��� ،دے �ډی �� �� �� و��� دے او د اےے���

دا ��  ،�� ���� ��ے دے� ��Alreadyہ،  ���ار ا��� ز��� ���و�� ���

 ��� روډ ���� ی،��� دو ���ې ����، ��وړو�� رو�� ���� ������ دی

 ۔۔۔۔��ے دے۔ ��Close �� اوس  ،ټ ���� ��ړ ��ے دےر���، دے

آپ  ،بہادر خان صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر
  اپ کریں جی۔وائنڈ 

د ��ا�� ��  ،�� �� �� ����دہ، ��������� : جناب بہادر خان

 ۔۔۔۔����۔

 پانچ ،وائنڈ اپ کریں جی: جناب ڈپٹی سپیکر
  ۔۔۔۔۔سب کو پانچ منٹ ،تھا منٹ

� �� �� د ��ا�� �� ��� ،�� ���� �� را��ہ: جناب بہادر خان

 ۔۔۔۔۔����دہ

، د �� �� �� �� ا������ل ��ن وا� ���د ��� : جناب ڈپٹی سپیکر

 دے۔ا ��� ���� ��ر، ��� ����ل ��ن ���� �� در��م

ہ درې �� ��ارداد ���� �� د��� دو����� د  :جناب بہادر خان

 ،��س ��ے دے �� ز����ہ دا�� ��� دی �� ��� ��ې اوس �� ��و روان دی

د ���� �����  ������ د دې و��� ��رې �� �� اے ډی �� �، �� رب ���� او��ہ

۔ دے ��� ��� ی�� ېاو �� �� د �ړ ��و�� �� ز، ېد��ا�دی � � ��ا��و ���ر 

 ����ر دہ � ،���� �� ���وم �� د ���� �د�� ��ن ز����ہ �� ��ہ ����� ��

��ل ا��ز��� ��  ې، دئ�� او ���� ���ک ��� ���� �� را���ز���� ��ہ ��

ئ، ����  را �ی �ز�� �� �� ��ړ�� ،�� ې���� ��� ���وئ او ��� زہ د ئور��

� �� �� زہ را�� �� �� �� ��� � او دا �، �� �د��� را�� ،�� ے�� ������ �زہ �

 �زہ د ��� ��م او د ��� ����ر دہ �، �� ��م�� ��م �� �� � ��� زہ ��  ،را��
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ز�� د�� ، رئؤز�� �����و�� وا، او��م ې���� �� ���� ����� ���� ����

 ډ��ہ �������۔۔ زہ ���� او��م ��� ����د � �� ئ��� �� را��

آج  Maximum۔ ���� ا��ؤ����� �زہ �: جناب ڈپٹی سپیکر

سب کی  ،لوگوں نے نام دیئے تھے جتنے بھی
ے صرف تین نام ره گئ ،سپیچز ہو گئی ہیں

وه سپیچز مکمل ہونے کے بعد جب بحث  ہیں، 
مکمل ہو جائے گی تو کل ہم پھر کٹ موشنز 

یونکہ ک و گاہ Final dayکل پھر لیں گے اور 
جو سپیچز تھیں وه آج مکمل ہو جائیں گی ان 

جناب فیصل ، شاء الله۔ جناب فیصل زیب صاحب
  ۔زیب صاحب

 ��� ����������� ز�� �� ،���ب �����: جناب بہادر خان

Response ��� اب �� ���� را��ی۔�� �� 

آپ ان کے ساتھ بیٹھ کے : جناب ڈپٹی سپیکر
فیصل ، جی ۔کے ہیںچوه سن  ،پھر بات کر لیں

کریں  Continueپ آ، ںکری Continue، زیب صاحب
نٹ میں  ک مای ے لئے،بہادر خان صاحب ک، جی

  وائنڈ اپ کریں۔
���� �� دې ��ا�� ے �ا�� ا�� ا ، د�� ���: جناب بہادر خان

�� ���� دہ  اوړې ھ����� ��� �� �د ز����ہ ، ���� ��س ����ې �� �� ����ر دے

�� د ��اد���� ز��� را��� دہ، ��� ��� ��� د ���� ، �� ����ر ��ے دے

��  ی��� ��� ��� ���� دا دہ �� ���، رو�� �� ور��ی ،ا��ارډ �� ��ے دے

 ېدوہ ���� او در �دے � �دا� اوس د ��� ���� ،ور��ے وو ����� ���

��� �� ����س ���� �����ی، ����� ز��� دہ �� ��� ��رہ  ����� رو�� �

 ئ�� دو �ا��� �� وا�� � Stayس ���� او ��� �� ور��ی او ��� �� ����� ��� او

 ����  �دا ��� ،ز��� دہ ہد ��ا�� �� ���� ز����ہ �� د�� �� ،�� و��� او��ہ

را�� ��  ې�� د�� ��را دہ او ��رہ د ،دہ ����ا��  �او �� ��� ہد ېدر��

�� ���� و���  د�� ا�� ا�� اے وا� �اوس ���� �� دا در��ا�� ��م � ،ا���

 �د�� ���� دہ او د�� ��� ،دہ ����ا ������� ��م ����� ���  �� ئاو��

 ۔�� ا��� ����دہ، دا ��ر ہاو دا ��رور��ہ 
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  ہاں فیصل زیب صاحب۔: جناب ڈپٹی سپیکر
کہ آپ  ،شکریہ جناب سپیکر: جناب فیصل زیب

نے سپلیمنٹری بجٹ پر بحث کرنے کا موقع 
ہلے میں اپنی سب سے پ ،ناب سپیکر۔ جدیا

اپنی پارٹی ، طرف سے وقار خان کی طرف سے
کی طرف سے چیف منسٹر خیبر پختونخوا کا 
شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے کل 

کو  فورسپولیس باقاعده طور پر سپیشل 
 ،جناب سپیکر۔ رنے کا اعلان کیاریگولر ک

تو ہمارے بحث سپلیمنٹری بجٹ پر تفصیلی 
ارلیمانی لیڈرز پ، یکپارلیمانی لیڈرز نے 

نے بات کی لیکن اس موقعے کا فائده اٹھاتے 
ہمارے سی اینڈ ڈبلیو کے منسٹر ے کہ ہوئ

اس وقت تو ، صاحب بھی یہاں پہ موجود ہیں
میرے خیال میں کہیں لابی میں چلے گئے ہیں 

  ۔۔۔۔۔لیکن جناب سپیکر
منسٹر لاء  ،آپ بات کریں: جناب ڈپٹی سپیکر

  بیٹھے ہیں۔
منسٹر لاء صاحب تو جواب  :جناب فیصل زیب
  ن کنسرنڈ ڈیپارٹمنٹ کے۔۔۔۔۔دیتے ہیں لیک

یہاں دیگر  ،آپ بات کریں: جناب ڈپٹی سپیکر
شہرام ترکئی صاحب بیٹھے ہوئے  ،لوگ ہیں

امجد ، ہیں، شکیل صاحب بیٹھے ہوئے ہیں
  آپ بات کریں۔ ،صاحب بیٹھے  ہوئے ہیں

چلیں میرا جواب  شہرام : جناب فیصل زیب
میں تجویز  ،ناب سپیکر، جدیں گےصاحب دے 

پیش کرتا ہوں اپنی طرف سے منسٹر صاحب کو 
مارے سی اینڈ ڈبلیو ڈیپارٹمنٹ کی طرف ہ ہک

 ن پرہیں ج زسے میرے حلقے میں چھ سات روڈ
لیکن یہ  ےہ اام ہو چکپرسنٹ ک 70تقریبا� 

کوئی فنڈ مختص  ے لئےکنڈ بجٹ ہے کہ ان کیس
طرح  اسی زنہیں کیا گیا اور  وه روڈ

کھنڈرات کی شکل اختیار کر رہے ہیں جناب 
میں  ،سپیکر، لوگوں کو بہت زیاده تکلیف ہے



481 
 

ہ وه سٹ کروں گا منسٹر صاحب سے کیریکو
Kindly  ے جولئے ک بجٹ میں اناسOngoing- schemes 

وڑے سے پیسے رہتے ہیں وه بھی کے لئے تھ
جو منصوبے ہیں  یہریلیز کئے جائیں تاکہ 

جناب سپیکر، منسٹر صاحب ۔ وه مکمل ہو سکیں
یہاں پہ میں ایم اینڈ  ،یہاں پہ موجود ہیں

 ا آر کی بات بھی ایک بار پھر کر لوں گ
وغیره  زکیونکہ بعد میں پھر اس کے ٹینڈر

جو برفباری کا موسم  پچھلا، ہو جائیں گے
اس میں ہمیں بہت زیاده مشکلات کا  ،گزرا ہے

سامنا تھا لیکن میں منسٹر صاحب کا بہت 
مشکور ہوں کہ انہوں نے ہر ایک چیز کو 

 ے لئےپیچھے رکھ کے پھر بھی ہمارے  حلقے ک
میں منسٹر صاحب سے بہت کچھ کیا لیکن 

س بار ایم اینڈ آر ہ اسٹ کروں گا کیریکو
 ئےدیتے ہیں تو برابھی آپ کا ٹھیکہ جس کو 

یہ شرط  لئےے ک سمہربانی سب سے پہلے ا
مشینری ے کہ ان کے پاس صحیح یئرکھنی چاہ

لوگوں کے  ،ہو تاکہ لوگوں کے جو مسائل ہیں
پیسے وه لے جاتے ، بند ہوتے ہیں زجو روڈ

ہیں لیکن افسوس سے کہنا پڑتا ہے کہ وه 
ے۔ جناب یئکام نہیں ہوتا جو ہونا چاہ

 ،ہمارے سکولوں کا مسئلہ دیکھیں، سپیکر
یہاں پہ کل سی ایم صاحب نے بھی بات کی 

فنڈ بھی رکھا  بہت سا یلئےاور ایجوکیشن ک
سب  لئےے لیکن جن علاقوں ک ،جناب سپیکرا گی

سے زیاده سکولوں کی ضرورت ہے  ان میں 
ہمارا ضلع شانگلہ بھی شامل ہے جناب 

 Class، کے بعد 6th، لیکن جناب سپیکر ،سپیکر

6th  کے بعد بچے سکول نہ ہونے کی وجہ سے
اپنے گھروں میں بیٹھ جاتے ہیں یا دور 

چلے  لئےے اپنی مزدوری ک دراز علاقوں میں
قت سے یہ تو میری حکومت  و ،جاتے ہیں

 Kindlyے لئے سٹ ہو گی کہ ان علاقوں کیریکو
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اور تعلیم کے نظام میں بھی  وںسکول
جناب  ۔باقاعده طور ر فنڈ مختص کیا جائے

ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ میں اس دفعہ بجٹ ، سپیکر
فنڈ رکھا گیا لیکن یقین جانیں میں بہت سا 

ے یہ پتہ نہیں کہ یہ فنڈ کس طرف جا کہ مجھ
ہمارے  کت Rabbies vaccine، جناب سپیکر ؟رہا ہے
اور لوگ  ،نہیں جناب سپیکر Provideمیں ضلع 
سلام ، کبھی پشاور آتے ہیں ،جیبوں سے یاپن

وہاں سے خرید کے لے  جاتے ، ہیں آباد جاتے
ڈیپارٹمنٹ کے لئے ہیلتھ  ڈزور فناہیں 

مارے بی اب سپیکر، ہ، جنریلیز ہو رہے ہیں
رسٹ ایڈ تک کا سسٹم اس ، فایچ یوز دیکھیں

میں نہیں اور اتنا بڑا فنڈ ہیلتھ 
تو میری ، رکھا جا رہا ہے یلئےڈیپارٹمنٹ ک

اس یہ  ،سٹ ہو گییسے ریکوصاحب شہرام 
، یڈ بھی ره چکے ہیںق ہسابڈیپارٹمنٹ کے 

موجوده منسٹر سے تو ، منسٹر ره چکے ہیں
وه تو کسی کو ٹائم ، ہیںہمیں کوئی امید ن

سنتے نہیں ہیں تو میں   یسی ک، کنہیں دیتے
سٹ کروں گا کہ اس میں یشہرام خان سے ریکو

Kindly پ بات کریں اور ہیلتھ میں اتنا بڑا آ
فنڈ جب آپ رکھتے ہیں تو پھر ان ضلعوں کو 

 ،ناب سپیکر۔ جوه سہولیات بھی فراہم کریں
اتیں سب نے ب، میں اپنی بات ختم کرتا ہوں

ہم نے بھی اس دن تفصیلی بات کی لیکن  ،کیں
و کل گورنمنٹ میں جلو Kindly! شہرام صاحب

Jeepable tracks آپ کے پاس تھوڑا بہت  کے لئے
اور ہ فنڈ ہے تو مہربانی کر کے ضلع شانگل

بالخصوص آپ سے ہماری بہت امیدیں ہیں اور 
، عاطف خان صاحب سے ہماری بہت امیدیں ہیں

Kindly ، پیچھے جو ہمارے منسٹر صاحب اور
 ،انسان ہیں ما شاء الله Niceبہت  ،بیٹھے ہیں

کو  24پی کے  Kindlyے، ان سے ہماری امید ہ
ظر انداز نہیں کرنا اور جتنا آپ سے ہو ن
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جتنا ے لئے ہمارے لوگوں ک، سکے ہمارے لئے
آپ سے ہو سکے تو آپ ان کو فنڈ فراہم 

  کریں۔ تھینک یو۔
 ،ن صاحباایت الرحمدہ: جناب ڈپٹی سپیکر

۔ وه بات کر لیں پھر آپ کریں ،ایک منٹ جی
  لطف الرحمان صاحب۔ ،جی جی
ے آپ ن ،سپیکر صاحب :لطف الرحمانجناب 

 زی ہے کہ کل جو ہے کٹ موشناناؤنسمنٹ ک
کا  زپہ، کل جو ایجنڈا ہو گا وه کٹ موشن

تو بحث کا کل دن ہے تو میں  ، ہو گا
ئیں گے اور سمجھتا ہوں کہ درانی صاحب کل آ

انہوں نے بھی سپیچ کرنی ہے تو ان کو بھی 
موقع دیا جائے اور اگر کوئی اور اس وقت 

کو موقع دے دیا  سسپیچ کرنا چاہے تو ا
پہ چلے  زاس کے بعد بیشک آپ کٹ موشن ،جائے

  ۔۔جائیں لیکن اگر۔۔۔
آپ  ،لطف الرحمان صاحب: جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔وںمیں ابھی جواب دیتا ہ ،نے بات کی ہے
سٹ یجو لسٹ ملی ہے اس میں جنہوں نے ریکو

اس میں درانی صاحب نے نام نہیں  ،کی ہے
دیا، جو آنریبل ممبرز ہیں انہوں نے سب نے 
نام دیئے اور اگر ان کو سپیچ کرنی تھی تو 

ئر یشاید آپ کو پتہ ہے وه سین
پارلیمنٹیرین، سی ایم ره چکے ہیں اور ہر 

ے پیچ کو ستایک چیز کے قواعد ہوتے ہیں 
پہلے سےنام دیئے جاتے  ے لئےبحث کلئے، 

و انہوں تہیں جو اس پہ بات کرنا چاہتا ہے 
  نے نام نہیں دیا۔

شیڈول کے دو دن  ،نہیں: لطف الرحمانجناب 
  طے تھے نا۔

شیڈول میں جی بالکل دو : جناب ڈپٹی سپیکر
  ۔دن طے تھے لیکن پھر ہماری۔۔۔۔

پھر آپ وه دوسرے : لطف الرحمانجناب 
  ۔۔۔۔۔دن
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ابھی  جب نام ختم ہو : جناب ڈپٹی سپیکر
جائیں گے تو کل سارا دن ہم ایسے ہی بیٹھے 

  رہیں گے۔
کل صبح جو ہے نام : لطف الرحمانجناب 

  آجائیں گے آپ کے پاس۔
، ابھی بھی ٹائم ہے جی: جناب ڈپٹی سپیکر
اگر وه آتے ہیں تو بات  ،ابھی بھی ٹائم ہے

عد و کر لیں لیکن ہر چیز کے اپنے قوا
اگر انہوں نے نام دیا  ،ضوابط ہوتے ہیں جی

جناب ہدایت  ۔ہوتا تو اب وه بات کر لیتے
  ہدایت الرحمان صاحب۔ ،الرحمان صاحب

حِيمِ : جناب ہدایت الرحمان  ٱلرَّ نِ ٰـ  ٱلرَّحۡمَ
 ٱاللهِ جناب  ۔بسِۡمِ

میں ضمنی بجٹ پر بات کرنے سے  ،سپیکر صاحب
ا وں گر تھوڑی سی بات کرپ 20-2019پہلے بجٹ 

کیونکہ بجٹ پر بات  کرنے کا مجھے ابھی تک 
  موقع نہیں ملا۔

اب ہدایت الرحمان صاحب، : جناب ڈپٹی سپیکر
  تو ضمنی بجٹ پہ  بات کریں گے۔

اس پہ مجھے موقع : جناب ہدایت الرحمان
ے بار بار پرچیاں نمیں ، نہیں ملا تھا

  تھوڑی سی مختصر۔، بھیجیں
ھا لیکن ه موقع الگ تو: جناب ڈپٹی سپیکر

ابھی آپ نے بات اگر  ،اب وه پاس ہو چکا ہے
  کرنی ہے تو ضمنی بجٹ پہ بات کریں۔

یہ وعده ہوا تھا : جناب ہدایت الرحمان
کہ سپیکر صاحب نے وعده کیا تھا ،میرے ساتھ

  آپ کو ٹائم دیں گے۔
وعده ہوا تھا لیکن ابھی : جناب ڈپٹی سپیکر

  آپ نے ضمنی  بجٹ پر بات کرنی ہے۔
تھوڑی سی مختصر دو  : یت الرحمانجناب ہدا

  منٹ بات کروں گا۔
چلیں  ،دو منٹ بات کریں: جناب ڈپٹی سپیکر

  ٹھیک ہے زیاده نہیں کرنی ہے۔



485 
 

یقینا�  ،جناب سپیکر: جناب ہدایت الرحمان
و سرپلس بجٹ اور ریکارڈ بجٹ ک 20-2019بجٹ 

افسوس کی  ،جناب سپیکر ،کا نام دیا گیا ہے
ضلع  شں ہمارے مخدوبات یہ ہے کہ اس بجٹ می

 ،جناب سپیکر ۔کو بالکل محروم رکھا گیا ہے
اس میں  ،صرف ایک جگہ ضلع چترال کا نام ہے

بلین،  1.1، کوئی آٹھ ضلعے اور شامل ہیں
ضلع چترال کا بالکل ذکر بھی باقی کہیں 

یقینا� ہمارے چترال کے عوام اس ، نہیں آیا
بجٹ کی وجہ سے ابھی سڑکوں پر آئے ہوئے 

پ آ یقینا�  ،نتہائی زیاده پریشان ہیںا ،ہیں
کو معلوم ہے ہمارا بھی آکے ایک سال ہو 

فنڈ نہیں ملا  یہابھی تک ایک روپہے، گیا 
ان روڈونمیں ، ہے اور ہمارے روڈوں کی حالت

گدھے بھی چلتے ہوئے شرما جاتے ہیں، اس 
ے حالت میں بھی ایک سال تک ہمارے روڈوں ک

ے ے ضلعے ککچھ نہ رکھنا اور ہمارے نئ لئے
کچھ نہ رکھنا اور اسی طرح ہمارے  لئے

ہ ی یقینا�  ،دوسرے اداروں کو محروم کرنا
بہت زیاده احساس محرومی ہے ہمارے لئے اور 

ڈیک کا ڈیر اوا لئے اقلیتی سیٹ دینے ہمار
چیئرمین اقلیتی ممبر کو بنانے سے ہمارا 
چترال ترقی نہیں کرے گا۔ اگر آپ حضرات  

 ے لئےشریف لوگوں ک کے دل میں چترال کے
کچھ جگہ ہے تو اس بجٹ میں  تھوڑا سا 

ے تھا۔ ئیچترال کا خیال رکھنا چاہ ےہمار
ترال میں چ 1122ریسکیو یقینا�  ،جناب سپیکر

اشد ضرورت ہے، ، اس کی بہت زیاده ضرورت
کئی گھر جلے ، ایک سال کے اندر کئی دکانیں

لوگ دریائے چترال کی نذر ہی ہیں اور کتنے 
ریسکیو  افسوس کی بات یہ ہے کہ ،ںہوئے ہی

اس بجٹ  ،و بھی دیر تک روک دیا گیاک 1122
 ،حصہ نہیں دیا گیا ے لئےمیں چترال ک

یقینا� اس وقت احساس محرومی کی وجہ سے 
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ہمارے ضلع کے عوام روڈوں ، ہمارے علاقے کے
ہزاروں لوگ ابھی روڈوں ، پر آئے ہوئے ہیں

سمبلی لہذا میں بھی احتجاجا� اس ا ،پر ہیں
سے واک آؤٹ کرتا ہوں اور یہی سلسلہ میرے 
ساتھ ہمارے علاقے کے ساتھ رہا اور میں 
باہر گیٹ پر بھوک ہڑتال پر بیٹھنے کے 
ں علاوه میرے پاس  اور کوئی چاره کار نہی

  ہے۔
سے واک آؤٹ رکن اجلاس معزز رحلہ پر اس م(

  )کر گئے
حمیرا خاتون صاحبہ، : جناب ڈپٹی سپیکر

  صاحبہ، مائیک آن کریں جی۔حمیرا خاتون 
شکریہ جناب سپیکر : محترمہ حمیرا خاتون

صاحب، سلطان خان صاحب نے بڑی اہم بات کی 
  ۔۔۔ہے۔۔

یہ ہمارے، فیصل امین : جناب ڈپٹی سپیکر
 ،صاحب آپ اور ایک دو دوست چلے جائیں

ہدایت الرحمان صاحب ہمارے واک آؤٹ کر گئے 
اکٹر مناکے، ڈ، ان کو بلا کے لے آئیں ،ہیں

  جی میڈم۔، آپ ساتھ چلے جائیں ،امجد صاحب
شکریہ جناب سپیکر : محترمہ حمیرا خاتون

سلطان خان صاحب نے بڑی اہم بات کی ، صاحب
یں یہ کی، اور م Pro active roleہ یہاں پ ،ہے

امید رکھتی ہوں کہ جیسے وه اپوزیشن 
ممبران سے یہ توقع رکھتے ہیں اور ہونا 

 Pro activeی ف سے بھے کہ ہماری طرئیبھی چاہ

role و لیکن اس کی دونوں طرف سے یہ پریکٹس ہ
ہو گی تو میرے خیال میں زیاده بہتر ہو 

کل کا رویہ انتہائی افسوسناک تھا جس  ۔گا
میں  کچھ بات کرنا  ،پہ مجھے بڑا افسوس ہے
سرکاری ملازمین کی ، چاہوں گی ضمنی بجٹ پر

تنخواہوں میں جو اضافے کی بات ہے کہ جو 
کہ پانچ فیصد سرکاری ملازمین کا اضافہ ہوا 
ہے تنخواہوں میں اور وه بھی سولہ گریڈ تک 
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میں نے  اس دن بھی سوال کیا تھا لیکن ، ہے
 ،مجھے اس کا کوئی تسلی بخش جواب نہیں ملا

حکومت کا اپنا یہ ، Forecastی جبکہ مہنگائی ک
بڑھے مہنگائی  جو ہے وه ہے کہ سولہ پرسنٹ 

کے لحاظ سے بتایا جائے کہ لہذا اس  ،گی
اگر یہ سرکاری ملازمین جو ستره گریڈ سے 

Onward اگر وه اضافہ  ے لئےیں تو ان کہ
نہیں کیا گیا تو کیا یہ اس بات کی 
نشاندہی نہیں ہے کہ ہم اپنے افسران کو 
کرپشن اور رشوت کا ایک اور دروازه جو ہے 

   اس ضمنی بجٹ ،ان کی طرف ہم کھولتے ہیں

ے اندر ہم دیکھتے ی بجٹ کاس ضمن   )تالیاں(
ر وئی خاطر یوتھ کے لئے کہیں کہ خواتین او

ر جو گھریلو خواتین او ،واه فنڈ نہیں ہےخ
ان کو بالکل  یںن جو ہیاتووالی خ رنےجاب ک

صحت  یبچہ کو زچہ  ،نظرانداز کیا گیا ہے
ے اندر کچھ نہیں ی بجٹ ککے لحاظ سے اس ضمن

  ہے۔
آپ موبائل پر ! اللهثناء : جناب ڈپٹی سپیکر

  بات نہ کریں۔
بیوگان کے کی شہداء : خاتون امحترمہ حمیر

حوالے سے میری یہ بات ہے کہ چونکہ ہمارا 
و کال صوبہ متاثر رہا ہے اور میں نے د

شاء ن جو کہ ا یںہئے مع کرااٹنشن نوٹس ج
یک ے، اگئیں ے بعد آس بجٹ سیشن کالله ابھی ا

ہے اور  اس علاقے کے حوالے سےے ک زئیعمر
دوسرا جو ہے وه سورة انفال میں جو غلط 

لہذا  ،ترجمہ کیا گیا اس کے حوالے سے ہے
ے اندر ے بجٹ کمیں یہ سمجھتی ہوں کہ ہمار

 ے لئےبیوگان اور ان کے بچوں ککی شہداء 
حکومت کے پاس  یہمارپر ہنگامی بنیادوں 

فنڈ مختص ہو کہ اگر کوئی اتنا کچھ 
ی کن اہم  ایمرجنسی حالات بنتے ہیں تو

تیسری جو میری ۔ سکیںر مدد که خاطرخوا 
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حوالے سے کہ ے پلاسٹک شاپرز کے بات ہے وه ہ
انتہائی غلط یہ ایک ہم یہ سمجھتے ہیں کہ 

ے یئچیز ہے اور اس کا استعمال روکنا چاہ
سوال ہے کہ جو کروڑوں بھی لیکن میرا یہ 

نے ہوئے ہیں اور جن وں کے شاپنگ بیگز بروپ
ان کے پاس  ،تھےے انے چل رہلوگوں کے کارخ

کیا ا ک نے ہوئے ہیں او شاپنگ بیگز پڑج
وه لوگ اس کے ساتھ کیا ، استعمال ہوگا

 پ ر آاور دوسری بات یہ کہ اگ؟ کریں گے
 ردکانوں پر چھاپے مارتے ہیں اور وہاں پ

بیگز پہ نگ جاتا ہے کہ شاپا ان کو یہ کہ
 یاک Alternateاس کا اب تو ی ہے پابندی آگئ

 ؟کیا تیاری کی ہے ے لئےہم نے اس ک ،اہوگ
س کا ا ے لئےآیا ہمارےپاس اس وقت ان ک

Alternate کو بیگز نگ پشانتظام ہے کہ ہم ا
ہ کآخری بات یہ ہے  ؟ہیںے رہا کرد بن

 ےک ایکس فاٹا کہ جو سے کے حوالے ‘نادرا’
کے  ‘نادرا’ر اویں ہ زابھی آنے والے الیکشن

وہاں پہ اس ہے کہ یہ ڑی اہم بات لئے ایک ب
علاقے کے اندر خواتین کے شناختی کارڈ نہ 

اور میں یہ سمجھتی ہوں  یںہونے کے برابر ہ
خواتین کا کردار اس الیکشن میں  ہم کہ اگر

ان سے ادا کروانا چاہتے ہیں اور ہم اس 
ر ہی بات پہ عمل کرناچاہتے ہیں کہ ہمار

دس فیصد خواتین ووٹ پول  رپولنگ سٹیشن پ
ہنگامی بنیادوں پہ  لئےے کریں تو ان ک

شناختی کارڈ بنوائے جائیں۔ شکریہ جناب 
  سپیکر۔

ناب احمد کنڈی صاحب، ج: جناب ڈپٹی سپیکر
جناب شہرام خان  یں، لاسٹ سپیچ، نہیں ہ

  ترکئی صاحب۔
ت و دیہی وزیر بلدیا(ن جناب شہرام خا

ب ی بجٹ، سضمن، شکریہ جناب سپیکر: )ترقی
میں تھوڑی  ،سے پہلے مولانا صاحب نے بات کی
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ی سلطان خان ک ،دوںکر  Clarificationسی 
ے حوالے سے کہ ان کا ہر گز یہ سٹیٹمنٹ ک

 Replyو خوشدل خان کوه مطلب نہیں تھا جب 
انہوں  ،ررہے تھے کہ کوئی ایسی بات ہوگیک

نے کہا کہ اگر آپ جو بھی کیس کریں گے ہم 
اگر کیس کرنا  ،گے ریںک Legally defendو اس ک

 ،حق ہےا کرنا ہمار Defendہے تو ان کا حق 
 ،ے انہوں نے بات کی تھیس Point of viewتو اس 

یں لانا چاہتا تھا اور م Clarityتو تھوڑی سی 
سلطان صاحب کو میں نے کہہ دیا تھا کہ میں 

حال مولاناصاحب نے ہرب ،آپ کی جو بات ہے
 ۔ےہ Importantل حاہراس کو کیا، ب اس اتھوڑ

یں ڈیپارٹمنٹ مت ایجوکیشن دوسری با
ے مولاناصاحب نے بات کی کہ جو مال غنیمت ک

ہمیں کیونکہ ر س پ، احوالے سے جو بات ہوئی
نہیں کیا کیونکہ  Replyے ہم ندن بھی  سا

حال ہم یہ کہتے ہرب ،تھی ہیںن Clarityہمیں 
فلور آف دی ہاؤس بھی کہہ رہے ہیں کہ  ،ہیں

ے آپ نو اس طرح کی اگر کوئی بات ہے ج
ے ی ہے، ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کؤٹ کپوائنٹ آ

ے ہمار ،ہوں گےیہاں بھی  Definitelyز آفیسر
ے بھی اور میں کہہ رہا ہوں کہ ڈیپارٹمنٹ ک

ریں اور اگر ایسی کوئی غلطی و چیک کاس ک
یہ  ،یےئہے تو اس کو ٹھیک کرنا چاہ

ات ہے اور ہونا بھی ب Importantی انتہائ
   دیکھیں ،یےئونی چاہہ Clarityایسی  ،یےئچاہ

ے، ایجوکیشن لی ہر میں نے بات ک   )مداخلت(
 ےرک Rectifyکو  سا Definitelyر یکھ کڈیپارٹمنٹ د

مختلف ایم پی  ،اگر ایسی کوئی بات ہے اگ
  ۔۔۔۔۔ںایز صاحبان نے اپنی تجاویز دی

محب الله  ، آپب، محب الله صاح: جناب ڈپٹی سپیکر
  ۔صاحب
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دی و���� ����� �� �� �� : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا

    )قہقہہ(   ۔����

  ریں جی۔آپ سپیچ ک: جناب ڈپٹی سپیکر
جناب سپیکر، : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا

حال میں کوشش کروں گا  کہ اپنی بات ہرب
چونکہ بہت سارے ایم پی ایز  ،مختصر کروں

ی ضمن ،میں تھوڑا سا کہہ دوں تو نے کہا 
امقصد ی بجٹ کمن، ضرہی ہےو بات ہ ربجٹ پ

یہ ہوتا ہے کہ دوران سال جو اب ہم نے کل 
ی وه ہم نے ایک سال ک ،اس کیاو بجٹ پج

Prediction اور ہماری  یکCalculation مطابق جو  ےک
کہ یہ یہ ہمارے خرچے ہوں ے ہمیں لگتا ہ

 یاک Estimateکو س اس حساب سے ہم نے ا، گے
فلور پر ے اس کو یہاں ڈیپارٹمنٹ ناور ہر 

جو  ،ہوگیاالحمد� پاس ، یبات کلایا، سب نے 
جو  ،وتا ہےہ Unexpectedو ہوتا ہے جی بجٹ ضمن
 Clarityرتے ہیں لیکن آپ کو کوئی ک Foreseeآپ 

پ پھر اس میں آ During yearه آپ و ،ہیں ہوتین
کے اس کی  یں لاس اسمبلی مکے ار خرچے ک

Approval و یتے ہیں جو کہ ایک آئینی ل
ی کس، کا قانونی حق ہوتا ہے کسی حکومت

تو اس ، ا اور کسی حکومت کاڈیپارٹمنٹ ک
غیرجمہوری یا غیر و میں کوئی غیر آئینی 

تاثر دیا  و کہکوئی قانونی بات نہیں ہے ج
ی دوسری بات یہ ہے کہ یہ ضمن رہا ہے۔ا ج

 یپچھلے ہم س ،صرف ہم نے نہیں پیش کیابجٹ 
ان سب نے ضمنی  ں،بھی حکومتیں رہی یجتن

ر میں مختلف شکل میں اپنے ادواے پنبجٹ ا
ہ اس ہاؤس میں، اس پ ئےانہوں نے پیش ک

وئی اور پھر اس کو پاس کیا گیا، ڈیبیٹ ہ
خرچوں کو  ے لئےجو ضرورت ہوتی ہے اس کتو 
Meet ی انتہائ رناکImportant ہے۔ دوسری  وتاہ

یہاں پہ  کئے،کہ ہم نے جو خرچے ے بات یہ ہ
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 یںاس وقت ہت خان عنای ں،ہوئی یںباتمختلف 
نہیں، انہوں نے بات کی کہ جی اس کو ٹھیک 

ر بالکل حکومت اس کو ٹھیک ک ،یےئکرنا چاہ
کہ چیزوں کو ے حکومت کوشش کرتی ہ ،رہی ہے

بہتر کرتی وه اس میں  ےسکر جتنا بہتر ک
س اے کہ ہے۔ اس سال بھی ہم نے کوشش کی ہ

شاء الله ن یں اور آنےوالے میں بھی ابجٹ م
سب نے بات  رپ Communication، یہی کوشش ہوگی

یہاں پہ ہر ایم پی اے یہ چاہتا ہے کہ ، کی
جتنے بھی  ،ھیک ہوںں روڈز ٹمیرے حلقے می

 99پرسنٹ یا  90میرے خیال سے کوئی  ،میں نے
ی، میں نے بات سنپرسنٹ ایم پی ایز کی 

Specially ب نے گلہ یہ ڈ سے، سین سائپوزیشا
، ے تھےفیصل اٹھ ،ہیں ہےہ فنڈ نکیا ک
باقی میرے فاضل ایم ے، صاحب اٹھ انر خبہاد
اور انہوں نے  ےدوست جو ہیں وه اٹھ یزپی ا

 پیسے یں، ہپرسنٹ کمپلیٹ  70ز روڈا کہ کہ
سکیم منظور ہونی ا کہ کسی نے کہ ں،یئچاہ
کہ میرے حلقے ا کسی نے یہ نہیں کہ ،یےئچاہ

تو مطلب ضرورت ہے  ،یےئمیں روڈ نہیں چاہ
چھوٹے ؟ کہ ہےا ہوتا ا فائده کیر روڈ کاو

جو علاقے  ،موٹے روڈز جو ہوتے ہیں حلقے میں
، سکول تک ے لئےمیں ہسپتال تک پہنچنے ک

، ے لئےکھیت تک پہنچنے ک ے لئے،پہنچنے ک
 Importanceاس کی  ے لئےروزگار تک پہنچنے ک

کوشش کی ے حکومت ن ے لئےتو اس ک ،ہے وتیہ
کو  نروڈز ہیں ا ومیں ج Ongoingہے کہ جو 

Completion میں س ا ،طرف لے جایا جائے یک
ن کے میرے حلقے کے بہت سارے روڈز ہیں ج

پیسے نہیں ملے لیکن پیسوں کی تھوڑی  لئے
شاء الله اس ن اے مگر تکلیف ہ، سی تنگی ہے

رہا ہے ر وشش کی فنانس ڈیپارٹمنٹ کسال بھ
جائے اور  یاک Meetکہ اس کو کس طریقے سے 

ہو  All acrossتو  ،جائے یاک Solveس پرابلم کو ا
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سکے گا اس کو ہم و شاء الله جتنا ہن اگا اور 
Accommodate انہوں نے ۔ ایریگیشن کی گے ریںک

 ،ےہ Important departmentی، ایریگیشن ایک بات ک
کیونکہ اس کے  ہیں Importantبھی  زاس کے روڈ

اس کے  ہیں، Importantبھی  زایریگیشن چینل
 Protectionکے  اس، ہیں Importantٹیوب ویلز بھی 

walls  بھیImportant اور یہ حکومت سمجھتی  ہیں
پرسنٹ  70ہ کیونکو ہ Investmentپر  ہے کہ اس

اور ے آپ کی اکانومی ایگریکلچر پہ چلتی ہ
ر ایگریکلچن شیگی یرور اایگریکلچر ا ه و

More or less ایک دوسرے کو سپورٹ دیتے ہیں ،
ا بلکہ ایریگیشن ایگریکلچر کو سپورٹ دیت

اکانومی کو سپورٹ دینے کے یہ ہے تو 
صوبائی  ے لئےمترادف ہے اور اس مقصد ک

ایجوکیشن میں پاکستان  ۔حکومت نے کیا ہے
 ”Fachhochschule“بات کی کی سب سے جو عنایت نے 

تعاون سے بنائی  آسٹریا کے یک یونیورسٹیا
گئے اور  یئےاس کو پیسے د، رہی ہےا ج

نیورسٹی ہے وی ٹیکنیکل یپاکستان میں پہل
کے پی  رجو یہاں پ ،انٹرنیشنل سٹینڈرڈ کی

ا یہ صوبائی حکومت ک، رہی ہےا میں بننے ج
کارنامہ ہے اور پچھلی حکومت نے شروع کیا 

اور پورا ا شاء الله پورا ہوگن اور اس میں ا
صوبہ اس سے مستفید ہوگا کہ وہاں پہ لوگ 

ان کو یہاں پر  ،ہوں گے Trained، جائیں گے
روزگار ملے اور ان کو باہر بھی  بھی اچھا

ان کو ، گے وںہ Certifiedو اگر جائیں گے ت
ی اچھی سیلری ملے گ ا،پیکیج ملے گ ااچھ

Living standard ے اور اس حساب س ابہتر ہو گ ھیب
Remittances ہیلتھ  ،اس ملک میں ،آئیں گے ھیب

صلاح الدین صاحب  ،ئیہو Obviously investmentمیں 
میرے  بن سے میں نے یہاں پہ جا ،نے بات کی
ان کی میری، میری ذاتی رائے ہے  ،قریب آئے

اور اکثر ہم کیبنٹ میں بھی چیف منسٹر سے 
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یں بھی ڈسکس کرتے ہیں کہ ہر س مبھی اور آپ
خواه وه  ،ایم پی اے کا ایک حلقہ  ہوتا ہے

وہاں پر لوگ ہوتے  ،کسی پارٹی سے بھی ہو
یں وه سب ہ رتےک Electو وه جس بندے ک ،ہیں
 ،یہی جمہوریت ہے ،ہے اوتہ Acceptableے لئے ک

یہی اس کی خوبصورتی ہے کہ کوئی ایک حکومت 
ہر  ،کوئی اپوزیشن میں ہوگا ،میں ہوگا

جو بالکل سب پہ واجب  ،بندے کی ایک عزت ہے
یے اور ئکرنی بھی چاہ ،یےئہے اور ہونی چاہ
انہوں نے روڈز کی بات  ،ہم کریں گے بھی

ان کو کہہ دیا کیونکہ فنڈز کی میں نے  ،کی
تھوڑی سی پی ڈی اے کے ساتھ پرابلم ہے 

ہوئے ہیں اور ہم  یئےلیکن میں نے آرڈر د
فنانس سے اس پہ لگے ہوئے ہیں کہ پورے 
پشاور میں جہاں پہ روڈز ہیں یا جہاں پہ 

کو کمپلیٹ کیا  نا یںچھوٹے موٹے کام ہ
کا ہوگا ی سب شاءالله جس طرح باقن تو ا ،جائے
کیونکہ پشاور ہے  ،ان کے حلقے میں بھیتو 

 ،اور وہاں پہ اگر جس پارٹی سے بھی ہے
وہاں پہ ہماری پارٹی کے بھی لوگ رہتے 

مختلف اسی طرح کرتے ہیں اور  Travelوه  ،ہیں
ان کی ہم عزت کرتے ہیں اور لوگوں  ،پارٹیز

کے بھی اور ان کے مینڈیٹ کا بھی ہم 
 اس کو ہم شاء اللهن تو ا ،احترام کرتے ہیں

پی ایچ ای  ،جو سپورٹ ہوگی ،دیکھ لیں گے
 ،نوٹ کیاے ہم ن ،میں انہو ں نے بات کی

ہیں ہے س ڈیٹیلز نمیرے پا ی کیونکہ اس ک
ر لیکن پی ایچ ای ڈیپارٹمنٹ سے ہم بات ک

 نہیںج یںہ Running Projectان کے و ج ،لیں گے
Completion واٹر سپلائی سکیمز ہیں ،یےئچاہ، 

 ،باقی حلقوں میں بھی رہیں او Incompleteر اگ
و اس کو ہم تتا ہے ہو Applyہ ر یسب پ

کی  زسکول، کمپلیٹ کرنے کی کوشش کریں گے
صوبے میں پورے  زبات کی، سکول نے  انہو ں
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ھی ب Priorityی اس حکومت کاور  ہم سمجھتے ہیں
جتنی زیاده توجہ دی جائے پر ہے کہ تعلیم 

پ کو بالکل ے بھی آس Spendingی اور ہمار
ه مسائل ہم کوشش وشاء الله ن واضح ہے تو ا

گری ڈی یکریں گے کہ ہم حل کریں۔ کیٹ
ٹل کی انہوں نے بات کی کہ اس کو یہاسپ

میرے خیال سے جلا دگیا یا پتہ نہیں کیا اس 
ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ  ،کو نقصان پہنچایا ہے

ہیلتھ منسٹر سے میں  ،میں نے نوٹ کیا ہے
نہیں،  یںکیونکہ آج وه ہشاء الله، ن اس کی ا

میں میٹنگ تھی تو ان سے  ان کی اسلام آباد
شاء الله اور ہیلتھ ن ہم بات کریں گے ا

ا س اتھوڑ اڈیپارٹمنٹ دیکھے گا فنڈز ک
ہے لیکن کیونکہ ہسپتال ہے اور اس پرابلم 

 At leastے لئے کو ٹھیک کرنا لازمی ہے تو اس ک
س میں ڈال دیں تو لوگوں کو یکو پراس سا

ممبر کو  ھیب Satisfactionک بھی ریلیف اور ای
اور وہاں کے حلقوں کو ہوگا تو اس میں 

 Genuineی اور یہ ان ک وںساتھ ہان کے بالکل 
 یںصاحبزاده ثناء الله صاحب اس وقت ہ ،ہے اتب

اس  ،نہیں، انہوں نے سی ایم ڈیز کی بات کی
کیونکہ اس میں کافی  ،پہ ہم دیکھ رہے ہیں

اپوزیشن اور ٹریژری ت ہے تو فنڈنگ کی ضرور
رہے ر کوشش ک ،بینچز دونوں کا مسئلہ ہے

ل الکب Overall، ریںک Sort outہیں کہ اس کو ہم 
اس پہ آتا بجٹ ہے  Mainمیں ایک بار پھر جو 

ایم پی اے ہے  الیکن فیصل جو ہمار ،ہوں
 ،کی ی باتک Jeebable trekے انہوں ن، شانگلہ سے

رے پاس کسی قسم وه ہم دیکھ لیں گے کہ ہما
ٹورازم کے حوالے سے ، کی کوئی گنجائش ہو

لوں گا تو اس کو ر میں عاطف سے بھی بات ک
ہم دیکھ لیں گے کہ کس طریقے سے اس علاقے 

سکتے ہیں تاکہ ٹورازم لا  Improvementہم میں 
 Livingا کو فروغ ملے اور اس سے وہاں ک



495 
 

Standard ہے اس میں بھی  الوگوں ک وج
Improvement  ،کی انہوں  زسکیمپرسنٹ  70آئے گی

روڈ کے حوالے سے میں نے  ،نے بات کی
میں پھر کہہ  ،اکبرایوب صاحب سے بات کی

رہا ہوں کہ میرے اپنے حلقے میں بھی بہت 
پہ ابھی کام  نسارے اس طرح کے روڈز ہیں ج

، باقی ہے ر آدھادھا ہوچکا ہے اوآہونا یا 
گے کہ کا ایشو ہے لیکن ہم کوشش کریں  زفنڈ

م ان کو ہ نہم آپ کے بھی جو ایشوز ہیں ا
ہیلتھ میں آپ نے کریں گے،  Resolveشاء الله 

یں کہ میڈیسن س بجٹ ما ،کی اتب Importantبڑی 
 Allت حکوم ،یاک Identifyکمی ہونا آپ نے ی ک

ready ڈیپارٹمنٹ  ہیلتھ،لگی ہوئی ہے راس پ
ر بجٹ بھی کیا او Discussنے اسی وجہ سے پھر 

شاء الله اس ن ہم تقریبا� ایک ارب روپے ا یںم
 ربی ایچ یو ز سے لے ک ل میڈیسن کے لئےسا

ڈی ایچ کیو تک جو میڈیسن میں میرے خیال 
گے تاکہ  ریںک Provideہے فری میڈیسن وه 

 ،سکیںکر  Provideلوگوں کو فری میڈیسن ہم 
میں چاہتا ی، تو وه بھی ایک ضروری بات تھ

ایم پی اے صاحب  کہ اس پہ چترال کے تھا 
 یںہمارے لئے قابل احترام ہ ،نے گلہ کیا

انہوں نے  ،اور ان کی عزت بھی کرتے ہیں
آپ کا ضلع  ،بات کی کہ میرا ضلع محروم ہے

شاء الله آپ کے ضلع ن ا ،بالکل محروم نہیں ہے
ایک تو کوئی ضلع ایسا  ،کو فنڈز ملیں گے

بلکہ  ،نہیں ہے جو فنڈ سے اس سال محروم ہو
س کوئی شخص نہیں ہے اس صوبے میں اایسا 
ے وه س بجٹ ساے ے بعد جو حکومت کبجٹ ک

ہاؤس میں بیٹھے  سا Includingہو، مستفید نہ 
 رناک Availہر منسٹر جو  ،ہوئے ہر ایم پی اے

یا اس کوریڈور ے چاہ ناکر Availہ چاہے یا ن
 ا جو بھی ز یآفیشلمیں یا میڈیا کے یا 

دے کو خواه وه کہ ہر بن بیٹھے  ہوئے  ہیں 
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ڈی آئی  ،وه صوابی میں ہو، چترال میں ہو
خان میں ہو یا تورغر میں ہو یا پشاور میں 

میں  ،اس کو اس صحت انصاف کارڈ ملے گا ،ہو
یہ میں نے اس دن  ،ہوں رہاکر  Repeatر پھ

ے ہمار ،پراجیکٹ ہےا یہ میگ ،بھی کہا تھا
 Importantروڈ ہر چیز  ،نالے ،گلی کوچے حلے،م
 ،بندے کی صحت، اس کی ریبغ Above allن لیکے ہ

 Already problem ,Financial condition ی ان ک ،میں ہے
جاب نہیں ہوتی، ے، پیسے نہیں ہوت پاس 

اوپر ، روزگار نہیں ہوتا، بزنس نہیں ہوتا
یہ  ،کرتا ہوں Repeatں میئے، سے بیماری آجا

جب یہ ہم  ،میرے بالکل دل کی آواز ہے
 This isے ر رہے تھں سٹارٹ کیپچھلی حکومت م

how I felt and we took the decision to the Chief Minister ، اور
سپورٹ کیا، خان صاحب نے خٹک صاحب نے 

آج ماشاءالله وه ماڈل پورے  ،یاسپورٹ ک
ں، فیڈرل گورنمنٹ، پنجاب میں، پاکستان می

ہو رہا  Replicateپورے اس میں  فاٹا میں اور
ہاں پہ ہو سکتا ہے اور کر ہے کہ جہاں ج

لیکن خیبر پختونخوا پہلی دفعہ  ،رہے ہیں
ر بہت ساری چیزوں میں اور اس میں ہم پھ

یہ ا شاءالله میں کہنن ر رہے ہیں تو الیڈ ک
چاہتا ہوں کہ چترال کے ہر فرد کو خاتون 
ہو، مرد ہو، بچہ ہو، بوڑھا ہو اس کو صحت 
 انصاف کارڈ ملے گا تو آپ کو سب ممبرز کو

یے کہ آپ محروم نہیں ئیہ نظر ڈالنی چاہ
ور تقریبا� کوئی ساڑھے سات لاکھ روپے ، ارہے

تو فنانس منسٹر بتا فیگر  Exact، کے قریب
ایک  ،سوری، تقریبا� ہر فیملی کو ،سکیں گے

 ،ہیں Protected، یہ پیسے ملیں گے ے لئےسال ک
پچھلی حکومت کے آخر میں بالکل  ،دوسری بات

ے لئے بلین روپے چترال ک 1.5تقریبا� کوئی 
Fully fund  کیا ہے اس میں اگر تھوڑا بہت کوئی

پانچ دس پرسنٹ کام رہتا ہے ہماری حکومت 
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کیونکہ خان صاحب گئے تھے  ،کے جاتے جاتے
ے اور وہاں انہوں نے اور خٹک صاحب ن

 Obviouslyی تھی تو پھر خٹک صاحب نے کمٹمنٹ ک
کو آئے رکھے تو وه فنڈ آپ پیسے  اس کے لئے

لئے ے ہیں، لیکن اور بھی آئیں گے، ملاکنڈ ک
کوئی پراجیکٹ ہے اس میں بھی آپ کو سپورٹ 

ہے عاطف آج  Importantملے گی، ٹورازم جو بہت 
ہیں نہیں، میرے خیال سے یہ پلان بھی کر 
رہے ہیں عاطف کہ آپ کی طرف وه آئیں، 
مختلف ایریاز دیکھیں، تو آپ کے بہت سارے 

جو ہم سمجھتے ہیں کہ ایریاز جو ہیں 
ٹورازم اور ایک جنت جیسا ایک علاقہ الله نے 
اس ملک کو، پھر آپ وہاں کے رہنے والے ہیں 
آپ کو دیا ہے تو اس کو صوبائی حکومت اور 
وفاقی حکومت دونوں اس کو سپورٹ کرنا 

 Improvementچاہتی ہے، وہاں پہ جو روڈز کی 
 Tourist destinationہے وه بھی کریں گے، جو نئے 

ہیں وه بھی کھولیں گے اور وہاں پہ اس سے 
فائده آپ کے چترال کے لوگوں کو یہ ہوگا 

آپ کے لوگوں کا بہتر ہوگا  Living standardکہ 
ہے اس کو بھی  Tribeان شاء الله، کیلاش کا جو 

پروموٹ کر رہے ہیں کہ ٹورازم اس کو بھی، 
بھی تو ان  Otherwiseاس حوالے سے بھی اور 

ہیں وه ہم نے  Reservations، آپ کی جو شاءالله
اس کے علاوه  نوٹ بھی کی ہیں اور ان شاءالله
 Definitely we willبھی اگر کوئی سپورٹ ہوگی تو 

look after you،  ایسا نہیں ہوگا کہ آپ کو بالکل
ے آپ کو ہر لحاظ س ،محروم رکھا جائے گا

 Mainں بجٹ کی شاءالله۔ مین لے گی اسپورٹ م
ایم پی اے صاحبان نے بات کی تھی تو  چونکہ

میں اس کی طرف ابھی تھوڑی سی توجہ چاہوں 
، جناب بابک صاحب نے بھی بات کی، گا

ہم  ورہا ہے کہ جا تاثر یہ دیا جسپیکر، 
و یہاں پہ اور تسے پہلے حکومتیں تھیں 
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باقی ملک میں دودھ اور شہد کی نہریں بہہ 
  ، رہی تھیں

  )ی اذانعصر ک(
! جناب سپیکر :ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا

میں یہ کہہ رہا تھا کہ میں نے اپنے 
ان کے ادوار  ،بھائیوں کی تقریریں سنیں

ا حکومتیں تھیں لیکن تاثر یہ دیا ج ،تھے
رہا ہے کہ ان کے ادوار میں دودھ اور شہد 
کی نہریں بہہ رہی تھیں اور جیسے ہی ہم 

و گئیں جو بند ہ ،گئیںو وه غائب ہتو آئے 
ہ ، اس کی وجہ یہ ہے کسا نہیں ہےکہ ای

و ڈیبیٹ ج Mainly، یا گیاپلاننگ پہ کوئسچن ک
سب سے پہلی  ،ہتر نہیں ہےہ پلاننگ بوئی کہ

سی وجہ سے بہتر ہ پلاننگ ابات تو یہ ہے ک
تھی کہ پہلی دفعہ خیبر پختونخوا کے لوگوں 

کسی پارٹی کو دوسری  ،نے کسی حکومت کو
ے کر ک Electہ ی دفعوسرسے د Simple majorityدفعہ 

Two third majority ے ساتھ یہاں پہ بھیجا ہےک، 
   کے ساتھ ہم گئے تھے Excellent planningتو 

ے کے واپس آئے م ریزلٹ لاور ہ   )تالیاں(
اور بہتر کریں گے اور  س سےاس بار ا، ہیں

Improve ے اس ک ،کریں گےSteps یں نے بتائے م
صحت انصاف  ،رہے ہیںا ہیں کہ جس طرف ہم ج

یں ، ہیلتھ ممیں بہتری ہے وںسکول ،کارڈ ہے
 ہ، پنشن پیںریفارمز ہ باقی ،اور بہتری ہے

، ہ ہےی بجٹ پکیونکہ ضمن ،انہوں نے بات کی
ا ی  پنشن کہمار Sixty billionقریبا� کوئی پنشن ت
فگر تو فنانس منسٹر More or less, exactے بنتا ہ

 اے لیمیں نجو فگر  بتا سکتے ہیں لیکنہی 
جو ہمیں آیا ہے اور جو  Over and aboveاور یہ 

 ،During the year premature retirementمیں نے پوچھا کہ 
کرنے کے بعد بہت سارے  مکملپچیس سال سروس 

 Predictوه آپ  ،ہوتا ہے Unpredictableوه  ،لوگ
ہ ہوتا ہے کہ جب لوگ ، ینہیں کر سکتے
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 Rightا کان ں تو یہ نوکری چھوڑنا چاہتے ہی
ڑھ ی پنشن پھر بآپ ک ،ه چھوڑتے ہیںہے کہ و
س ، اRelatedے، میڈیکل بل، پنشن سے جاتی ہ

ه و، فیملی ممبرز کو میں خرچے آتے ہیں
اس حساب سے اس میں کمی  ،وتا ہےٹرانسفر ہ

بیشی تھوڑی بہت آتی ہے اور دوتین اس طرح 
کی اور چیزیں ہیں جو کہ ہم نے دیکھا کہ 

ه ا پنشن کا جو بل ہے واراس کی وجہ سے ہم
Increase لیکن یہ  ا،ہوExpected کیوں وه  ،تھا

نہیں تھی کہ کتنے لوگ  Clarityکیا کہتے ہیں 
گزریں گے تو  ےپراسیس س اس طریقے سے اس

Obliviously یں یہاں ی بجٹ ماس کو ہم نے ضمن
 Presentپہ پیش کیا اور ہم نے یہاں پہ اس کو 

ھی دیکھی جناب کیا۔ ہم نے ایک اور چیز ب
ہ وا کٹ سیشن ہیبن، کہ جب ہمارا کسپیکر

کہ ایک  ی لسٹ ہے پنشن کیایک لمبی چوڑ
ی، لے گو پنشن مو تو اس که ریٹائر ہبند

وفات ہو تو اس کی بیوی اس کی خدانخواستہ 
ت ہو تو اس ہ وه فوخدانخواست ی، کو ملے گ

پھر اس میں کرتے ی، تو کے بچوں کو ملے گ
و اس کو ہم دیکھ لسٹ، ت یکرتے ایک لمبی س

ر ک Simple رہے ہیں کہ اس کو کس طریقے سے ہم
؟ سکتے ہیں لا Improvementے ہیں، کہاں پہ سکت

یں ے کیینٹ مے جو میں نا ماڈل ہاور یہ ایس
ور یہ سارے ا پوچھااپنی بیوروکریسی سے 

میں  Particularly، جود تھےے کیبنٹ ممبرز مومیر
بھی ہیں اور یا کہ یہ ماڈل ککوئسچن کنے 

میں  Neighboring countryی کسی مار، ہموجود ہے
انہوں نے کہا یہ کہیں پہ ؟ تو موجود ہے

تو اس کو بھی  ،نہیں ہے سوائے پاکستان کے
ہم دیکھ رہے کہ اس کو ہم کس طریقے سے 

و فنانشل ٹھیک کر سکتے ہیں کہ لوگوں کی ج
نہ ہو لیکن جو  Affectے وه بھی پوزیشن ہ

Overall unwanted  جوBurden ے اس و فگر ہہے یا ج
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 ؟کر سکتے ہیں Cut downکو ہم کس طریقے سے 
اس پہ ہم محنت کر ہم اس سال  ے لئےاس ک

اس پہ کام  Already شاءاللهن ااور رہے ہیں 
ے کیینٹ جو ہم ن یپچھل ،شروع ہوگیا ہے

کی تھی تو اس حوالے سے اس میں ہوا میٹنگ 
نشن کا بجٹ ہ پتھا اور دوسری بات یہ ہے ک

ے ہوتا ہے جو مجھ Increaseس وجہ سے بھی ا
و ے بتایا کہ ہر سال جفنانس ڈیپارٹمنٹ ن

ں ه پنشن میہیں وکرتے  Increaseپرسنٹ  10آپ 
یہ پچھلے سال بھی  ،واہ Increaseبھی اس سال 

 ،یں آیا نہیںے بجٹ مہوا تو وه اس سال ک
ی فگرز ہوگا تو اس سے بھ Increaseتو جب وه 

ه فگرز کہ اس وجہ سے بھی و ےائیں گبڑھ ج
 رب تک جو بابک صاحب نے اور میرےا 9جو 

تو میرے  کہاخیال سے ایک آدھ دوسرے نے جو 
ہ پارب  9ان  ،خیال میں اس سے بھی اس پہ

Effect جاتا ہے۔ دوسری بات ہوئی پی ایس  ڑھب
جو بابک صاحب نے  ،ڈی پی کی سکیمز پہ

میں یہ ہوتا ہے اس  ،کیا Rightly identifyتھوڑا 
ہوتی ہیں جو میں  During the years schemes identifyکہ 

سے پوچھا اور انہوں ے فنانس ڈیپارٹمنٹ ن
نہیں ہوتی کہ وه  Clarityنے کہا کہ اس پہ 

کچھ پیسے ایسے پی  ؟پیسے کتنے ہوتے ہیں
ایس ڈی پی کے ہوتے ہیں جو وه فیڈرل 

 رتی ہے اورو فنڈنگ کس کٹ ڈائریکٹ اگورنمن
کچھ  ،ہو جاتے ہیں Disburseه ڈائریکٹ اس سے و

ے، جیسے ہیلتھ ہ یوتی الگ سے فنڈنگ ہایس
 ےا بہت سار، ایجوکیشن ہو گیا یو گیاہ

و پراونشل گئے جر پرجیکٹس ہو او ےایس
ر پراونشل پیسے آک ےس کا Throughگورنمنٹ کے 

 Disburseاس کو  ریں آکگورنمنٹ کے اکاؤنٹ م
ه وجہ سے جب و تو اسی یںہ ےپڑت ارنک

یں آتے ہیں پراونشل گورنمنٹ کے اکاؤنٹ م
ی بجٹ یں یا ضمنے بجٹ متو اس کو پھر اپن
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اسی وجہ سے  ،یں پیش کرنا ضروری ہوتا ہےم
تاکہ یہ اس کو ہم اسمبلی میں لائے ہیں 

پورے ہاؤس کو پتہ ہو اور اس کو ہم یہاں 
سے پاس کر سکیں۔ تیسری بات جو فاٹا کے 

نے کی، دیکھیں پہلی بات حوالے سے انہوں 
ارب  55سوچنے کی بات ہے کہ تقریبا� کوئی 

روپیہ سالانہ بجٹ فاٹا کو ملتا تھا جناب 
 New mergedو بلین روپے ج 162سپیکر، اس بار 

districts  ہیں فاٹا کے نام سےNew merged districts 
رہا ہے، تو ان لوگوں کی ا ان کو دیا ج

گی، ں ہو Automatically improveزندگیاں تو 
ہسپتال  ،بنیں گے ڈیویلپمنٹ ہوگی، سکول

صحت انصاف کارڈ  ،بنیں گے زروڈ ،بنیں گے
، ٹورازم ہوگا Improve، ایگری کلچر ملے گا

Improve لاء اینڈ آرڈر شاءاللهن ہوگا ا ،Improve 
 Boostو ے اس کل انڈسٹری ہلوکجو ہوگا اور 

پیسے وہیں پہ ، اکانومی وہاں پہ، گا لےم
ا ایکسٹرا بجٹ رب روپے کا 107، گےں چ ہوخر

 New merged districtsں ے بجٹ میال ہم نجو اس س
انہوں نے تین پرسنٹ کی  ،ہے ارکھ کے لئے

تھا اور پوائنٹ آؤٹ  Valid pointبات کی بڑا 
انہوں نے اس میں سے خیبر پختونخوا  ،کیا

جو ، ے تین پرسنٹ وه ہےو کمٹمنٹ ہکا ج
اقی جو پیسے ہیں وه خیبر اور ب ا اورفاٹ

باقی جو صوبے ہیں  ،وفاقی حکومت دے رہی ہے
وه اپنا تین پرسنٹ نہیں دے رہے تو میرے 

ہمارے جو  ،اس ہاؤس میں بیٹھے اپوزیشن کے
پنجاب کے بھائی ہیں ان سے ہم خود بات کر 
رہے ہیں کیونکہ وہاں پہ تحریک انصاف کی 

گورنمنٹ ہے لیکن جو  Coalitionحکومت ہے اور 
میں ہے یا  ھیپلز پارٹی کی وہاں پہ سندپ

 میں استو میرے خیال  ،بلوچستان میں ہے
ر اپنے ممبران جو یہاں پمیں بیٹھے ہاؤس 

Respectable members  ہیں یہ اپنی لیڈر شپ سے
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 New merge districtsہ ضرور بات کریں کہ وہاں پ
ان کے بھی لوگ  ،یں ان کے بھی ورکرز ہیںم

بھی ٹکٹ ہے تو ان  آج ان کے پاسہیں، 
لوگوں کو اگر آج یہ پتہ چلے گا کہ میرے 

پیپلز  ،ساتھ وعده کیا گیا تین پرسنٹ
میں حکومت ہے اور وه مجھے  ھپارٹی کی سند

جو وہاں پہ ان کے  Obviouslyنہیں دے رہی تو 
لیڈرز ہیں اپنے ووٹرز کو جو ان کے ، ووٹرز
یا لوگوں کو کیسے  ،کریں گے Faceکیسے 

Faceچارے تکلیف میں ره یاور وه ب ؟گے کریں
 یپنجاب سے ہمار ،چکے ہیں تو ہم نے دیا

ن بات چل رہی ہے اور بلوچستان سے بھی ا
شاءالله ہم خود بھی بات کریں گے اور یہاں پہ 

 Influenceاگر اور کسی کا یا ممبرز کا جس کا 
یے کیونکہ فائده ان ئہے وه بھی کرنا چاہ

ب سے زیاده لوگوں کو ہوگا جو وہاں پہ س
بلین  107تکلیف میں ره چکے ہیں تو یہ وه 

ے وعده کیا تھا کہ پرائم منسٹر نہیں جو 
م سپورٹ کو ہ New merge districtsہم  By all meansہم 

اور بہتری میں یں گے اور ان کی زندگی د
  ،شاءالله اپنا کردار ادا کریں گےن لانے میں ا

ی اس کے ساتھ ساتھ این ایف سی کی بات ک
ایوارڈ ہے جو این ایف سی کا اس سال  ،گئی
ے اگلے سال ک، ہے Validک ت 2020ن جو 30وه 
تو ، کت 2020ن جو 30جو ایوارڈ ہوا ہے  لئے

شاءالله باقی جو ن اب اس سال بیٹھک ہوگی ا
یں وه بیٹھیں سٹیک ہولڈرز ہپارٹیز ہیں یا 

ن ریں گے تو اے ڈیبیٹ کگے اور اس پہ آگ
اس  Definitelyو شیئر ہے کا ج شاءالله این ایف سی

پہ ہم بات کریں گے اور اس پہ ہم کوشش 
ے وه ہم لے و شیئر ہہمارا جے کہ کریں گ

شاءالله اور ہم ن اور ہم لیں گے بھی ا ،سکیں
Hopeful ہ اس میں ہمیں کامیابی ہوگیہیں ک ،

آخر میں  ،آئے گی Improvement definitelyشاءالله ن ا
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ی اور بات جو ضمن ایک ،سوری ،جناب سپیکر
ایک اور بات انہوں  ،کے حوالے سے تھی بجٹ

 Under developضلعوں کی کہ جی  Under developنے کی 
ی اگر و پراجیکٹ کتو میں د ،ضلع محروم رہے

یں نے اس دن بھی کی بات مایک  ،بات کر لوں
ہم کوئی  کے لئے Beautificationکی ٹانک کہ تھی 

 Repeatیں پھر م ،روڑ روپے دے رہے ہیںک 70
نہ میرا ایم این اے ہے ، وہاں کر رہا ہوں

 ،نہ میرا ایم پی اے میری پارٹی کا
 Underلیکن  ،اپوزیشن سے دونوں کا تعلق ہے

develop  ہے ہم سمجھتے ہیں کہ اس کوDevelop 
یے، اسی وجہ سے ہم اس علاقے کو ئہونا چاہ

پورٹ دے رہے سکو علاقوں اور بہت سارے اور 
غر کی انہوں نے بات کی، ایم پی تور  ،ہیں

اے صاحب اس وقت موجود نہیں ہیں لیکن 
ہسپتال وہاں پر یا ٹورازم میں بھی ہم اس 
کو دیکھ رہے ہیں کہ کس طریقے سے ڈیویلپ 

بہت ساری اور چیزوں میں ، کیا جاسکتا ہے
صحت انصاف کارڈ کا میں نے کہہ دیا کہ سے 

اس یہ ہر ضلع اور شہری کو ملے گا تو 
میں اگر  Under developدوسرا  ،الے سے ہےحو

دیکھ لیں تو گومل زام ڈیم  کمانڈ ایریا 
بلین ڈی آئی خان  3.7جو ہے اس پراجیکٹ کا 

جس سے دو لاکھ  ،ہے ے لئےاور ٹانک ڈسٹرکٹ ک
کوئی سولہ لاکھ کنال تقریبا� جو  ،ایکڑ زمین

قابل ہو  ےانہوں نے مجھے فگر دی یہ کاشت ک
 ے لئےاور اس ک ا جب یہ ہوگانشاءالله یجائے گ

باقی میں پھر یہ کہہ  ،فنڈ رکھا گیا ہے
دوں آخر میں اپنی چونکہ بڑی لمبی بات 

  ۔ہوگئی ہے میں۔۔۔۔
  میری بات ره گئی ہے۔: ظفر اعظم جناب

شاید ، سوری جی: ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا
، میں اندر تھا اس وقت آپ نے بات کی تھی

میں  ،ے ہیں جیکیوں نہیں سمجھت ،نہیں نہیں
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اس وقت اندر تھا شاید اس وقت آپ نے بات 
  کی تھی۔
میں نے رائلٹی کی بات کی : ظفر اعظمجناب 
  تھی۔

 ،آپ کراس ٹاک نہ کریں: جناب ڈپٹی سپیکر
میں ان سے پوچھ  ،آپ چیئر کو ایڈرس کریں

انہوں نے اپنے حلقے کی  ،لیتا ہوں جی
ات کی تھی اس کے کے بارے میں برائلٹی 

  میں آپ رسپانڈ کریں۔بارے 
جناب سپیکر، : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا

، دیتا ہوںر میں ریفریش ک، میں نے تو یہ
ن بلکہ ایم پی اے صاحب میرے خیال سے اس د

ہیں تھے اور میں نے یہ بات کی تھی کہ اس ن
جو باقی  ،سال جو رائلٹی ہے جو سیس ہے

پیسے ہیں میں نے فنانس منسٹر سے اس دن 
ں جو اوپن ڈیبیٹ تھی اس میں می بجٹ ڈیبیٹ

پوچھا تھا تو انہوں نے کہا کہ  Particularlyنے 
، رکھے ہوئے ہیں Fully fundے لئے ہم نے ان ک

 ،سب کو پیسے ملیں گے ان کو بھی ملیں گے
ٹوبیکو سیس کے بھی ملیں گے اور باقی جو  

ئیڈل کے اس ہاکے ر ہری پو ،پیسے آتے ہیں
سب کو وه پیسے کے اور جس کے بھی ہیں ان 

یہ میں نے اس دن کہا تھا میرے گے، ملیں 
آج میں موجود نہیں خیال میں آپ اس وقت، 

تھا میں کمرے میں تھا لیکن اس دن آپ نہیں 
کر دوں کہ ان شاءالله ایسی  Repeatتھے تو میں 

کوئی بات نہیں، آپ کا شیئر ملے گا اور 
میں نے یہ ریکویسٹ بھی کی تھی کہ پیسے آپ 

فی زیاده ہیں، آپ کے مسائل زیاده کے کا
وچے نالے میں ی کہیں تو بجائے یہ کہ گل

ٹ ہوگی پیسے لگائیں جائیں، میری ریکویس
مطلب وں سے، پیس نآنریبل ممبر سے کہ ا

بیکو سیس سے پرسنٹ ٹو 10کوئی و صوابی ک
ہم نے  ،وابی یونیورسٹی کو دے رہے ہیںص
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س کیا کہ ا Decideکیبنٹ میٹنگ کی اور ہم نے 
 یںہ ےہو جات Divideں باقی علاقوں می ،کو
رسنٹ ہم اپنے ایجوکیشن کو اس پ 10ن لیک

وجہ سے دے رہے ہیں تاکہ یونیورسٹی کو 
سپورٹ ملے تو میری ان سے بھی ریکویسٹ 

بہت بڑا مسئلہ ا پانی ککرک میں ہوگی کہ 
اٹھتے ہیں یہ ممبران صاحبان جب بھی ، ہے

ی والے یا بھی پارٹ ییہ ہمارے ساتھ اپنتو 
 ،آپ سے پہلے جو پچھلی حکومت میں تھے
 ،ہمارے ممبرز تو پانی کی بات کرتے تھے

ملک قاسم صاحب اور دوسرے ایم پی اے تو 
میری یہ ریکویسٹ ہوگی کہ اس میں اور بڑے 
بڑے پراجیکٹس میں تاکہ آپ کے پورے علاقے 

ے ک Gasificationں ہا ،کا جو دیرینہ مسئلہ ہے
کوئی تقریبا� ایک ارب  ے لئےگیس ک لئے،

یا روپے جو مجھے فنانس منسٹر نے اس دن بتا
 یئےه فنانس ڈیپارٹمنٹ نے ریلیز کر دتھا و
ں کہ کرک کے لوگو ے لئےسپیشلی کرک ک ،ہیں
کا مسئلہ ہے اور وہاں پر گیس  Gasificationکا 

کی  Provideہے تو ان سارے لوگوں کو گیس 
ہے  کیایہ تو پراونشل گورنمنٹ نے  ،جائے
ں ہو Satisfiedہ میرے جواب سے کہ ی I hopeتو 
آپ  ،شکریہ ادا کرتا ہوں سپیکر صاحب ،گے

کہ میرے جواب سے  I hope، کا اور اس ہاؤس کا
ایک اور درانی  ،سوری ، بھائیمیرے سارے 

  صاحب کی۔
  سپیکر صاحب۔: سردار اورنگزیب

یہ گھر میں لڑ : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا
غصہ سارا ہم پر نکال دیتے کر آتے ہیں پھر 

اور میں بجٹ  ،نلوٹھا صاحب پتہ نہیں ،ہیں
اچھا بیٹھ  ،چھا آپ بیٹھ تو جائیں، اسپیچ

  آپ کا تو۔ ،تو جائیں
کیا تھا  Agreeانہوں نے : جناب ڈپٹی سپیکر

کہ آپ کی باتیں بالکل ٹھیک ہیں تو مطلب 



506 
 

دی ہے تو دے  Suretyے نہے اگر ایک منسٹر 
  ر ہیں جی۔مطلب یہ بھی منسٹ

ن کا بھی ا: ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا
خوشدل صاحب کی طرح بلڈ پریشر ہائی ہوتا 

  ان کو بلڈپریشر کی گولی دینی پڑے گی۔ ،ہے
ی تھوڑی کو بھن ا: جناب ڈپٹی سپیکر

  دیں جی۔س دے یشورنا
میں ہزاره کا : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا

ہزاره پر میں نے اس دن  ،نام کیسے نہیں
قریر کی، پورے کاغان ناران، شوگران پوری ت

 Alreadyے سب پر میں نے، گلیات پر تو میں ن
دن ، میرے خیال میں آپ اس بات کی ہوئی ہے

بیٹھا ر نلوٹھا صاحب کرسی پ ،نہیں تھے
تھوڑا ٹائم  ،اسمبلی میں آیا کریں ،کریں

کے چلے جاتے ر سن کر باتیں ک ،دیا کریں
پھر آپ  پھر ہم جو کہتے ہیں اگلے دن ،ہیں

کے آپ کو ر میں ریکارڈ ک ،گلے کرتے ہیں
اور  ،شاءالله بھائیا ان گں پھر واٹس اپ کرو

صحیح بات کر رہے ہیں ہزاره کو بھی ہم 
مولانا صاحب نے ایک بات  ،سپورٹ کر رہے ہیں

ایک  ،لوںر دو باتیں میں ک ،سوری ،کی اصولا� 
 ،انہوں نے درانی پبلک سکول کی بات کی

ہوا تھا کہ  Decisionمیں ایک گورنمنٹ  یپچھل
 ،کسی شخص کے نام پر یہاں پر کوئی بلڈنگ
 ،کوئی روڈ کوئی چیز نہیں بنائی جائے گی

اس کی وجہ یہ ہے کہ پبلک کے پیسے ہیں اور 
الله ان سب کو  ،سپیشلی جو بندے زنده ہوں

 ں،یئان کے نام نہیں ہونے چاہ ،زندگی دے
ی البتہ یہ تھا کہ جو نام ہیں میری ذات

 Clarityی کیونکہ اس ک ،I don’t knowرائے یہ ہے 
 نہیں انام جو  ؟نہیں ہے کہ کیسے ہوا ہے

یہ میری ذاتی  ،یےئکو چھیڑنا نہیں چاہ
ر ک Disagreeاور  Agreeڈیپارٹمنٹ ،رائے ہے
منور صاحب نے کہا میں نے نوٹ ، سکتا ہے
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کیا اور میں ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ اور چیف 
میرے خیال  ،گاں کرو منسٹر سے اس پر بات

 ،یےئو چینج ابھی نہیں کرنا چاہم کسے نا
ے سے لیکن فیوچر میں اس طرح کے نام رکھن

Avoid کسی شہداء کے نام رکھ  ،یےئکرنا چاہ
 Decisionجو کیبنٹ کا ، دیں یا کسی اور کے

خان کے نام پر  اآئے حالانکہ صوابی میں باچ
بالکل ہے اے این پی کا دور  ،ہاسپیٹل ہے

  ۔۔۔۔۔انہوں نے نام  دیا ہم نے ،ھات
بس  ،نہ کریں جی Cross talk: جناب ڈپٹی سپیکر

  وائنڈ اپ کریں جی  آپ۔
تو لہذا اس پر : ت و دیہی ترقیوزیر بلدیا
آخر میں آپ سب کا  ،لیں گےر ہم بات ک

شاءالله کٹ موشنز ہیں اس ن شکریہ اور کل ا
میرے بھائی ہمارے کے میں بھی اپوزیشن 

رٹ بھی کریں گے اور جو ہم نے ساتھ سپو
اتنی باتیں کیں یہ ان کو سمجھ آگئی ہیں 

بلدیات کے  ،شاءالله لوکل گورنمنٹ کےن تو ا
گے اور چھیالیس ارب روپے ں الیکشن ہو
شاءالله ن تو ا یںہ ےجا رہکے لئے ڈیویلپمنٹ 

نلوٹھا صاحب کو  ،پورے پورے پیسے جائیں گے
ں اور یے کہ تھوڑا حلقے میں توجہ دیئچاہ

بلدیات کے مسائل سن کے اگر کوئی  ،لوکل
  سکتے ہیں۔ شکریہ۔ا ہیں تو مجھے بت

کل سپیکر صاحب نے تو : جناب ڈپٹی سپیکر
مبارکباد بھی دی تھی، ہماری پریس گیلری 
جو ہے وہاں کی اسمبلی کے الیکشن ہوگئے 
تھے، اس میں صدر احتشام بشیر صاحب منتخب 

خان صاحب ہوئے ہیں، سیکرٹری گلزار احمد 
ہیں اور کو آرڈینیٹر ملک عادل صاحب ہیں 
تو میں بھی ان کو اپنی طرف سے اور تمام 
ایم پی ایز کی طرف سے مبارکباد پیش کرتا 

 ہوں جی۔
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Mr. Deputy Speaker: The sitting is adjourned till 10:00 am Friday, 
Morning 28th June 2019. 

_______________________________________
__  

صبح  2019جون  28مورخہ  جمعة المبارکجلاس بروز ا(

  )دس بجے تک کے لئے ملتوی ہو گیا


